
Рынок 
прифоновой 
полосы
Новости геополитики 
давят на рублевые активы

«Медвежья» игра на российском 
финансовом рынке продолжилась 
и на новой неделе. Фондовые ин-
дексы обновили минимумы, а курс 
доллара вернулся к максиму-
му с конца 2020 года. Сообщения 
о вывозе западных дипломатов 
с Украины, а также о переброске 
войск и вооружений в страны Вос-
точной Европы заставляют инве-
сторов избавляться не только от 
рублевых активов, но и от ценных 
бумаг западных компаний.

С началом новой недели россий-
ский фондовый рынок накрыла но-
вая волна панических продаж. Уже 
в первый час торгов ведущие россий-
ские индексы потеряли свыше 2,1%, 
а в середине торговой сессии потери 
выросли до 8–10%. В результате дол-
ларовый индекс РТС достигал отмет-
ки 1260,55 пункта — минимума с 23 
ноября 2020 года. Рублевый индекс 
Московской биржи достигал 3162,36 
пункта, минимума с 8 декабря 2020 
года. Даже с учетом коррекции в кон-
це торгов российские индексы оста-
новились на 6–8% ниже закрытия 
пятницы. Схожая картина наблюда-
лась и на валютном рынке. В ходе 
торгов понедельника курс долла-
ра на Московской бирже поднимал-
ся к отметке 79,5 руб./$, максимума 
с начала ноября 2020 года (до объяв-
ления предварительных результатов 
голосования на выборах президента 
США). Это почти на 2,1 руб. выше за-
крытия конца прошлой недели.

Причиной новой волны продаж 
рублевых активов стало ухудшение 
новостного фона вокруг Украины, на 
который инвесторы в отсутствие чет-
ких договоренностей после встречи 
министров иностранных дел Рос-
сии и США обращают большое вни-
мание. В понедельник ключевые за-
падные СМИ вышли с сообщениями 
о подготовке к эвакуации с Украины 
дипломатов США, Австралии, Гер-
мании, Великобритании и других 
стран. В дополнение к этому источ-
ники в администрации президен-
та США сообщили, что Джо Байден 
рассматривает возможность разме-
щения в странах Прибалтики и Вос-
точной Европы нескольких тысяч 
американских военнослужащих, 
а также кораблей и авиации.
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Поджигатели волны 
Ситуация вокруг Украины становится предвоенной 

Эскалация вокруг Украи-
ны в понедельник дости-
гла высшей точки с на-
чала года: угрозы войны 
и введения санкций про-
тив России обвалили курс 
рубля, а стоимость рос-
сийских активов достигла 
многомесячного миниму-
ма. Потрясения на рын-
ке вызвали сообщения 
о переброске сил НАТО на 
«восточный фланг», по-
ступающих на Украину во-
енных грузах из США и Ве-
ликобритании, а также 
начавшейся эвакуации из 
Киева дипломатов США 
и их союзников. В Крем-
ле считают происходящее 
«информационной исте-
рией», но при этом преду-
преждают, что активность 
НАТО может подтолкнуть 
Киев к попытке силовой 
операции в Донбассе.

Армия фейков  
снова в бою
Все более громкая канонада 
разворачивающейся инфор-
мационной войны вокруг Ук-
раины в понедельник осно-
вательно встряхнула рынки, 
вызвав на них самые серь-
езные потрясения с начала 
года (см. материал на этой 
стр.). Доллар и евро взлетели 
днем до многомесячных мак-
симумов. Это произошло на 
фоне резкого ухудшения ге-
ополитической обстановки 
вокруг России и новостей, 
что НАТО объявило о пере-
броске дополнительных сил 
в Восточную Европу.

«Что касается рынков, 
здесь неправильно гово-
рить о российских рынках 
в отрыве от международных. 

Все международные рынки, 
конечно, не могут не реаги-

ровать на подобную атмос-
феру, и все рынки сейчас на-

ходятся на стадии глубокого 
пессимизма»,— прокоммен-

тировал ситуацию пресс-се-
кретарь Владимира Путина 

Дмитрий Песков, по словам 
которого, «чем раньше наши 
оппоненты прекратят про-
вокационные и истеричные 
действия, тем раньше прои-
зойдет снижение пессими-
стического настроя».

Впрочем, как следует из 
его заявления, пока проис-
ходит обратное. «Мы в целом 
констатируем и хотим обра-
тить ваше внимание на то, 
что эскалация напряженно-
сти осуществляется за счет 
информационных действий 
и конкретных действий, ко-
торые предпринимают США 
и НАТО. Говоря об инфор-
мационной деятельности, 
я имею в виду ту информа-
ционную истерику, свидете-
лями которой мы являемся. 
Она щедро обрамлена ло-
жью»,— заявил журналистам 
Дмитрий Песков.

Одним из примеров «фей-
ковых историй», вызвавших 
потрясения на рынках, ста-
ли информационные вбро-
сы о том, что Россия может 
втянуться в войну санкций 
и прекратить экспорт газа 
в Европу, если против нее бу-
дут введены рестриктивные 
меры в связи с ее действия-
ми вокруг Украины.
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Фан-уйди
Внедрение «паспортов болельщика» 
спровоцировало бойкоты матчей 
чемпионата России со стороны фанатов

Внедрение со следующего сезона си-
стемы Fan ID, персонифицирован-
ной карты для посещения соревнова-
ний, предназначенной в том числе для 
идентификации их зрителей, кажет-
ся, окончательно превратилось в самую 
острую для российского футбола тему. 
Очередным клубом, чьи болельщики по-
обещали бойкотировать матчи в слу-
чае распространения действия закона 
на игры чемпионата России, стал «Спар-
так». Его фанаты назвали нововведе-
ния «репрессивными». Мнения экспер-
тов „Ъ“ по поводу Fan ID разделились: 
одни считают, что демарши вызваны 
лишь «общим недоверием к государст-
венным институтам», а бойкот не станет 
сильным ударом для Российской премь-
ер-лиги (РПЛ), другие — что не имеющая 
практического смысла и нарушающая 
права болельщиков процедура будет 
иметь очень серьезные, в том числе эко-
номические, последствия.

Вчера самой громкой российской но-
востью, связанной со спортивной отра-
слью, было опубликованное движением 

болельщиков «Спартака» «Фратрия» от име-
ни всех фанатских объединений клуба за-
явление. Оно посвящено внедрению си-
стемы Fan ID. Закон о ней был подписан 
президентом РФ Владимиром Путиным 
в конце декабря и вступит в силу с 1 июня 
нынешнего года.

Fan ID, который впервые был применен 
в России во время Кубка конфедераций 
в 2017 году и чемпионата мира по футболу 
в 2018-м,— это персонифицированная кар-
та, или «паспорт» зрителя, который должен 
был получить, зарегистрировавшись че-
рез интернет, каждый, кто решил ку-
пить билеты на матчи. Система внедрялась 
для борьбы со спекуляцией билетами. Це-
лесообразность перенесе ния практики Fan 
ID на внутренние соревнования в Госдуме 
РФ и ведомствах, отвечавших за ее внедре-
ние, например, Министерстве цифрового 
развития, связи и массовых коммуника-
ций и Министерстве спорта РФ, объясня-
ли необходимостью повысить уровень без-
опасности и комфорта на стадионах.
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Москва не бензиновая
Развитие транспортной системы столичной 
агломерации потребует жертв от автолюбителей

Более 10 трлн руб. планируют выделить 
власти на реализацию стратегии раз-
вития транспортной системы Москвы 
и Московской области до 2035 года. 
Авторы стратегии обещают, что уже 
к 2025 году столица закончит так назы-
ваемый инфраструктурный бум в отра-
сли, завершив основные стройки. По-
мимо строительства автодорог, метро 
и развития пригородного железнодо-
рожного сообщения документ пред-
усматривает увеличение парка элек-
тромобилей в сто раз и «адаптацию 
налогового законодательства» для их 
владельцев, введение «экологических 
зон» для машин, а также единую систе-
му шеринга средств индивидуальной 
мобильности (СИМ) для двух регионов. 
Подчеркивается, что пользование авто-
мобилями ограничат «благодаря повы-
шению привлекательности обществен-
ного транспорта». Средний интервал 
движения пригородных поездов, на-
пример, должен быть сокращен с 5,3 
до 4 минут, на МЦД — до 2,5 минуты.

Проект стратегии разрабатывался с 2019 
года по решению координационного со-
вета по развитию транспортной системы 

Москвы и Подмосковья (возглавляет ви-
це-премьер Марат Хуснуллин, участвуют 
глава Минтранса Виталий Савельев, мэр 
Москвы Сергей Собянин, губернатор Мо-
сковской области Андрей Воробьев) и был 
представлен в декабре 2021 года. На днях 
Минтранс сообщил, что документ утвер-
жден. „Ъ“ ознакомился с материалами, опу-
бликованными на сайте «Дирекции Мос-
ковского транспортного узла» — заказчика 
стратегии.

Москва и Подмосковье, напомним, со-
гласовывают развитие инфраструктуры 
с 2011 года, для того чтобы обеспечить 
бесперебойное движение автомобилей 
и общественного транспорта между ре-
гионами, исключив (или минимизиро-
вав) образование заторов или неудобств 
для пассажиров. Единая программа раз-
вития транспортного комплекса регионов 
на 2013–2020 годы предусматривала выде-
ление более 6,4 трлн руб. на развитие же-
лезных и автомобильных дорог, метро, об-
щественного и воздушного транспорта, 
строительство транспортно-пересадочных 
узлов и т. д.
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Украинские власти сна-
чала выразили недоуме-
ние в связи с вывозом ино-
странных дипломатов из 
Киева, а потом и сами за-
били тревогу, заявив, что 
суверенитет и территори-
альная целостность Украи-
ны находится под угрозой 
ФОТО ANDRIY DUBCHAK / AP

Подписной  
индекс 50060

П1125

В ОЖИД АНИИ УПОРНЫХ ПЕРЕБОЕВ
Е В Р О П Е Й С К И Й  Р Ы Н О К  О П А С А Е Т С Я  З А  П О С ТА В К И  ГА З А  И З  Р О С С И И

Цены на газ в Европе продолжают расти, поскольку трейдеры 
обеспокоены возможными перебоями в российских поставках 
на фоне геополитического обострения вокруг Украины. 24 
января фьючерсы выросли на 13%, до $1,1 тыс. за 1 тыс. ку-
бометров, несмотря на теплую погоду и рост поставок СПГ 
в Европу, который компенсировал их снижение из России. 
В обычной ситуации это могло бы вызвать падение цен, даже 
несмотря на относительно низкие запасы газа в европейских 
хранилищах.

Февральские фьючерсы на газ в Европе 24 января на хабе TTF по 
итогам торгов выросли на 13,3%, до €89,5 за МВт•ч ($1,1 тыс. за 1 тыс. 
кубометров), следует из данных ICE Futures. На пике рост достигал 

19%, котировки поднимались до €94,78 за МВт•ч ($1,2 тыс. за 1 тыс. 
кубометров). Ажиотажный рост в первую очередь вызван опасениями 
перебоев в поставках газа, которые могут последовать из-за обостре-
ния геополитической обстановки в Европе. Представители властей 
США и стран ЕС утверждают, что Россия готовит военную операцию 
против Украины, через которую проходит один из основных маршрутов 
транспортировки российского газа в Европу. Россия планы вторжения 
отрицает.

На европейский рынок сейчас уходит рекордное количество СПГ 
(360 млн кубометров в сутки, что на 140% больше, чем годом ранее), 
что в теории может компенсировать снижение поставок 
газа из РФ и снизить цены на европейском рынке. с8
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,5

процента годовых составила ставка по долгосрочным банковским вкладам граждан в ноябре 
2021 года, сообщил Банк России. За месяц показатель прибавил 0,43 процентного пункта (п. п.). Рост ставок 
по краткосрочным вкладам составил 0,29 п. п. (до 6,47%). Увеличение в сравнении с ноябрем 2020 года — 
2,35 пункта по длинным и 1,4 пункта по коротким вкладам. Максимальные ставки по обеим категориям были 
зафиксированы в Центральном федеральном округе (4,81% и 6,86% соответственно), минимальные ставки 
по краткосрочным депозитам наблюдались в Северо-Кавказском округе (4,1%), по долгосрочным — в Южном 
(5,78%). На краткосрочные вклады физлиц в ноябре приходилось 73,4% оборота, на долгосрочные — 26,6%.

 КОНЪЮНКТУРА

Оценки спроса 
в  промышленности 
сближаются 
с  реальностью

Первые оценки опережающих инди-
каторов фиксируют снижение опти-
мизма в промышленности в начале 
года. Индекс промышленного оп-
тимизма Института Гайдара по дан-
ным, собранным на 24 января, по-
терял уже восемь пунктов от пика 
августа 2021 года (тогда его зна-
чение находилось в районе 30 пун-
ктов). Основная причина такого па-
дения — снижение удовлетворен-
ности промышленников текущими 
объемами спроса. В январе оцен-
ки спроса продолжили снижаться 
и еще больше приблизились к фак-
тическим показателям (см. график). 
Оценки удовлетворенности теку-
щим спросом снизило замедление 
роста продаж в три последних ме-
сяца. В январе 2022 года доля оце-
нок «ниже нормы» выросла до 32% 
(в августе 2021-го таких ответов 
было 16% — исторический мини-
мум с 1992 года). 

Снижение оценок спроса пока 
не повлияло на оценки запасов го-
товой продукции. Ответы «ниже 
нормы» по-прежнему преоблада-
ют над ответами «выше нормы» — 
что обеспечивает положительный 
вклад этого показателя в сводный 
индекс промышленного оптимизма. 
Дефицит запасов готовой продук-
ции обеспечивает и рост оптимиз-
ма в части планов выпуска в усло-
виях стабилизации прогнозов спро-
са. В январе баланс планов выпу-
ска вырос на 13 пунктов и достиг 
максимума с начала 2008 года. 

Отметим, что от более суще-
ственного падения индекс опти-
мизма удержали прогнозы выпу-
ска, которые достигли четырнад-
цатилетнего максимума, тогда как 
прогнозы продаж после снижения 
на десять пунктов с августа по но-
ябрь 2021 года не демонстрируют 
положительной динамики — хотя 
положительное значение баланса 
ожидаемых изменений спроса го-
ворит о сохранении в промышлен-
ности надежд на рост продаж, от-
мечают в ИЭП.

Существенный вклад в рост ин-
декса прогнозов внесли и планы 
найма предприятий, которые про-
должили рост и обновили истори-
ческий максимум. «Такого массово-
го желания набирать новых работ-
ников в российской промышлен-
ности не регистрировалось наши-
ми опросами ни разу»,— замечают 
авторы исследования. В результа-
те другой измеряемый ИЭП показа-
тель — индекс прогнозов промыш-
ленности — также достиг четырнад-
цатилетнего максимума. «Такого 
совокупного оптимизма ожиданий 
в промышленности не регистриро-
валось с января 2008 года»,— за-
ключают в ИЭП. 

Алексей Шаповалов

СОСТАВЛЯЮЩИЕ ИНДЕКСА ОПТИМИЗМА
ИЭП В 2016–2022 ГОДАХ (БАЛАНСЫ 
И РАЗНОСТЬ)  ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.

Планы выпуска
Оценки запасов
Оценки спроса
Фактические 
изменения спроса
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В правительство с просьбой о пересмотре новых требо-
ваний по контролю за крупными госконтрактами вслед 
за строительными подрядчиками обратились и банки, 
финансирующие поставщиков. Участники рынка уве-
рены, что происшедшее 1 января ужесточение правил 
казначейского сопровождения больших контрактов ос-
ложняет деятельность господрядчиков и может приве-
сти к оттоку поставщиков по госзаказу. В Федеральном 
казначействе и Минстрое опасения рынка не разделя-
ют, но к диалогу готовы — ведомства уже формируют ра-
бочую группу с участием экспертов, а Минфин собирает 
инициативы заинтересованных сторон.

Участники рынка обеспокоены новыми требованиями вла-
стей по контролю за крупными госконтрактами — по расши-
ренному казначейскому сопровождению. Письмо с просьбой 
о создании рабочей группы с участием крупнейших подряд-
чиков и о доработке новых правил в адрес «строительного» ви-
це-премьера Марата Хуснуллина направил первый замести-
тель председателя Сбербанка Александр Ведяхин. Обращение 
разослано аппаратом правительства в Минфин, Федеральное 
казначейство (ФК), Минстрой, Минтранс и Минэкономики — 
этим ведомствам надлежит дать на него ответ.

Напомним, что с 2022 года госконтракты стоимостью от 
1 млрд руб. (строительство капитальных объектов или покуп-
ка недвижимости) подлежат расширенному казначейскому со-
провождению с использованием лицевых счетов в Федеральном 
казначействе. Механизм предполагает ведение раздельного уче-
та результатов финансово-хозяйственной деятельности участ-
никами такого сопровождения, а также дополнительный кон-
троль со стороны казначейства расходных деклараций о структу-
ре цены госконтракта, фактов поставки товара и исполнения обя-
зательств. Нормы нацелены на соблюдение баланса интересов 
государства, рассчитывающего на эффективность расходов, и ис-
полнителей госконтрактов, ожидающих своевременной оплаты.

Участники рынка такого баланса в механизме не видят. Госпо-
дин Ведяхин отмечает, что правила расчетов по лицевым счетам 
приведут к «удлинению сроков расчетов с контрагентами, росту 
кассовых разрывов и нагрузки на оборотный капитал подряд-
чиков, увеличению потребности в привлечении собственных 
средств исполнителей, а также сокращению числа субподрядчи-

ков и поставщиков, привлекаемых в целях исполнения контрак-
тов» — поскольку требуют подтверждения со стороны ФК факта 
операции, соответствия фактических затрат данным раздельно-
го учета и экономической обоснованности затрат.

Отметим, это уже не первое подобное обращение — в конце 
года Национальная ассоциация инфраструктурных компаний 

(НАИК) просила отсрочить внедрение казначейского сопрово-
ждения для госконтрактов дороже 1 млрд руб., предупреждая 
о возможной «катастрофе» из-за неготовности дорожно-стро-
ительной отрасли к новым правилам. Писал в правительство 
глава РСПП Александр Шохин, считая введение расширенно-
го сопровождения преждевременным и предрекая блокиров-
ку деятельности подрядчиков и уход с рынка госзаказа строи-
тельных организаций.

В аппарате Марата Хуснуллина не стали комментировать об-
ращение Сбербанка. В казначействе рисков из-за новшеств не 
видят — механизм применяется с 2016 года, теперь уже не в рам-
ках законов о бюджете, а на основании Бюджетного кодекса (см. 
„Ъ“ от 27 января 2021 года). Периметр действия механизма так-
же ограничен — в 2021 году было всего 65 подходящих контрак-
тов (дороже 1 млрд руб.), в том числе 24 в дорожной сфере, 46 — 
с единственным поставщиком (из них три — в сфере строитель-
ства). Экономическое обоснование затрат, в ходе которого кон-
тролируется уплата налогов, зарплаты, распространяется лишь 
на стройконтракты дороже 20 млрд руб. (в 2021 году было четы-
ре таких контракта). Проверка соответствия фактических затрат 
данным раздельного учета проводится всего один-два раза за вре-
мя казначейского сопровождения (при 80% исполнения и при 
окончательном расчете по контракту), поясняли „Ъ“ в ФК. В ве-
домстве отмечают, что регулирование предусматривает его осу-
ществление в электронном виде в личном кабинете участника 
казначейского сопровождения и не требует привлечения допол-
нительных трудовых ресурсов.

В Минстрое ранее также соглашались, что не видят рисков 
для подрядчиков, тем не менее там готовы к диалогу с рын-
ком. Как сообщили „Ъ“ в Минстрое, рабочая группа уже нахо-
дится в стадии формирования — сбором предложений зани-
мается Минфин, участниками группы станут также Минстрой, 
казначейство, представители профессионального сообщества, 
включая крупнейших подрядчиков. 

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Сопровождение с ужесточением
Новые правила контроля за крупными госконтрактами обеспокоили рынок

Глобальное неравенство в мире сейчас 
 является таким же значительным, как 
и в начале ХХ века, считает группа эконо-
мистов во главе с Томасом Пикетти. Свой 
вклад в рост расслоения внесла и панде-
мия — поскольку уровни заболеваемости 
отличались от страны к стране, объем их 
экономических потерь также варьирует-
ся. В России доходы богатейших слоев на-
селения превышают доходы беднейших 
в 14 раз — в других странах мира этот по-
казатель составляет 8–15 раз. 

Уровень неравенства в мире вырос из-за 
пандемии и приблизился к показателю, за-
фиксированному в начале ХХ века. К такому 
выводу пришла группа экономистов во главе 
с Томасом Пикетти, опубликовавшая доклад 
World Inequality Report 2022.

По их данным, по итогам 2021 года объем 
мирового дохода составил €86 трлн, а мирово-
го богатства — в шесть раз больше. Исходя из 

этих цифр, в среднем каждый взрослый в мире 
должен был бы обладать годовым доходом 
в размере €16,7 тыс. на человека, а объем его 
состояния должен был бы составлять €198 тыс. 
Однако, как отмечают авторы доклада, в реаль-
ности беднейшая половина населения зараба-
тывает в разы меньше — €2,3 тыс. в год на чело-
века (8% от мирового дохода). Состояние этой 
доли населения составляет в среднем €2,9 тыс. 
на человека — 2% от «мирового среднего». 40% 
населения планеты, которые находятся посе-
редине шкалы доходов и богатства, зарабаты-
вают примерно €16,5 тыс. в год на человека (на 
них приходится 39% всего дохода), но владе-
ют богатством в размере €41 тыс. на человека 
(22% всего богатства). В то же время ежегодный 
доход 10% наиболее богатых жителей плане-
ты составляет в среднем €87,2 тыс. на челове-
ка (52%), а объем богатств — €550,9 тыс. на че-
ловека (76%). Если оценить распределение до-
хода и богатства по географическому призна-

ку, то самым бедным регионом мира ожидае-
мо окажется глобальный юг. Так, средний до-
ход в странах Африки к югу от Сахары состав-
ляет лишь 30% среднемирового, а в Южной 
и Юго-Восточной Азии — 50%. Латинская Аме-
рика, Восточная и Центральная Азия, а также 
Россия имеют средние доходы на среднемиро-
вом уровне или близком к нему. В Европе этот 
показатель превышает среднемировой более 
чем вдвое, в Северной Америке — втрое. 

Как отмечают исследователи, пандемия ко-
ронавируса усилила неравенство в мире за 
счет неравномерного распределения экономи-
ческих потерь из-за разных уровней заболевае-
мости. С 2019 по 2021 год объем богатств наибо-
лее состоятельной части мирового сообщества 
вырос на 14%, в то время как аналогичный по-
казатель для всех увеличился только на 1%. В ре-
зультате, отмечают авторы доклада, глобальное 
неравенство в мире сейчас сопоставимо с нача-
лом ХХ века, «на пике западного империализ-

ма». Схожие выводы на прошлой неделе были 
представлены и в докладе международного бла-
готворительного объединения Oxfam.

В России, как подсчитали исследователи, си-
туация с неравенством аналогична мировой. 
При равном распределении дохода и богат-
ства каждый россиянин должен был бы зара-
батывать €22,5 тыс. в год на человека и владеть 
€52,7 тыс. Однако в реальности доход бедней-
ших 50% в РФ достигает только €7,7 тыс. в год на 
человека (17% от национального дохода), а объ-
ем богатства — только €3,3 тыс. (3,1%). Еще 40% 
ежегодно зарабатывают €20,6 тыс. на челове-
ка (36,6%) и владеют €30 тыс. (22,8%). 10% самых 
богатых россиян обладают годовым доходом 
в размере €104,6 тыс. (46,4%) и богатством в раз-
мере €390,4 тыс. (74,1%). В результате доходы бо-
гатейших слоев российского общества превы-
шают доходы беднейших в 14 раз — в мире этот 
показатель варьируется от 8 до 15 раз. 

Анастасия Мануйлова

Неравенство переболело ковидом
и выросло как в доходах, так и в богатстве

Опубликован рейтинг лучших работода-
телей FutureToday за 2021 год.  Студентов 
и выпускников ведущих университетов, 
по опросам которых строится рейтинг, 
на рынке все меньше — а их запросы ста-
новятся точнее, увереннее и изощреннее. 
Ключевые фигуры рейтинга-2021 — «Роса-
том», Tinkoff и Ozon, существенно улучшив-
шие свой имидж как работодатели. Глав-
ные тренды — более быстрый, чем в столи-
цах, рост зарплатных ожиданий в регионах, 
малая эффективность активности работо-
дателей и растущий запрос на «гибкий гра-
фик»: пандемия и сверхнизкая безработи-
ца, возможно, уже сформировали избыточ-
но оптимистичные представления претен-
дентов о хорошей карьере.

FutureToday выпустила шестой рейтинг-ис-
следование рынка труда для выпускников клю-
чевых российских университетов — по данным 
опроса 30 тыс. студентов старших курсов и вы-
пускников 241 факультета 69 вузов РФ в 32 горо-
дах РФ. Рейтинги прошлых лет вполне достовер-
но выявляли тренды на рынке труда для входя-

щих когорт специалистов, в 2021 году наиболее 
интересным в рейтинге является отклик рын-
ка труда на изменения в предпочтениях и сте-
реотипах реальных и потенциальных кандида-
тов в начале карьеры, связанные с влиянием на 
рынок пандемии. Хотя сами по себе изменения 
структуры рынка невелики (напомним, в тече-
ние всего 2020 года крупные компании, фигу-
рирующие в рейтинге FutureToday, сократили 
занятость на 1,8%, в том числе ограничением но-
вого найма, см. „Ъ“ от 24 января), представления 
о них могут быть мифологизированными.

Главное влияние пандемии в рейтин-
ге-2021 — в росте запроса на «гибкость» рабо-
чего графика. Специализированный опрос ав-
торов рейтинга, впрочем, демонстрирует, что 
единого понимания у студентов того, что мо-
жет значить «гибкий график» в крупной компа-
нии, в общем нет. 23% (наибольшая доля в от-
ветах) явно совмещают его с удаленкой, попу-
лярность которой растет (уже две трети опро-
шенных считают хорошим вариантом «пол-
ную удаленную занятость»), 22% отмечают воз-
можность самостоятельного выбора выход-

ных, 20,7% — выбор рабочих часов, 13,8% — ча-
стичную занятость, 8,7% — выбор из несколь-
ких стандартных графиков, 6,6% — возмож-
ность чередования коротких пиковых нагру-
зок с длительным отдыхом.

Совместимость такого запроса с традицион-
ной ценностью крупных работодателей, тру-
доголизмом, сомнительна. Впрочем, как от-
мечают во FutureToday, на рынке все больше 
предложений мест и все меньше кандидатов, 
в силу чего важным трендом стал существен-
ный рост зарплатных ожиданий (в 2020 году 
его почти не было — судя по всему, его «убил» 
всплеск безработицы), и в регионах аппети-
ты растут быстрее, чем в Москве и Санкт-Пе-
тербурге. Готовность же бывших студентов-мо-
сквичей ехать в регионы очень невелика (19% 
опрошенных). Рынок постепенно превраща-
ется в «рынок продавца» рабочей силы, и про-
цесс продолжится как минимум до 2025 года, 
когда, по расчетам авторов рейтинга, число 
молодых (до 29 лет) специалистов окажется 
минимальным. Хотя 69% компаний-участни-
ков рейтинга стали нанимать больше моло-

дых специалистов (6% — меньше), отклик на 
поиски их работодателями очень сильно сни-
жается, а концентрация в Москве (меньше 
в Санкт-Петербурге) выпускников продолжа-
ется — в регионах их очень мало.

Лучшие работодатели в рейтинге Future-
Today в 2021 году не сильно изменились, как 
и тренды в трех субрейтингах — общем, рей-
тинге для целевых аудиторий и рейтинге сту-
дентов топовых факультетов («лучших из луч-
ших»),— несмотря на пандемию и смену трен-
да в безработице. Так, кандидаты все более уве-
рены в «своих» компаниях мечты, в силу это-
го доля конкретной компании в рейтингах мо-
жет падать. Герои рейтинга-2021 — «Росатом», 
безальтернативно (42% опрошенных) возгла-
вивший рейтинг в целевой аудитории, Tin-
koff, который в 2018 году был на 42-м месте 
в общем рейтинге, а теперь — на 6-м и в теории 
через год может потеснить кого-либо из стан-
дартной «пятерки» («Яндекс», Google, Apple, 
«Газпром», Сбербанк), а также Ozon, подняв-
шийся в том же рейтинге с 60-го места на 13-е. 

Дмитрий Бутрин

Дистанционное покорение Эвереста
Выпускники университетов верят в построение карьеры с гибким графиком

В своем обращении в Белый дом первый зампред Сбер-
банка Александр Ведяхин выразил обеспокоенность фи-
нансистов по поводу ужесточения правил казначейского 
сопровождения госконтрактов  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Комитет Госдумы по госстроительству и за-
конодательству в понедельник поддержал 
законопроект о местном самоуправлении 
(МСУ), который планируется рассмотреть 
в первом чтении 25 января. Если он будет 
принят, то своих органов власти лишатся го-
родские и сельские поселения, а губернато-
ры смогут единолично отрешать от должно-
сти мэров. Против проекта выступили комму-
нисты, считающие, что он посягает на неза-
висимость МСУ. Небольшие муниципалитеты 
ее и так не имели в силу скудности их бюдже-
тов, возразил председатель комитета и соав-
тор документа Павел Крашенинников.

• Законопроект, внесенный 16 декабря главами ко-
митетов Госдумы и Совета федерации по госстро-
ительству Павлом Крашенинниковым и Андреем 
Клишасом, должен заменить действующий закон 
о МСУ. Главная его новелла — упразднение муници-
палитетов первого уровня (городских и сельских по-
селений) и переход на одноуровневую систему МСУ 
с городскими и муниципальными округами. Кроме 
того, губернаторы получат право представлять 
местным советам кандидатов в мэры (в случае вы-
бора соответствующей модели выборов) и едино-
лично отрешать от должности глав муниципали-
тетов (после вынесения им выговора за ненадлежа-
щее исполнение обязанностей).
Против одобрения нового законопроекта на за-

седании профильного комитета 24 января высту-
пили только три депутата от КПРФ. А на претен-
зии критикам отвечал в основном Павел Краше-
нинников («Единая Россия»), выступавший сразу 
в двух ипостасях — и как соавтор документа, и как 
глава комитета.

Так, коммунист Вячеслав Мархаев сразу заявил, 
что нынешняя инициатива — это «посягательст-
во на независимость» органов МСУ. Господин Кра-
шенинников парировал, что большинство под-
падающих под сокращение органов и так нельзя 
считать независимыми: их бюджета хватает толь-
ко на зарплату чиновникам администрации, а на 
все остальные нужды деньги выделяет субъект РФ. 
«Какая же независимость, если этот руководитель 
идет и просит деньги?» — задался риторическим 
вопросом глава комитета. Новый законопроект 
направлен на то, чтобы полномочия подкрепля-

лись финансированием, добавил он. С этим же, по 
его словам, связано и введение ответственности 
мэров вплоть до отрешения от должности.

Первый зампред комитета Юрий Синельщи-
ков (КПРФ) поинтересовался, что будет представ-
лять собой новый укрупненный муниципаль-
ный округ: «Какой он будет по размеру, кто станет 
определять его размер? Это 3 деревни или 30 де-
ревень?» Господин Крашенинников дипломатич-
но предположил, что, вероятно, вопрос определе-
ния границ городских или муниципальных окру-
гов лучше передать субъекту федерации.

Еще одна представительница КПРФ Анжели-
ка Глазкова предложила, учитывая важность во-
проса, провести парламентские слушания по ре-
форме МСУ. Но и на это у председателя комитета 
нашелся убедительный ответ: он признался, что 
с удовольствием это бы сделал, но «ситуация с ко-
ронавирусом этому не способствует».

Некоторые претензии, скорее, технического 
характера нашлись и у членов других фракций. 
Например, председатель комитета по региональ-
ной политике и МСУ Алексей Диденко (ЛДПР) 
назвал минусом законопроекта отказ от глосса-
рия — размещения основных понятий в нача-
ле документа. По его мнению, это может повлечь 
проблемы в правоприменительной практике. 
В этом либерал-демократа поддержала едино-
росс Ирина Белых. Кроме того, господин Диден-
ко предложил подумать над тем, как сохранить 
поселения в границах муниципальных округов.

Павел Крашенинников также доложил, что из 
регионов на законопроект пришло 38 отзывов: по 
его словам, все они положительные, хотя в боль-
шинстве содержатся замечания, связанные с пе-
реходным периодом. По нынешней версии про-
екта, большинство его положений должны всту-
пить в силу с начала 2023 года, но до 1 января 2028 
года установлен переходный период, в течение 
которого двухуровневая система МСУ должна сме-
ниться одноуровневой.

Позже господин Крашенинников счел нужным 
отдельно разъяснить журналистам ряд важных 
норм законопроекта. Так, он вернулся к вопросу 
о низких бюджетах поселений, отметив, что по-
добные проблемы часто наблюдаются в «матре-
шечных муниципальных образованиях». «Фак-

тически руководителю поселения, для того что-
бы реализовать что-то для своей территории, нуж-
но бежать в районный муниципалитет или адми-
нистрацию соответствующего субъекта. Такая че-
харда возникает даже при необходимости уборки 
территории»,— пояснил единоросс.

Возможность отрешения мэров от власти губер-
наторами тоже связана со сложившейся практи-
кой, отметил глава комитета. Отвечая на вопрос 
„Ъ“, он напомнил, что порой в регионах возника-
ли ситуации, когда главы муниципалитетов вхо-
дили в конфликт с региональной властью, «в ито-
ге и местная администрация, и областная львиную 
долю времени тратили не на помощь людям, а на 
обслуживание этого конфликта». Авторы же проек-
та предлагают «цивилизованный способ решения 
конфликта», подчеркнул Павел Крашенинников. 
«Есть четкий критерий, когда губернатор может 
это сделать (отрешить мэра от должности.— „Ъ“): 
только в случае, если глава муниципалитета не 
обеспечивает выполнение обязательств муници-
пальной власти перед гражданами»,— сказал он.

Законопроект также критиковали за то, что пе-
реход на одноуровневую систему МСУ может при-
вести к массовому увольнению муниципальных 
служащих. На слушаниях в Совете федерации за-
мминистра юстиции Андрей Логинов оценивал 
возможный масштаб сокращений в более чем 
100 тыс. человек. Но господин Крашенинников 
уверен, что опасения преувеличены, так как в ор-
ганах власти укрупненных муниципалитетов все 
равно останутся служащие, отвечающие за то или 
иное поселение. «Просто тот, кто сегодня был му-
ниципальным служащим поселения, завтра будет 
служащим округа,— добавляет осведомленный 
источник „Ъ“ в администрации президента.— 
А вот начальников станет меньше. Муниципаль-
ных депутатов станет меньше, глав муниципаль-
ных образований… Но депутаты, как правило, ра-
ботают на непостоянной основе, так что они, ско-
рее, лишаются не работы, а статуса».

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Реформа прошла через комитет
Новый законопроект о местном самоуправлении  
рекомендован к принятию в первом чтении

Госдума может рассмотреть об-
ращение КПРФ к Владимиру Пу-
тину о признании независимости 
самопровозглашенных Луган-
ской и Донецкой народных респу-
блик в феврале — такое решение 
принял совет Думы 24 января. Ав-
торы обращения отмечают, что 
не торопятся с его рассмотрени-
ем и ждут позиции всех полити-
ческих сил, представленных 
в парламенте. Не торопятся ком-
ментировать инициативу комму-
нистов и в Кремле до ее рассмо-
трения в Госдуме. Зато Верхов-
ная рада Украины уже сегодня 
может рассмотреть обращение 
к международным организаци-
ям, которое подготовил спикер 
украинского парламента Руслан 
Стефанчук,— по его словам, в от-
вет на психологическое давление 
со стороны российских парла-
ментариев. Эксперт полагает, 
что инициатива КПРФ могла быть 
согласована с Кремлем, что, 
впрочем, не означает, что она 
 непременно будет принята.

Совет Госдумы на заседании 24 ян-
варя включил в план работы на фев-
раль проект обращения к Владимиру 
Путину о необходимости признания 
Донецкой и Луганской народных ре-
спублик, сообщил „Ъ“ один из авто-
ров обращения депутат Николай Ко-
ломейцев. Напомним, ряд депутатов 
от КПРФ во главе с лидером фракции 
Геннадием Зюгановым 19 января вне-
сли в Госдуму проект постановления 
об обращении к президенту РФ о не-
обходимости признания ДНР и ЛНР 
«в качестве самостоятельных, суве-
ренных и независимых государств». 
Авторы обращения объясняют свою 
позицию тем, что руководство Украи-
ны не исполняет ни один из пунктов 
Минских соглашений, а представи-
тели украинской стороны в контакт-
ной группе «намеренно демонстри-
руют свою несостоятельность и про-
должают имитацию работы по со-
блюдению установленного переми-
рия». Признание Россией независи-
мости ДНР и ЛНР создаст основания 
для защиты жителей от внешних уг-
роз и положит начало процессу меж-
дународного признания обоих госу-
дарств, считают коммунисты. Один 
из авторов обращения, первый зам-
пред ЦК КПРФ Юрий Афонин объяс-
нил в СМИ внесение такой инициа-
тивы тем, что ситуация назрела. Пер-
вый замглавы комитета Госдумы по 
делам СНГ Константин Затулин (ЕР) 
пояснил «РИА Новости», что призна-
ние Россией ДНР и ЛНР на государст-
венном уровне означало бы выход из 
Минских соглашений.

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин (ЕР) назвал внесенный вопрос 
«очень серьезным и ответственным» 
и предложил провести консульта-
ции с руководителями фракций.

Один из авторов проекта поста-
новления, глава комитета по делам 
СНГ Леонид Калашников (КПРФ) 
уточнил „Ъ“, что предложения фрак-
циям обсудить этот вопрос уже разо-
сланы и после того, как комитет собе-
рет все позиции, документ будет еще 
раз вынесен на совет Думы для даль-
нейшего обсуждения. По его словам, 
авторы не ставят задачи рассмотреть 
документ «бегом-бегом», так как важ-
но учесть мнение всех политических 
сил. «Надо дать понять западным го-
сударствам, что в России существуют 
политические силы, которые настаи-
вают на таком решении вопроса»,— 
пояснил господин Калашников. Де-
путат добавил, что инициатива при-
надлежит КПРФ, хотя и не исключил, 
что, учитывая серьезность вопроса, 
лидер Компартии Геннадий Зюганов 
мог «с кем-то консультироваться». 
«Но предложение было сделано исхо-
дя из текущего момента, мы обещали 
это избирателям и в ходе кампании, 
мы говорим об этом каждый месяц, 

когда помогаем доставлять на Дон-
басс грузы»,— отметил коммунист.

Напомним, председатель партии 
«Справедливая Россия — За правду» 
Сергей Миронов сразу заявил, что 
эсеры готовы поддержать проект об-
ращения Госдумы к президенту и не-
однократно сами призывали к при-
знанию независимости ДНР и ЛНР 
на государственном уровне. В свою 
очередь, лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский инициативу коммуни-
стов раскритиковал и усомнился, 
что после признания там «тут же уста-
новится мир» и «пропадет угроза рус-
ским». «Мы этим ничего не добьемся 
в плане стратегической безопасно-
сти России, не защитим этим реше-
нием русских на Украине»,— сказал 
господин Жириновский «РИА Ново-
сти», предположив, что таким шагом 
Москва даст основания для введения 
против нее новых санкций.

Собеседники „Ъ“ в «Единой Рос-
сии», СРЗП и ЛДПР сообщили, что 
консультации руководителей по это-
му вопросу в понедельник до совета 
Думы не планировались. ЛДПР обсу-
дила во фракции проект обращения 
и собирается огласить свою позицию, 
когда Дума будет рассматривать доку-
мент. По словам председателя комите-
та Госдумы по труду и социальной по-
литике, зампреда фракции ЛДПР Яро-
слава Нилова, общая позиция фрак-
ции такая, что обсуждать этот вопрос 
нужно и сближать позиции нужно, но 
при этом парламентарии не должны 
навредить «общегосударственным 
процессам», которые идут «на уровне 
МИДов и президентов».

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков сначала за-
явил, что предпочел бы не давать 
оценку обращению депутатов до его 
рассмотрения в Госдуме, а позднее 
отметил, что сейчас ситуация «на-
столько чувствительная», что важ-
но избегать каких-то шагов, которые 
могут спровоцировать усиление на-
пряженности. Авторам документа 
важно «не пытаться зарабатывать ка-
кие-то политические очки на такой 
тонкой и хрупкой материи»,— под-
черкнул господин Песков.

Спикер Верховной рады Украи-
ны Руслан Стефанчук уже расценил 
инициативу российских депутатов 
как попытку психологического дав-
ления и внес в Раду обращение к ме-
ждународным организациям о не-
приемлемости «военного шантажа». 
Господин Стефанчук также призвал 
глав фракций неотложно подписать 
проект обращения, чтобы он мог 
быть рассмотрен на пленарном засе-
дании Рады уже 25 января.

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что предложение КПРФ мог-
ло быть согласовано с Кремлем — 
хотя это вовсе не значит, что оно бу-
дет реализовано. По мнению госпо-
дина Макаркина, инициатива ком-
мунистов может быть использова-
на в диалоге с США: «Это удобно, по-
тому что это ни к чему российские 
власти не обязывает, тем более что 
никакой спешки нет — обсуждение 
состоится только в феврале». При 
этом уже анонсирована встреча со-
ветников лидеров стран «норманд-
ской четверки» в среду, 26 января,— 
и если решение о российском при-
знании ДНР и ЛНР будет принято 
в такой близкой перспективе, «атри-
бутировано» оно будет совсем дру-
гим людям, отмечает господин Ма-
каркин. Политолог считает, что вну-
три власти по вопросу возможного 
признания ДНР и ЛНР тоже есть раз-
ные мнения, и КПРФ, возможно, вы-
ступает в качестве партнера одной 
из сторон, не упуская при этом «воз-
можность показать своим сторонни-
кам, кто есть истинный патриот».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенников, 
Анастасия Корня,  
Андрей Прах

Статус Донбасса 
отложили на февраль
Совет Думы не стал спешить 
с рассмотрением обращения коммунистов 
к президенту о признании ЛНР и ДНР

На реализацию новой стратегии потребуется 
уже 10,1 трлн руб., из них 1,4 трлн руб. поступит из 
федерального бюджета, 3,9 трлн руб.— из бюджетов 
регионов, остальное — из внебюджетных источни-
ков, включая АО РЖД и участников концессий.

59% средств направляется на автодорожное 
строительство. Речь идет, судя по презентации, 
о таких проектах, как трасса М-12 Москва—Казань, 
московские хорды и рокада, новые подмосковные 
дороги. В общей сложности в 2019–2035 годах пла-
нируется построить около 6,8 тыс. км улиц и дорог 
в Москве и области. 16% средств направят на стро-
ительство метро: общая протяженность новых ли-
ний в столичном регионе должна увеличиться на 
187 км по сравнению с 2019 годом (взят в качест-
ве базового ориентира). Сейчас протяженность 
линий подземки составляет 428,5 км. К 2025 году, 
ожидают авторы стратегии, Москва закончит так 
называемый инфраструктурный бум: завершат-
ся основные стройки, после чего город будет тра-
тить деньги на содержание объектов. Деньги в под-
московную инфраструктуру будут вкладываться 
вплоть до 2030 года.

Помимо капитальных затрат стратегия пред-
усматривает и мероприятия, которые повлияют 
на жизнь автомобилистов. Власти собираются де-
лать ставку на электромобили: долю личных ма-
шин с электрическим двигателем предполагает-
ся довести до 15% в общем парке. Сейчас, по дан-
ным ГИБДД на 2020 год, в Москве и области заре-
гистрировано около 9,5 тыс. легковых автомоби-
лей с электродвигателями (в том числе гибридов), 
или 0,14% от общего количества. Для обеспечения 
работы таких транспортных средств будет значи-
тельно увеличено число зарядных станций и про-
ведена «адаптация налогового законодательства» 
(не уточняется, в чем она будет заключаться).

В стратегии закладываются также «мероприя-
тия по постепенному переключению с личного 

автомобильного транспорта на электромобили» 
и созданию для транспорта «экологических зон». 
Впрочем, о чем конкретно речь, выяснить так и не 
удалось: «Дирекция Московского транспортного 
узла» вчера не предоставила комментарии. Скорее 
всего, речь идет о зонах, куда запрещено проез-
жать автомобилям с грязным выхлопом (двигате-
ли стандарта «Евро-3» и ниже) — проект таких зон 
обсуждался в Москве и Санкт-Петербурге несколь-
ко лет назад, но реализован так и не был.

С 11% до 8% от общего потока транспорта пла-
нируется сократить долю грузовиков, перемещаю-
щихся по столице в дневное время, а также освобо-
дить «центр агломерации от транзитных потоков, 
не имеющих отношения к обеспечению Москвы 
и Московской области». В части обеспечения без-
опасности дорожного движения планируется пе-
ренять опыт шведской программы Vision Zero по 
снижению аварийности, в частности будут приня-
ты меры по «успокоению движения» за счет суже-
ния проезжей части, частичного мощения доро-
ги, искривления проезжей части и установки «ле-
жачих полицейских».

«Мероприятия, заложенные в стратегии, имеют 
цель — ограничение пользования автомобилями 
благодаря повышению привлекательности обще-
ственного транспорта»,— подчеркивают авторы до-
кумента. К 2035 году 89% населения Москвы и обла-
сти должны добираться до ближайшей станции ме-
тро, МЦД или электрички максимум за 20 минут на 
наземном транспорте или пешком даже в час пик 
(сейчас эта доля составляет около 75%). Средний ин-
тервал движения пригородных поездов должен 
быть сокращен с 5,3 до 4 минут, на МЦД он должен 
в перспективе сократится до 2,5 минуты. В рамках 
популяризации электросамокатов и велосипедов 
планируется нарастить протяженность велодоро-
жек (в том числе в Новой Москве, и провести их 
к коттеджным поселкам), а также запустить сервис 
аренды СИМ посредством биометрии и ввести еди-
ную систему шеринга для двух регионов.

Основная цель стратегии — синхронизация 
действий Москвы, Подмосковья, РЖД и Минтран-
са в части реализации инфраструктурных проек-
тов, пояснил „Ъ“ директор НИИ экономики тран-
спорта ВШЭ Михаил Блинкин. «Например, чтобы 
вылетные федеральные магистрали стыковались 
с региональной областной сетью,— говорит он.— 
Переговоры по некоторым позициям, по моим 
данным, шли три года, теперь договоренность за-
креплена в бумаге». Все остальное Михаил Блин-
кин считает «лирикой» и «лозунгами». В частности, 
говорит он, для наращивания доли электромоби-
лей до 15% в общем парке сначала нужно решить 
проблему с утилизацией литийионных батарей.

Вице-президент Национального автомобиль-
ного союза Антон Шапарин считает заложенные 
в стратегии планы «абсолютно невыполнимы-
ми». «Полностью отсутствует необходимая для за-
рядки инфраструктура, ее строительство обойдет-
ся в миллиарды долларов,— считает он.— Стро-
ительство зарядок в Москве ограничивается еще 
и нехваткой мощностей для подключения». Экс-
перт считает, что прирост парка может даже засто-
пориться, так как ввоз импортных электромоби-
лей в Россию теперь облагается серьезными пош-
линами. «Кроме того, электромобили как техноло-
гия вполне могут к 2035 году стать архаичными: 
мир стремительно движется в сторону водород-
ной экономики»,— уточнил Антон Шапарин.

Увеличить долю населения, которая сможет до-
бираться за 20 минут до ближайшей станции ме-
тро или электрички, вполне реально, полагает 
глава Союза пассажиров России Кирилл Янков, 
в Москве этот показатель почти везде достигнут, 
а в Подмосковье почти нет городов, где не было бы 
железной дороги. А вот достичь интервала 2,5 ми-
нуты для движения поездов пригородного сооб-
щения, считает он, будет сложно: время входа-вы-
хода пассажиров на станциях может превышать 
2–2,5 минуты.

Иван Буранов

Москва не бензиновая

Павел Крашенинников уверен,  
что благодаря новому закону о местном 
самоуправлении жить в Рос сии станет 
лучше и веселее   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Вступил в силу приговор Пушкинского горсу-
да Московской области, назначившего не-
большие сроки заключения и внушительные 
штрафы двум сотрудникам подмосковного 
управления ГИБДД и их приятелям-автоин-
структорам, специализировавшимся на вы-
даче водительских удостоверений за взятки. 
В процессе удалось доказать всего 11 эпизо-
дов, однако следствие полагает, что их было 
гораздо больше. При обыске у предполага-
емого лидера группировки, экс-начальни-
ка регистрационно-экзаменационного отде-
ления отдела ГИБДД «Пушкинское» Михаила 
Архарова нашли список из 600 «иностранных 
граждан», возможно получивших права за 
взятки. Чтобы не отвечать на вопросы след-
ствия, подполковник свел счеты с жизнью.

В числе приговоренных оказались бывшие 
сотрудник регистрационного отделения отдела 
ГИБДД «Пушкинское» Василий Сурнев, инспек-
тор ДПС отдела ГИБДД по Сергиево-Посадскому 
району Сергей Зайцев, автоинструкторы из го-
рода Пушкино Максим Андреев и Роман Клинов 
и некий подсудимый Козлов. Отставных поли-
цейских суд приговорил соответственно к пяти 
и двум годам за получение взяток (ч. 5 ст. 290 УК 
РФ) и злоупотребление должностными полно-
мочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ), их гражданские по-
дельники также получили небольшие сроки за 
посредничество при передаче взяток. При этом 
членам группировки придется заплатить еще 
и внушительные штрафы — их общий объем, 
согласно приговору, составил 5,3 млн руб.

Еще двое участников коррупционной схе-
мы, бывший сотрудник регистрационного от-
деления отдела ГИБДД «Пушкинское» Алексей 
Гладков и сержант-контрактник Алимов, про-
ходивший службу в одной из военных частей 
в подмосковной Балашихе, согласились на со-
трудничество со следствием и были осуждены 
ранее в особом порядке. Оба отделались услов-
ными сроками наказания, но также, как их не-
раскаявшиеся подельники, будут выплачивать 
государству крупные штрафы.

С сержанта Алимова осенью 2019 года нача-
лось расследование этого масштабного уголов-
ного дела. Сотрудники ФСБ начали отслеживать 
подозрительный аккаунт в соцсетях, владелец ко-
торого предлагал своим подписчикам оформле-
ние водительского удостоверения за вознаграж-
дение в размере 40–110 тыс. руб., а после того, как 
выяснилось, что правами торгует военнослужа-
щий, к расследованию подключились следова-
тели отдела СКР по Балашихинскому гарнизону. 
Сержант Алимов сразу признал вину и расска-
зал, что вместе с автоинструкторами из Пушки-
но подыскивал «коммерческих» клиентов на 
получение прав для сотрудников отдела ГИБДД 
«Пушкинское». За это, по его словам, он получал 
ежемесячную зарплату в размере 50–100 тыс. руб. 
в зависимости от результатов поисков.

После того как следственно-оперативные ме-
роприятия переместились в пушкинское реги-
страционно-экзаменационное отделение ГИБДД, 
на сотрудничество с военными следователями со-

гласился инспектор Гладков, рассказавший им 
о деталях совершенных махинаций. По его сло-
вам, коррупционную схему еще весной 2018 года 
организовал начальник отделения Михаил Арха-
ров. На документах «коммерческого» кандидата 
в водители полицейские делали специальную по-
метку, после чего ему обеспечивалась сдача двух 
необходимых в подобных случаях экзаменов. Те-
орию взяткодатель сдавал с помощью инспекто-
ров Сурнева и Гладкова, которые дистанционно 
подключались к его компьютеру и указывали но-
мера правильных ответов на вопросы. Когда пре-
тендент демонстрировал сотрудникам ГИБДД 
свои навыки вождения на площадке или в горо-
де, те просто отворачивались, позволяя сидяще-
му рядом с экзаменуемым инструктору скоррек-
тировать допущенные им ошибки.

Чтобы коррупционную схему труднее было 
отследить, в нее, по словам раскаявшихся, был 
включен инспектор ДПС из соседнего района 
Зайцев. Именно он брал деньги у «заказчиков», 
передавал всю выручку бригады подполковни-
ку Архарову, а тот уже делил ее между своими 
подельниками. Опять же в целях конспирации 
свои теневые доходы полицейские обычно офор-
мляли на родственников. Как установило следст-
вие, престарелая теща одного из офицеров полу-
чала в месяц около 700 тыс. руб. Интересно, что, 
по данным самих подсудимых, значительную 
часть своих коррупционных доходов им прихо-
дилось тратить на подкуп руководства, которому, 
в частности, приобретались новые иномарки.

Стоит отметить, что следствию удалось дока-
зать и передать в Пушкинский суд всего 11 эпи-
зодов получения взяток полицейскими. По дан-
ным СКР, с января по октябрь 2019 года права 
у группировки купили десять человек, а еще 
один, военнослужащий-контрактник, за 27 тыс. 
руб. вернул изъятое по решению суда удостове-
рение без необходимой в таких случаях повтор-
ной сдачи экзаменов. Все взяткодатели были 
освобождены от уголовной ответственности, од-
нако отправлены на пересдачу экзаменов на по-
лучение водительских удостоверений.

При этом следствие считает, что на самом 
деле участники группировки получили на по-
рядок больше взяток. Об этом свидетельствуют, 
например, результаты обыска, проведенного 
в октябре 2020 года у предполагаемого органи-
затора группы Михаила Архарова. В его доме 
следователи нашли список из 600 уже получив-
ших и желающих получить водительские удо-
стоверения заказчиков. Поскольку почти все 
они, как было сказано в материалах уголовно-
го дела, оказались «иностранными граждана-
ми», расследовать криминальные эпизоды с их 
участием оказалось сложно. Тем более что и сам 
главный обвиняемый отреагировал на обнару-
жение улики весьма эмоционально. Подполков-
ник Архаров сообщил участникам обыска, что 
от волнения у него заболело сердце, попросил 
разрешения взять таблетки в соседней комнате, 
но оставшись в одиночестве, открыл не аптечку, 
а сейф, в котором стояло заряженное ружье.

Сергей Машкин

Пушкинские права 
принесли сроки и пересдачи
Вынесен приговор о коррупции  
в подмосковной полиции

Московский гарнизонный 
военный суд вынес приго-
вор восьмерым участни-
кам разбойного нападения 
летом 2019 года на пред-
принимателя Александ-
ра Юмаранова в банке «Ме-
таллург», в ходе которого 
у него отобрали 136,5 млн 
руб. Потерпевший хотел об-
менять их на доллары. Об-
виняемых — а среди них 
были как экс-сотрудники 
правоохранительных орга-
нов, так и действовавшие 
офицеры спецподразделе-
ний ФСБ «Альфа» и «Вым-
пел» — приговорили на сро-
ки от восьми до десяти лет 
строгого режима, лишив 
при этом званий.

Оглашение приговора 
в Московском гарнизонном 
военном суде состоялось спу-
стя три месяца после того, как 
в прениях сторон гособвини-
тель Владимир Гринько про-
сил суд «с учетом личностей 
подсудимых» приговорить их 
на сроки от восьми до двенад-
цати лет, крупным штрафам 
и лишить воинских званий. 
Кроме того, гособвинитель 
просил суд взыскать с подсу-
димых в пользу потерпевшего 
97 млн руб., а также обратить 
в счет гражданского иска изъ-
ятые у них порядка 15 млн руб.

Само оглашение заняло 
у председательствовавшего 
на процессе Алексея Дерип-
ко семь с половиной часов. 
Как следовало из текста судеб-
ного решения, все подсуди-
мые были признаны участни-
ками разбойного нападения. 
Исходя из этого господин Де-
рипко приговорил частично 
признавшего свою вину стар-

шего лейтенанта управления 
«К» СЭБ ФСБ Артура Власова 
к десяти годам строгого режи-
ма (прокурор просил для него 
двенадцать лет), бывшего со-
трудника правоохранитель-
ных органов Дмитрия Казан-
цева — к девяти годам и шести 
месяцам (вместо 11 лет), капи-
тана управления «А» («Альфа») 
центра специального назначе-
ния Романа Оболенского и его 
коллегу капитана Владимира 
Урусова — к девяти годам каж-
дого (в прениях для них про-
сили по десять лет). Старшему 
прапорщику из той же «Аль-
фы» Хетагу Маргиеву (для него 
просили девять лет) суд дал во-
семь лет и шесть месяцев. Пол-
ностью признавшим свою 
вину экс-сотруднику управле-
ния «В» («Вымпел») ЦСН ФСБ 
Дмитрию Капышкину и вну-
ку начальника кафедры Ака-
демии ФСБ Валентина Каре-
лина Александру Карелину, 
а также бывшему сотруднику 
ФНС Дмитрию Чиквину (обви-
нение просило для двух чеки-
стов по восемь лет, а для нало-
говика — девять) — к восьми 
годам каждого. Кроме того, 
по приговору все военнослу-
жащие лишены воинских 
званий. Следует отметить, 
что при этом судья Дерипко 
исключил из приговора ору-
жие, но оставил «угрозы, опас-
ные для жизни и здоровья».

Фигурантами уголовного 
дела по ч. 4 ст. 162 УК РФ (раз-
бой, совершенный органи-
зованной группой, в особо 
крупном размере) подсуди-
мые стали в июне 2019 года. 
Как было установлено в ходе 
расследования, официально 
нигде не трудоустроенный, 

но работавший в торговом 
центре «Москва» в Люблино 
Александр Юмаранов прие-
хал в расположенный на ули-
це Ивана Бабушкина банк «Ме-
таллург»  на  Volkswagen 
Transporter в сопровожде-
нии трех человек, чтобы об-
менять 136,5 млн руб., взятые 
под расписку у предпринима-
телей, на доллары США. По-
мочь с обменом по выгодному 
курсу ему пообещал бизнес-
мен Борис Караматов, с кото-
рым они ранее не раз прово-
дили подобные операции. 
Так, 19 мая 2019 года господин 
Юмаранов обменял через го-
сподина Караматова рубли на 
$1 млн. Отметим, что сам го-
сподин Караматов известен 
тем, что находился в розыске 
по делу о хищении (ч. 4 ст. 159 
УК) коммерческой недвижи-
мости, оцениваемой более 
чем в $1 млрд, у застреленно-
го в январе 2014 года в подмо-
сковном Королеве основателя 
торговых сетей «Партия» и «До-
мино» Александра Минеева. 
Теперь его ищут и за мошен-
ничество, и за разбой.

По версии следствия, Бо-
рис Караматов через Акша-
ра Дзуцева (осужден по этому 
делу Гагаринским судом Мо-
сквы в июле 2020 года на де-
вять лет) сообщил о предсто-
ящем обмене спецназовцу 
Маргиеву, который и собрал 
группу налетчиков из своих 
знакомых. Под видом прове-
дения спецоперации подель-
ники, вооруженные гладко-
ствольными самозарядными 
травматическими пистолета-
ми модели Grand Power T12-F 
и MP-353 калибра .45Rubber, 
приехали к «Металлургу» на 

Mercedes V250 Bluetec и Mer-
cedes GLK 220 CDI, номерные 
знаки с которых были пред-
варительно сняты. На месте 
налетчики получили инфор-
мацию о том, что часть денег, 
не менее 84,5 млн руб., нахо-
дится в Volkswagen Transport-
er, а остальная часть, 52 млн 
руб.,— на втором этаже бан-
ка «Металлург», где в это вре-
мя были господин Караматов 
с охранником господина Юма-
ранова неким Ашкашидзе.

В ходе расследования было 
установлено, что нападавшие, 
разделившись на две груп-
пы, под угрозой применения 
силы забрали деньги как из 
машины, так и из помещения. 
Затем они вместе с похищен-
ным скрылись. После дележа 
средств у Бориса Караматова 
оказалась львиная доля похи-
щенного — 68 млн руб., у быв-
шего прокурора Константина 
Жарова (осужден Гагаринским 
судом в июле 2020 года на во-
семь лет и четыре месяца) — 
19 млн руб., которые он хра-
нил в банковской ячейке, 
а когда их забирал, был задер-
жан. У остальных на руках ока-
залось от 2 до 7 млн руб., в за-
висимости от степени участия 
в разбое. По версии признав-
шихся в налете, на преступле-
ние они пошли из-за тяжело-
го материального положения. 
Якобы на службе им платили 
очень мало.

Защита намерена обжало-
вать, по их мнению, суровый 
приговор.

Юрий Сенаторов

Раз спецназ  
пошел на дело
Вынесен приговор участникам  
беспрецедентного налета из ФСБ и других органов

Волгоградский областной суд оставил 
в силе решение Тракторозаводского рай-
суда, взыскавшего в пользу государства 
с бывшего заместителя генерального ди-
ректора ОАО «ЦКБ „Титан“» Сергея Хрис-
тофорова и технического директора ООО 
«ТД „Уральский металл“» Дмитрия Лебед-
ко 117,8 млн руб. Ранее топ-менеджеры 
компаний были признаны виновными в мо-
шенничестве при заключении и исполне-
нии контракта на поставку металлопроката 
для изготовления деталей стратегических 
и оперативно-тактических ракетных ком-
плексов. После этого волгоградская про-
куратура подала иск о взыскании с Христо-
форова и Лебедко ущерба, причиненного 
государству их действиями, который был 
удовлетворен в полном объеме.

Приговор Дмитрию Лебедко по делу об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) был 
вынесен еще в марте 2020 года, а Сергею Христо-
форову по той же статье — в конце января 2021 
года. Дела в отношении Лебедко и Христофорова 
рассматривались отдельно, поскольку первый 
полностью признал вину и попросил провести 
процесс в особом порядке. Сергей Христофоров 
вину не признал: он утверждал, что действовал 
в рамках полномочий, ничего не зная о махина-
циях. В итоге Дмитрий Лебедко был приговорен 
к двум годам шести месяцам колонии общего ре-
жима, а Сергей Христофоров — к пяти с полови-
ной годам колонии общего режима со штрафом 
500 тыс. руб. Дело расследовало региональное 
управление ФСБ.

Суд установил, что в апреле 2014 года меж-
ду оборонным ОАО «ЦКБ „Титан“» и ООО «Тор-
говый дом „Уральский металл“» были заключе-
ны договоры на поставку металлопроката — 176 
слябов (металлическая плита) на общую сумму 
117,857 млн руб.— и его последующую перекат-
ку в 528 лонжеронов на сумму 78,689 млн руб. 
Как следует из судебного решения, продукция 
из металлопроката должна была использовать-
ся в стратегических и оперативно-тактических 
ракетных комплексах «Ярс-М» и «Искандер-М».

За исполнение контрактов со стороны 
ООО «ТД „Уральский металл“» отвечал Дмит-
рий Лебедко, а со стороны ОАО «ЦКБ „Ти-
тан“» — заместитель генерального директора по 
коммерческим вопросам Сергей Христофоров. 
Как указано в приговорах районного суда, выне-
сенных топ-менеджерам, Лебедко договорился 

с ОАО «Челябинский металлургический комби-
нат» (ЧМК) об изготовлении 528 лонжеронов, но 
комбинат согласился исполнить такой контракт 
при условии, что ему предоставят специальное 
привалковое оборудование, без которого изгото-
вить требуемую продукцию невозможно.

Согласно текстам приговоров, обдумав си-
туацию, Лебедко и Христофоров решили не ис-
полнять договор на поставку слябов, а, предо-
ставив оборонному предприятию фиктивные 
документы относительно изготовления сталь-
ного металлопроката, получить оплату по ука-
занному договору в сумме 117,8 млн руб. Часть 
денег, согласно приговору, они планировали по-
тратить на приобретение «Уральским металлом» 
привалкового оборудования для ЧМК, а остав-
шуюся часть — разделить между собой. Не име-
ющий в таком случае хозяйственного значения 
договор на перекатку слябов в лонжероны они 
решили расторгнуть и заключить новый, пред-
метом которого должны были стать 528 лонже-
ронов, при этом повторно включив в него стои-
мость сырья (слябов), фактически оплаченного 
по иному договору, увеличив цену контракта до 
163,8 млн руб. Для того чтобы реализовать план, 
Сергей Христофоров обещал пролоббировать на 
своем предприятии увеличение стоимости пере-
катки стального металлопроката в лонжероны.

Суды решили, что фигуранты ввели в заблу-
ждение руководство ОАО «ЦКБ „Титан“» отно-
сительно полного исполнения «Уральским ме-
таллом» обязательств по договору на поставку 
176 слябов, в результате ЦКБ «Титан» заплатило 
117,8 млн руб. за фактически невыполненные ра-
боты. После перечисления суммы на расчетный 
счет ООО «ТД „Уральский металл“» средства были 
обналичены через фирмы-однодневки.

В июне 2016 года ОАО «ЦКБ „Титан“» было ре-
организовано в АО «Федеральный научно-произ-
водственный центр „Титан-Баррикады“» (100% — 
Росимущество).

После вступления в силу приговоров про-
курор Волгоградской области обратился в суд 
с иском о взыскании с ответчиков в пользу РФ 
в лице АО «ФНПЦ „Титан-Баррикады“» 117,8 млн 
руб. ущерба. Решением Тракторозаводского рай-
онного суда Волгограда исковое заявление про-
курора удовлетворено. Представитель Сергея 
Христофорова обжаловал указанное решение, 
указав, что сумма ущерба не доказана, однако об-
ластной суд отклонил его доводы.

Сергей Петунин, Саратов

К срокам добавили ущерб
С осужденных за мошенничество взыскали 
117,8 млн рублей

Пять лет колонии общего режима по-
лучил бывший руководитель круп-
ной в прошлом девелоперской ком-
пании Rodex Group Евгений Родионов. 
Суд признал его виновным в хищении 
у клиентов около 90 млн руб. Реали-
зуя дома в построенных его фирмой 
коттеджных поселках, Евгений Роди-
онов переводил деньги на собствен-
ные счета по договорам займа, не ста-
вя при этом клиентов в известность, 
что недвижимость находилась в зало-
ге у Райффайзенбанка.

Оглашать многостраничный приговор 
успешному в прошлом девелоперу Евге-
нию Родионову Дорогомиловский рай-
суд Москвы начал еще 17 января. Одна-
ко из-за болезни судьи Венеры Бочаровой 
о своей судьбе застройщик узнал только 
через неделю. Признав вину 62-летнего 
подсудимого Родионова в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) полно-
стью доказанной, суд назначил ему нака-
зание в виде пяти лет колонии общего 
режима, что на полтора года меньше за-
требованного гособвинителем срока. Под 
стражу находившегося под подпиской 
о невыезде фигуранта взяли в зале суда. 
При этом в зачет ему пойдут уже отбытые 
под домашним арестом полтора года. Кро-
ме того, суд удовлетворил заявленные по 
делу гражданские иски потерпевших по-
чти на 80 млн руб.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное 
преследование Евгения Родионова, гла-
вы обанкротившейся компании Rodex 
Group, в прошлом одного из лидеров на 
рынке малоэтажного и коттеджного стро-
ительства в Подмосковье, продолжалось 
более семи лет и сопровождалось разно-
го рода скандальными обстоятельствами. 
Например, суд дважды возвращал матери-
алы прокурору для «устранения противо-
речий в обвинительном заключении, пре-
пятствующих рассмотрению уголовного 
дела по существу». А в конце 2019 года тог-
дашний заместитель генпрокурора Вик-
тор Гринь и вовсе прекратил уголовное 
дело с формулировкой «за отсутствием со-
става преступления», а сам фигурант полу-
чил право на реабилитацию.

Впрочем, до моральной и материаль-
ной компенсации дело так и не дошло. 
Уже через полтора месяца после отстав-
ки господина Гриня, последовавшей 
в январе 2021 года, материалы в отно-
шении застройщика практически в том 
же виде вновь оказались в Дорогомилов-
ском райсуде.

Как следует из материалов дела и при-
говора, компания Rodex Group строила 
и продавала дома в коттеджных посел-
ках «Перелески» и «Троица» на Новориж-
ском шоссе, «Прибрежный» на Истрин-
ском водохранилище, а также «Сосновый 
берег» и «Золотые пески» на Можайском 

водохранилище. Покупателям участки 
с подрядом обходились в 4–10 млн руб. 
Получаемые от клиентов деньги по рас-
поряжению Евгения Родионова сотруд-
ники аффилированного с ним ООО «СМС 
Финанс» перечисляли на его собственные 
счета по договорам займа. При этом при 
попытке оформить недвижимость в соб-
ственность ее новые хозяева неожидан-
но столкнулись с проблемой. Сделать это 
оказалось невозможно, поскольку коттед-
жи и участки находились в залоге у Рай-
ффайзенбанка, кредитовавшего стройки 
Евгения Родионова.

С частью покупателей девелоперу уда-
лось урегулировать вопрос без вмеша-
тельства правоохранительных органов. 
А вот 19 человек написали заявления 
и были признаны по делу потерпевшими.

Отметим, что на момент вынесения 
приговора практически все владельцы 
коттеджей проблемы с банком и Rodex 
Group якобы утрясли. Кому-то дома пе-
редали в рамках процедуры банкротства 
компании Евгения Родионова, кто-то за-
ключил с банком договор цессии.

Адвокат осужденного девелопера Мак-
сим Кара заявил „Ъ“, что вынесенный 
приговор будет обжалован. От более под-
робных комментариев защитник воздер-
жался, сославшись на то, что не получил 
одобрения своего клиента.

Олег Рубникович

Коттеджный режим
Известного застройщика взяли под стражу в зале суда

Налетчики получили 
от восьми до десяти 
лет строгого режима   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Сегодня в рамках всероссийской 
акции пациенты со СМА, их родст-
венники и друзья в ряде городов 
выйдут на одиночные пикеты 
с требованием обеспечивать 
больных положенными им по за-
кону лекарствами. Они призывают 
власти включить спинальную мы-
шечную атрофию в перечень «14 
высокозатратных нозологий», 
чтобы обеспечение препаратами 
в несколько десятков миллионов 
рублей на год взял на себя феде-
ральный бюджет. Сейчас взро-
слые со СМА вынуждены годами 
судиться с региональными вла-
стями, отстаивая права. В резуль-
тате только около четверти нужда-
ющихся получают дорогостоящее 
лечение. В Минздраве „Ъ“ заяви-
ли, что ситуация с лекарственным 
обеспечением пациентов со СМА 
находится на контроле 
ведомства.

Акцию организовало сообщест-
во семей пациентов со спинальной 
мышечной атрофией (СМА), в том 
числе объединение матерей взро-
слых пациентов «Мама рядом». Мо-
сквичи со СМА и их родственники 
выйдут к зданию Совета федерации. 
Их поддержат пациенты, их близ-
кие и друзья пикетами в других го-
родах России. Перед началом акции 
мамы взрослых людей со СМА отне-
сут письменные обращения сена-
торам. Активистка Елена Халецкая 
(с таким диагнозом живет ее 34-лет-
ний сын Никита) отмечает, что у них 
«одна просьба» — внести заболева-
ние в перечень «14 высокозатратных 
нозологий» (14 ВЗН). Пациенты с ди-
агнозами, включенными в этот пере-
чень, обеспечиваются лечением за 
счет средств федерального бюджета. 

Лечение СМА по действующему 
регламенту осуществляется силами 
регионов. Год назад указом президен-
та РФ создан фонд «Круг добра» для 
оказания помощи детям с тяжелыми 
жизнеугрожающими и хронически-
ми заболеваниями, в том числе СМА. 
Основные источники финансирова-

ния фонда — прибавка 2% к НДФЛ 
для физических лиц и организаций, 
чей доход превышает 5 млн руб. в год. 
Планируемое ежегодное финансиро-
вание фонда — 60 млрд руб. Однако 
практически сразу стало очевидно, 
что это лишь частично решает про-
блему. «В здоровье детей вкладывают-
ся миллионы рублей. Но, достигнув 
совершеннолетия, они перестают по-
лучать лекарства. Не во всех регио-
нах заложен такой бюджет на здраво-
охранение»,— говорится в обраще-
нии к сенаторам участниц сообщест-
ва «Мама рядом». В декабре 2021 года 
они уже передали аналогичные пись-
ма в Госдуму. По словам госпожи Ха-
лецкой, с тех пор поступило около 80 
ответов, в 15 из них депутаты сообща-
ли, что направили в Минздрав депу-
татский запрос. «Это буквально наш 
последний шанс. Очень тяжело смо-
треть, как на глазах твои близкие сла-
беют и умирают, не дождавшись лече-
ния»,— объясняет Елена Халецкая. 

В России живут 314 пациентов со 
СМА старше 18 лет. По данным фон-
да «Семьи СМА», только 26% из них по-
лучают лечение после соответствую-
щих решений суда: «Спинразу» (фла-
кон стоит почти 5 млн руб., в первый 
год лечения делают шесть инъекций 
в спинной мозг, в последующие — по 
три) или «Эврисди» (сироп, который 
нужно пить ежедневно, стоимостью 
700 тыс. руб. за упаковку). Есть реги-
оны, где ни одному пациенту не за-
купают препараты. В частности, та-
кая ситуация сложилась в Москве, где 
в лечении нуждаются 39 взрослых.

Как рассказывал „Ъ“, в октябре 
Тверской районный суд Москвы от-
казал в обеспечении препаратом 
«Спинраза» 25-летней Марине Лисо-
вой, 44-летней Наталье Шмелевой 
и 21-летней Екатерине Хорошило-
вой. Пациентки пытались обжало-
вать отказ в лечении, который они 
получили от клинико-экспертной 
комиссии центра редких (орфан-
ных) заболеваний у взрослых (со-
здан на базе 67-й больницы). Во всех 
трех случаях комиссия пришла к вы-

воду, что оснований для применения 
подобной терапии нет. Решение объ-
яснили отсутствием доказанной эф-
фективности и безопасности этих 
препаратов для людей старше 18 лет, 
а также тем, что их применение «не 
приведет к достижению патогенети-
чески обусловленного влияния на 
течение заболевания». В беседе с „Ъ“ 
Марина Лисовая, Наталья Шмелева 
и Екатерина Хорошилова подтверди-
ли, что ранее прошли федеральную 
врачебную комиссию (специалистов 
Научного центра неврологии) и по-
лучили заключение о целесообраз-
ности и необходимости лечения по 
жизненным показаниям.

Марина Лисовая — одна из двух 
пациентов со СМА, которая также 
выйдет на своей инвалидной коля-
ске во вторник на пикет к Совету фе-
дерации (Елена Халецкая объясняет, 
что людям с таким диагнозом очень 
сложно в холодную погоду выходить 

из дома, кроме того, в связи с подъе-
мом заболеваемости коронавирусом 
возникают дополнительные риски). 
Госпожа Лисовая рассказывает, что ре-
шение провести акцию связано с при-
зывом Владимира Путина на декабрь-
ской пресс-конференции разработать 
предложения о лекарственном обес-
печении людей с редкими заболева-
ниями старше 18 лет. 

По данным руководителя цент-
ра помощи пациентам «Геном» Еле-
ны Хвостиковой, пока правительст-
во «остановилось на полумере»: уве-
личить максимальный возраст по-
допечных до 21 года. В Минздраве 
„Ъ“ подтвердили, что в соответствии 
с поручением президента РФ «прора-
батывается вопрос о лекарственном 
обеспечении пациентов со СМА, до-
стигших возраста 18 лет, в том числе 
с использованием механизмов закуп-
ки через фонд „Круг Добра“». «Может 
быть, „Круг добра“ продолжит обес-
печивать пациентов, которых взял 
на попечительство в детском возра-
сте,— продолжает президент фонда 
„Семьи СМА“ Ольга Германенко.— Но 
и то, и другое решение не покроет по-
требности больных, которым сегодня 

25, 40, 50 лет». Она подчеркивает, что 
около 30% больных СМА уже сегодня 
старше 18 лет. Еще около 700 человек 
ждут перехода из фонда во взрослую 
сеть в ближайшее время. Таким обра-
зом, «огромное число пациентов оста-
ется в дискриминационном положе-
нии». Госпожа Германенко поддержи-
вает просьбу пациентского сообщест-
ва. По ее словам, федеральное финан-
сирование позволит гарантирован-
но и своевременно получать терапию 
всем пациентам со СМА.

Елена Хвостикова, однако, по-
лагает, что, в случае если всех паци-
ентов со СМА переведут в федераль-
ную программу, в отношении взро-
слых пациентов с другими заболева-
ниями «опять возникнет дискрими-
нация». «Мы уже три года ждем, ког-
да в программу федерального обес-
печения переведут болезнь Фабри. 
А пока страдают в ожидании судов 
и взрослые, и дети, которые не во-
шли в программы „Круга добра“»,— 
продолжает госпожа Хвостикова. 
При этом, признает она, включить 
все заболевания в перечень высоко-
затратных нозологий невозможно: 
программа и так «уже буксует», пре-

жде всего из-за того, что неизвестно 
точное число редких пациентов. 

Отметим, по официальной оценке, 
в России живет 36 тыс. орфанных па-
циентов, тогда как, по данным паци-
ентских организаций, их может быть 
больше как минимум в 100 раз. «В стра-
не нет учета этих пациентов, нет не то 
чтобы регистров, нет даже реестров, 
списков. Во многих регионах больных 
прячут. Если начнется федерализация, 
их будет в десятки раз больше, и про-
грамма опять обрушится»,— говорит 
Елена Хвостикова. «Оптимальным» ре-
шением, полагает она, могло бы стать 
поэтапное повышение возраста подо-
печных президентского фонда и па-
раллельный «пересчет пациентов».

В «Круге добра» не ответили на за-
прос „Ъ“ о том, каким образом будет 
выполнено поручение президента. 
В Минздраве заявили, что ситуация 
с лекарственным обеспечением па-
циентов со СМА находится на контр-
оле ведомства. Там также уточнили, 
что Росздравнадзор осуществляет мо-
ниторинг ассортимента лекарствен-
ных препаратов, входящих в пере-
чень ЖНВЛП.

Наталья Костарнова

Лечение СМА 
не дорастает 
до взрослых
Пациенты с этим диагнозом 
просят помощи за счет 
федерального бюджета 

Марина Лисовая  
(на фото) не первый год 
добивается федерального 
финансирования покупки 
лекарств ФОТО АЛЕКСАНДРА 

МИРИДОНОВА

Статистика новых случаев забо-
левания COVID-19 в России чет-
вертые сутки бьет рекорды, од-
нако региональные власти не 
спешат переводить школьников 
и студентов на удаленку. Пока та-
кое решение принято лишь в не-
скольких субъектах, в частности, 
в Якутии, ХМАО, Северной Осе-
тии, ЯМАО, Бурятии и Орловской 
области. В остальных регионах 
пока либо обсуждают перевод 
школ на дистанционный режим 
работы, либо в принципе не рас-
сматривают такой вариант. По 
словам эксперта, из-за коротко-
го инкубационного периода и вы-
сокой контагиозности «омикро-
на» дистанционный формат об-
учения сейчас вряд ли поможет 
снизить заболеваемость.

В России последние дни стреми-
тельно растет количество заболев-
ших коронавирусом. В понедель-
ник в стране зарегистрировано ре-
кордное с начала пандемии число 
новых случаев коронавируса — 
65 109. Однако на этом фоне регио-
нальные чиновники, выяснил „Ъ“, 
не стремятся в массовом порядке 
переводить школьников на дистан-
ционное обучение. 

Напомним, школы работали 
в дистанционном формате пра-
ктически всю весну 2020 года. За-
тем в большинстве регионов они 
вернулись к очным занятиям, но 
из-за роста заболеваемости в неко-
торых субъектах часть детей регу-
лярно возвращались к онлайн-фор-
мату. Так, в Москве учащиеся шес-
тых-одиннадцатых классов были 
переведены на удаленку с 19 октя-
бря 2020 года — и только в январе 
2021 года они вернулись за парты, 
уже до конца учебного года. Осе-
нью практически во всех регионах 
школьники учились очно.

Пока что об изменении форма-
та обучения объявили власти лишь 
нескольких регионов. Так, в Ингу-
шетии «в связи с высоким риском 
развития заболевания у детей» влас-
ти даже перенесли весенние кани-
кулы — теперь они пройдут с 25 ян-
варя по 2 февраля. Все школьники 
Якутии, кроме девятых и одиннад-

цатых классов, будут учиться ди-
станционно до 30 января. 

В крупных городах Ханты-Ман-
сийского автономного округа 
(ХМАО) школьники будут учиться 
из дома с 25 января по 8 февраля. 
Образовательные учреждения Се-
верной Осетии и Калмыкии так-
же со вторника переводятся на ди-
станционное обучение. На «ди-
стант» на неделю перейдут все шко-
лы Орла, все региональные орга-
низации дополнительного образо-
вания и общеобразовательные ор-
ганизации, подведомственные об-
ластному департаменту здравоох-
ранения. Школьники с первого по 
восьмой класс Ямало-Ненецкого 
автономного округа будут учиться 
удаленно две недели. Удаленно бу-
дут учиться и школьники Бурятии. 

В Забайкальском крае вопрос 
об «удаленке» для школ пока только 
«прорабатывается». Власти Иркут-
ской области также «рассматрива-
ют вариант перевода учебных заве-
дений на дистанционный формат», 
но решения пока не принято. В Че-
лябинской области не исключи-
ли введение дистанционного обуче-
ния в школах региона. В Приморье, 
Ставропольском крае, Свердлов-
ской и Нижегородской облас-
тях пока не объявлялось о перехо-
де школ и вузов на дистанционный 
формат обучения. 

Власти других субъектов уже при-
няли решение не отказываться от оч-
ного обучения. Так, курирующий об-
разование в Санкт-Петербурге ви-
це-губернатор Ирина Потехина зая-
вила, что учреждения среднего об-
разования не планируется перево-
дить на удаленку. При этом петер-
бургский губернатор Александр Бе-
глов в понедельник отметил «серьез-
ное осложнение эпидемической об-
становки». Подчеркнув, что «пятая 
волна коронавируса оказалась са-
мой масштабной», он объявил, что 
город «переходит в мобилизацион-
ный режим». 

Как рассказали „Ъ“ в правитель-
ствах Самарской и Оренбургской 
областей, властями не рассматри-
вается вопрос о полном переводе 
школ и вузов на дистанционное об-

учение. В министерстве образова-
ния Саратовской области „Ъ“ под-
черкнули: пока централизованно-
го решения о переходе учебных за-
ведений на дистанционный фор-
мат обучения нет и не планируется. 
В Тюменской и Ростовской облас-
тях также планируют оставить шко-
лы открытыми для всех учащихся. 
В Минздраве и Роспотребнадзо-
ре Татарстана сообщили, что в ре-
спублике нет планов переводить 
школьников и студентов на дистан-
ционное обучение, несмотря на 
резко возросшую заболеваемость 
коронавирусом в регионе. Губерна-
тор Курской области Роман Старо-
войт на совещании 24 января заве-
рил, что пока не планирует перево-
дить школы на дистант. Однако го-
сподин Старовойт не исключил, что 
к этой мере придется прибегнуть 
при «стремительном» росте забо-
леваемости. В Крыму также наме-
рены отправлять целые школы на 
удаленку в случае подъема заболе-
ваемости, однако пока что в таком 
формате обучаются лишь отдель-
ные классы. 

„Ъ“ направил запрос в департа-
мент образования Москвы, однако 
не получил ответа. 

В Минпросвещения ситуацию 
также пока не прокомментировали. 

Главврач медицинского центра 
«Лидер-медицина» Евгений Тимаков 
полагает, что дистанционный фор-
мат обучения был бы обоснован еще 
до подъема заболеваемости — сразу 
после новогодних праздников. «У но-
вого штамма очень короткий инку-
бационный период и высокая конта-
гиозность,— говорит он.— Те дети, 
которые были восприимчивы, уже 
проконтактировали с ним, и навер-
няка большинство классов уже бо-
леют новым штаммом даже без под-
твержденных результатов теста». По 
его словам, дети успеют переконтак-
тировать с остальными членами се-
мьи еще до выпуска региональных 
приказов: «Поэтому дистанционка 
не поможет прервать эпидпроцесс 
и снизить заболеваемость. Возмож-
но, это уже необоснованно».

Анна Васильева; 
корреспондентская сеть „Ъ“ 

Вирус учебе не помеха
„Ъ“ выяснил, что большинство школ РФ  
работают в очном режиме

Как стало известно „Ъ“, защита бывшего замести-
теля директора ФСИН Олега Коршунова обрати-
лась в СКР с заявлением о привлечении главврача 
СИЗО «Матросская Тишина» Александра Кравченко 
к уголовной ответственности за превышение долж-
ностных полномочий в его отношении. Комиссия 
ФСИН, которую по совместительству возглавлял 
подполковник Кравченко, почему-то не подтверди-
ла заболевание, ранее диагностированное у госпо-
дина Коршунова специалистами, в результате вме-
сто освобождения тот продолжил пребывать за ре-
шеткой. Сам же офицер на прошлой неделе был 
арестован.

Лефортовский райсуд Москвы отклонил в понедель-
ник заявление защиты Олега Коршунова о его освобо-
ждении от отбытия дальнейшего наказания в связи с тя-
желой болезнью.

Бывший замдиректора ФСИН был приговорен Гага-
ринским и Замоскворецким райсудами Москвы за мо-
шенничество в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК) 
и особо крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК) на семь и де-
вять лет заключения соответственно. Его вместе с дру-
гими обвиняемыми суды признали участником хище-
ния 263 млн руб., выделенных на производство обуви 
для тюремного ведомства, а затем аферы с закупками 
для нужд ФСИН сахарного песка и топлива на 150 млн 
руб. Наказания так и не были соединены, а сам господин 
Коршунов подпал под новое следствие — на этот раз по 
обвинению в хищении 95 млн руб., выделенных на стро-
ительство СИЗО в Симферополе.

Производству по последнему делу и помешало состо-
яние здоровья его главного фигуранта.

В июле 2021 года он был экстренно госпитализиро-
ван из СИЗО в гражданскую больницу, где находился 
в палате интенсивной терапии для больных с острым на-
рушением кровообращения головного мозга. При выпи-
ске врачи поставили ему диагноз смертельно опасного 
заболевания — «миастения». В августе он был подтвер-
жден в миастеническом центре при 51-й горбольнице. 
Учитывая, что миастения входит в список утвержден-

ных правительством болезней, с которыми нельзя пре-
бывать под следствием, под стражей и находиться в ко-
лонии, отбывая срок, защита еще в сентябре прошлого 
года подала заявление в Лефортовский райсуд об освобо-
ждении господина Коршунова.

24 января судья Маргарита Котова вынесла отказное 
решение, сославшись, по данным „Ъ“, на выводы комис-
сии ФСИН, возглавляемой Александром Кравченко. Ко-
миссия признала наличие у подследственного Коршу-
нова миастении, но в своем заключении по результатам 
медицинского освидетельствования неожиданно отме-
тила, что у него нет заболевания из «правительственно-
го списка». Тем не менее в своем решении судья указа-
ла, что «выводы врачей мотивированны, ясны и понят-
ны», а опасных заболеваний у господина Коршунова нет.

По данным „Ъ“, защита собирается обжаловать ре-
шение суда, поскольку состояние Олега Коршунова не 
изменилось, а опасная болезнь является неизлечимой. 
Одновременно представители бывшего замдиректора 
ФСИН обратились к председателю СКР Александру Ба-
стрыкину и генпрокурору Игорю Краснову, указав, что 
в действиях главы комиссии Кравченко имеются все 
признаки еще одного преступления, предусмотренно-
го ст. 286 (превышение должностных полномочий) УК.

Подполковник Кравченко был задержан сотрудника-
ми СКР на прошлой неделе, а затем арестован Преснен-
ским судом Москвы до 18 марта. По версии следствия, 
возглавляя ведомственную комиссию, офицер в 2020–
2021 годах получал взятки (ст. 290 УК) от осужденных 
и подследственных или их представителей, а также, пре-
вышая должностные полномочия, организовывал ме-
дицинские освидетельствования, которые приводили 
к принятию «заведомо незаконных решений о наличии 
тяжелых заболеваний» и последующему освобождению 
заключенных. Таким образом, на свободу вышли поряд-
ка восьми фигурантов, получивших сфальсифициро-
ванные диагнозы. Заключение в отношении Олега Кор-
шунова, считают его представители, было, напротив, 
сфальсифицировано, чтобы оставить его под стражей.

Николай Сергеев

Диагноз не отпустил арестанта
Суд решил, что смертельно больной должен пребывать в СИЗО
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В ближайшее время в Киев при-
будет делегация депутатов от 
партии Михаила Саакашвили 
«Единое национальное движе-
ние» (ЕНД) вместе с другими оп-
позиционерами. Они планируют 
«выразить поддержку украинско-
му народу в войне против россий-
ских агрессоров». Однако партия 
власти занимает более осторож-
ную позицию, хотя и выражает 
солидарность с Киевом.

О подготовке визита делегации 
грузинского парламента в Киев для 
«однозначной поддержки справед-
ливой борьбы украинского народа 
за свободу и независимость» журна-
листам сообщила член парламен-
та от ЕНД Тинатин Бокучава. Она 
дала понять, что идею полностью 
поддерживает основатель партии 
экс-президент Михаил Саакашви-
ли, отбывающий шестилетний срок 
в руставской тюрьме. По словам го-
спожи Бокучавы, депутаты от правя-
щей партии «Грузинская мечта» мил-
лиардера Бидзины Иванишвили 
также обязаны отправиться в Киев 
для выражения солидарности «брат-
ской и союзной Украине».

ЕНД даже предложило переми-
рие «Грузинской мечте» (ГМ), рассчи-
тывая, что будущая миссия в Киев 
станет «надпартийной» и депута-
ты от правящей партии отправят-
ся на Украину вместе с ними. Одна-
ко лидеры ГМ уже дали понять, что 
они считают «единственно разумной 
осторожную позицию правительст-
ва Ираклия Гарибашвили» в связи 
с «надвигающимся общеевропей-
ским конфликтом» и не намерены 
«делать резких движений», чтобы 
лишний раз не раздражать Москву. 
Хотя территориальную целостность 
и независимость Украины они, ко-
нечно, поддерживают.

Коллега Тинатин Бокучавы по 
парламентской фракции ЕНД Хатия 
Деканоидзе, возглавлявшая в 2015–
2016 годах Национальную полицию 
Украины, сообщила „Ъ“, что ЕНД 
вместе с другими оппозиционны-
ми силами разработали проект ре-
золюции грузинского парламента 
с осуждением «готовящегося напа-
дения России на Украину», но судь-
ба этого документа до сих пор неяс-
на. «Я не настроена оптимистично 
и не очень ожидаю поддержки „Меч-
ты“»,— призналась госпожа Декано-
идзе. При этом она подчеркнула, что 
проект проукраинской резолюции 
«в любом случае будет поставлен на 
голосование». По словам Хатии Де-
каноидзе, власти настолько боятся 
разгневать Москву, что, несмотря на 
неоднократное требование «Объеди-
ненной оппозиции», до сих пор вся-
чески затягивают принятие еще од-
ной резолюции, подтверждающей 
«решимость Грузии продолжить курс 
на вступление в НАТО». 

Комментируя предстоящее рас-
смотрение проекта «украинской ре-
золюции», а также обвинения в «тру-

сости и робости перед Россией», 
депутат от ГМ Ираклий Заркуа на-
помнил о войне 2008 года и об эпи-
зоде в Гори, когда, по его словам, 
«трусливый главнокомандующий 
позорно бежал, ползал от страха 
и рыл землю носом».

По данным „Ъ“, резолюция ЕНД 
по Украине, скорее всего, будет при-
нята, но в гораздо более мягких фор-
мулировках, чтобы не вызывать гнев 
и ответную реакцию Москвы. Что ка-
сается визита в Киев, тем более в со-
ставе совместной делегации, этот во-
прос, по информации „Ъ“, в партии 
власти пока не обсуждается.

Однако оппозиция продолжает 
настаивать на более решительных 
мерах. Выступив в понедельник на 
брифинге в здании парламента, быв-
ший посол Грузии при ЕС Саломе Са-
мадашвили выразила недоумение 
«отказом правительства немедлен-
но созвать чрезвычайное заседание 
Совета национальной безопасности 
Грузии для обсуждения ситуации во-
круг Украины». Полностью игнори-
ровать критику оппозиции, поддер-
жанную оппозиционными СМИ, 
правительство Ираклия Гарибашви-
ли не смогло. Поэтому в поддержку 
Киева все-таки высказался первый 
вице-премьер, министр иностран-
ных дел Давид Залкалиани. «Угрозы 
суверенитету и территориальной це-
лостности любой страны абсолютно 
недопустимы. Грузия солидарна с Ук-
раиной и украинским народом. Мы 
стоим рядом с Украиной»,— написал 
он в Twitter.

Возможная война между Украи-
ной и Россией стала главной темой 
обсуждения в грузинских СМИ, экс-
пертном сообществе и социальных 
сетях. Общество разделилось на тех, 
кто вторит обвинениям в «трусости 
продажной партии жуликов и во-
ров российского олигарха Иваниш-
вили», и тех, кто советует «не превра-
щать нашу несчастную, маленькую, 
многострадальную страну во второй 
фронт битвы титанов — России и За-
пада». Как сказал „Ъ“ профессор Го-
сударственного университета Ильи 
политолог Георгий Нодия, «пози-
ция грузинских властей — не иметь 
никакой позиции», и «интересы Ук-
раины и Грузии практически иден-
тичны, но власти этого понять не 
хотят». С другой стороны, постоян-
ный автор независимого информа-
ционно-аналитического ресурса Na-
tion.ge Давид Авалишвили обратил 
внимание „Ъ“ на одну из возможных 
причин «боязливости» грузинских 
властей: в Ахалгорском районе Юж-
ной Осетии, всего в 35 км от Тбили-
си, «стоит мощная группировка рос-
сийской армии». Ее подразделения 
«находятся всего в нескольких сот-
нях метров от автотрассы Тбилиси—
Гори», а по ней «колесная военная 
техника под прикрытием авиации 
может доехать до грузинской столи-
цы за 30 минут».

Георгий Двали, Тбилиси

Грузия  
нерешительно 
вступилась  
за Украину
Оппозиция требует большего,  
но безуспешно

Противостояние действующего 
президента Украины Владимира 
Зеленского и его предшествен-
ника Петра Порошенко перехо-
дит в затяжную судебную войну. 
В то время как прокуратура обжа-
лует решение суда о мере пресе-
чения Петру Порошенко, требуя 
его ареста, защита добивается 
полной отмены меры пресечения 
и предыдущего решения суда об 
аресте его имущества. На этом 
фоне Петр Порошенко неожи-
данно призвал своего оппонента 
объединиться во имя «спасения 
Украины».

Решение Печерского районно-
го суда Киева об избрании меры пре-
сечения пятому президенту Украи-
ны Петру Порошенко в рамках дела 
об «угольной госизмене», принятое 
в минувшую среду, как выяснилось, 
не устроило ни обвинение, ни защиту.

После того как суд отказался взять 
господина Порошенко под стра-
жу, несмотря на обвинения сразу 
по трем статьям УК Украины — «Фи-
нансирование терроризма», «Госу-
дарственная измена» и «Создание 
террористической организации», 
в прошлую пятницу прокуратура 
внесла апелляционную жалобу на 
решение суда. «Прокуроры будут на-
стаивать на применении в отноше-
нии подозреваемого меры пресече-
ния в виде содержания под стражей 
с альтернативой внесения залога 

в размере 1 млрд гривен»,— говорит-
ся в заявлении офиса генпрокурора.

Решение назначить Петру Поро-
шенко меру пресечения в виде лич-
ного обязательства являться в суд 
по делу о госизмене, сдать загранпа-
спорта и не покидать пределы Киева 
и области без разрешения следовате-
ля оказалось максимально мягким. 
Тем не менее защита полна решимо-
сти добиться полной победы. Как со-
общил адвокат экс-президента Илья 
Новиков, жалобы на решение о мере 
пресечения Петру Порошенко будут 
рассмотрены уже на этой неделе. 
«Мы обжалуем, потому что считаем, 
что любая мера пресечения незакон-
на, так как подозрение необоснован-
но»,— заявил господин Новиков.

В свою очередь, другой адвокат 
Петра Порошенко Игорь Головань 
заявил о том, что защита также до-
бивается отмены принятого 6 янва-
ря Печерским районным судом ре-
шения об аресте имущества Петра 
Порошенко. Рассмотрение несколь-
ких жалоб, поданных как непосред-
ственно защитой Порошенко, так 
и юридическими лицами, суд назна-
чил на 3 февраля.

Разворачивающуюся в Киеве су-
дебную битву, которая, судя по все-
му, будет долгой, прокомментировал 
и сам ее главный фигурант. Так и не 
сумев вылететь в Брюссель, где 24 ян-
варя он должен был принять участие 
в заседании Межпарламентского со-

вета НАТО—Украина, господин По-
рошенко не преминул напомнить, 
кто сорвал его зарубежный визит. 
«Лично Зеленский дал указание за-
блокировать мне выезд с Украины 
и сорвать все мои международные 
встречи, которые были запланиро-
ваны на эту неделю. И этот запрет вы-
глядит как убедительное доказатель-
ство политически мотивированных 
преследований оппозиции со сторо-
ны власти»,— написал пятый прези-
дент Украины в Facebook.

Между тем свое главное заявле-
ние о том, как он представляет себе 
будущее отношений с Владимиром 
Зеленским, которому он проиграл 
президентские выборы 2019 года, 
и украинской политики в целом, 
Петр Порошенко сделал на прошлой 
неделе в эфире ток-шоу «Свобода сло-
ва Савика Шустера» на YouTube. Его 
призыв к Владимиру Зеленскому пре-
кратить войну на взаимное уничто-
жение стал полной неожиданностью. 
Еще 17 января, в день своего возвра-
щения из Варшавы в Киев, Петр По-
рошенко записал грозное видеообра-
щение, в котором назвал свой прилет 
домой «плохой новостью» для дейст-
вующего президента и пообещал за-
щищать Украину как от российской 
угрозы, так и от «некомпетентной, 
коррумпированной власти».

Между тем спустя считаные дни 
политическая концепция Петра По-
рошенко радикально изменилась: 

теперь он предлагает Владимиру Зе-
ленскому не борьбу, а объединение 
для «спасения Украины».

«Зеленский точно не будет моим 
другом, и это я знаю. Но сегодня 
я призываю: мы все должны объе-
диниться перед угрозой, реальной 
угрозой, поскольку недооценка уг-
розы — это также преступление. 
И я никого не хочу пугать для того, 
чтобы спасти Украину, поскольку Ук-
раина может дать отпор тогда, ког-
да она сильная, а сильная она тогда, 
когда объединенная»,— сказал Петр 
Порошенко эфире «Свободы слова 
Савика Шустера». При этом он обо-
значил первоочередные шаги влас-
ти, которые готовы поддержать он 
и его сторонники. Петр Порошенко 
предлагает провести заседание Со-
вета национальной безопасности 
и обороны, который в этом году не 
собирался ни разу, поскольку «прев-
ратился в инструмент пиара», а так-
же созвать внеочередное заседание 
Рады и принять изменения в госбюд-
жет, чтобы перераспределить средст-
ва для стратегических резервов.

Предложение Петра Порошенко 
созвать внеочередное заседание пар-
ламента неожиданно перекликается 
с новым заявлением бывшего спике-
ра Верховной рады Дмитрия Разумко-
ва. По мнению бывшего ближайшего 
соратника президента, перешедшего 
в лагерь его оппонентов, Владимир 
Зеленский должен в закрытом режи-

ме провести разговор с депутатами 
и объяснить им, насколько вероятен 
военный конфликт с Россией.

«Мы не можем гарантировать, 
будет наступление или нет. Но мы 
должны быть к нему готовы. Готовы 
как государство по всем направлени-
ям. Я хотел бы обратиться к украин-
скому президенту и пригласить его 
не в студию, а в украинский парла-
мент во вторник. Чтобы он пришел 
и на закрытом заседании Верховной 
рады донес информацию, что на са-
мом деле происходит на Украине. 
Потому что без Верховной рады, как 
бы ни хотелось президенту, он руко-
водить этим государством не смо-
жет»,— заявил Дмитрий Разумков 
телеканалу «Украина».

Нарастающая критика Владимира 
Зеленского, в которой экс-президент 
Порошенко стал далеко не единствен-
ным его оппонентом, связана с тем, 
что на фоне все новых сообщений о го-
товящемся «российском вторжении» 
президент предпочитает общаться 
с западными политиками, диплома-
тами и СМИ, фактически не коорди-
нируя свои действия с парламентом.

В интервью газете The Washing-
ton Post, которое он дал на прошлой 
неделе, Владимир Зеленский срав-
нил себя с Рональдом Рейганом и за-
явил о готовности защитить Украину 
от «российского вторжения», кото-
рое, по его словам, может произойти 
в крупных городах страны под пред-

логом защиты русскоязычного насе-
ления и, в частности, привести к ок-
купации Харькова.

При этом призыв к консолидации 
с другими политическими силами, 
с которым обратился к нему Петр По-
рошенко, для Владимира Зеленского 
по-прежнему неприемлем.

Комментируя заявление МИД Ве-
ликобритании, в ночь на воскресе-
нье сообщившего, что руководство 
России якобы рассматривает вариант 
приведения к власти в Киеве лояль-
ного к Москве правительства во гла-
ве с бывшим депутатом Рады Евгени-
ем Мураевым, советник главы офиса 
президента Украины Михаил Подо-
ляк полностью согласился с оценкой 
Лондона. При этом он дал понять, что 
видит угрозу не только в «пятой колон-
не» Москвы, но и в Петре Порошенко, 
в период правления которого, по мне-
нию господина Подоляка, эта «пятая 
колонна» и возникла.

По словам советника главы офиса 
президента, у Киева «нет сомнений 
в том, что британское правительст-
во абсолютно четко, в деталях, в пер-
соналиях понимает, что происходит 
на Украине». «Фамилии таких лиц, 
как Медведчук, Мураев, другие по-
добные,— это довольно опасное на-
следие каденции Порошенко и тех 
ложных шагов, которые он сделал 
в политической работе»,— отметил 
Михаил Подоляк.

Сергей Строкань

Врагов на переправе не меняют
Петр Порошенко зовет Владимира Зеленского объединиться во имя «спасения Украины»

«Россия в самые нелегкие мо-
менты наших отношений была над-
ежным гарантом энергетической 
безопасности Европы и в самые не-
легкие моменты противостояния 
между Востоком и Западом безупреч-
но выполняла свои контрактные 
обязательства»,— напомнил Дмит-
рий Песков.

На этом фоне США и их союзни-
ки продолжают играть на обостре-
ние. «Союзники по НАТО переводят 
силы в состояние боевой готовно-
сти и направляют дополнительные 
корабли и истребители в места раз-
вертывания НАТО в Восточной Ев-
ропе, усиливая средства сдержива-
ния и обороны альянса в связи с тем, 
что Россия продолжает наращивать 
свое военное присутствие на Украи-
не и вокруг нее»,— говорится в заяв-
лении НАТО.

Бежать из Киева
Лучшей иллюстрацией все большей 
готовности отбросить последние 
сомнения в том, что война на Укра-
ине вот-вот разразится, стала объяв-
ленная Госдепом США экстренная 
эвакуация из Киева семей сотруд-
ников американского посольства, 
а также части персонала диплома-
тического представительства. О пол-
ном сворачивании работы речь пока 
не идет: дипмиссия продолжает вы-
полнять свои функции, временный 
поверенный в делах США на Украи-
не Кристина Квин остается в стране.

Находящимся на Украине гражда-
нам США рекомендовано не откла-
дывая рассмотреть возможность отъ-
езда, используя коммерческие или 
другие частные транспортные сред-
ства, однако решение о том, поки-
дать ли страну, они должны принять 
сами. Одновременно Госдеп реко-
мендовал американским гражданам 
воздержаться от поездок в Россию.

Примеру Вашингтона первым 
последовал Лондон. «Некоторых со-
трудников посольства и членов их 
семей вывозят из Киева в ответ на 
растущую угрозу со стороны Рос-
сии»,— говорится в сообщении бри-
танского правительства.

Солидарную позицию заняли 
власти Австралии. «Сейчас мы со-
ветуем не совершать поездок на Ук-
раину из-за риска вооруженного 
конфликта. Австралийское прави-
тельство распорядилось о выезде 
семей сотрудников австралийско-
го посольства из Киева. Если вы на 
Украине, вам необходимо сейчас 
уехать коммерческими видами 
транспорта, если это безопасно»,— 
говорится в распространенной в по-
недельник рекомендации МИДа.

Однако говорить о полном един-
стве США и их союзников по вопро-
су о том, нужно ли сотрудникам дип-
миссий в Киеве срочно паковать 
чемоданы и лететь домой, пока пре-
ждевременно.

В этом смысле показательна по-
зиция Франции. «Мы приняли к све-
дению заявления, сделанные США 
и Соединенным Королевством отно-
сительно положения их дипломати-
ческого персонала на Украине и их 
семей. Мы остаемся в тесном кон-
такте со всеми нашими партнера-
ми, особенно с европейцами»,— по-
яснил в понедельник представитель 
пресс-службы французского МИДа, 

дав понять, что окончательная пози-
ция по вопросу об эвакуации будет 
зависеть от дальнейшего развития 
ситуации.

В свою очередь, МИД Германии 
разрешил родственникам сотрудни-
ков диппредставительств на Украи-
не покинуть страну, если они этого 
захотят. Дипломатическое ведомст-
во в этом случае будет готово опла-
тить отъезжающим билеты.

В то же время Чехия, Польша, Ир-
ландия и Финляндия и вовсе дали 
понять, что не намерены поддавать-
ся панике. Эту позицию занимает 
и руководство Евросоюза. «Мы не 
собираемся делать что-то подобное 
(эвакуировать европейских чинов-
ников.— „Ъ“), поскольку не видим 
для этого особых причин»,— зая-
вил в понедельник глава диплома-
тии Евросоюза Жозеп Боррель перед 
началом заседания глав МИДов ЕС 
в Брюсселе. В целом решение США 
для него стало сюрпризом: господин 
Боррель отметил, что намерен выяс-
нить причины у госсекретаря США 
Энтони Блинкена, который тоже уча-
ствовал в заседании, проходившем 
в онлайн-формате. И добавил: «Не 
стоит драматизировать ситуацию, 
пока идет переговорный процесс».

Эвакуацию иностранного дипло-
матического персонала считают пре-
ждевременной и в МИД Украины, ко-
торый сам приложил немало усилий 
для того, чтобы убедить западных 
партнеров в том, что угроза «россий-
ского вторжения» сегодня близка, 

как никогда ранее. «Угроза новых 
волн российской агрессии остает-
ся постоянной с 2014 года, а сосре-
доточение российских войск у госу-
дарственной границы началось еще 
в апреле прошлого года»,— подчерк-
нули в украинском дипломатиче-
ском ведомстве.

Между тем опасения по пово-
ду возможности начала войны уже 
в ближайшие сутки привели к тому, 
что сразу четыре европейские ави-
акомпании — немецкая Lufthan-
sa, швейцарская Swiss, австрийская 
Austrian Airlines и нидерландская 
KLM — отказались от ночной стоян-
ки в Киеве. По сообщению ресурса 
Flightradar, эти авиакомпании 23 
января приняли решение изменить 
график полетов в украинскую столи-
цу так, чтобы их самолеты и экипа-
жи не оставались на ночь в стране.

Все на украинский фронт
Несмотря на недоумение Киева по 
поводу начавшейся эвакуации ино-
странцев с территории Украины, на-
гнетанию информационной волны 
вокруг предполагаемой войны с Рос-
сией в решающей степени способст-
вует сама украинская сторона.

Вечером прошло экстренное за-
седание Совета национальной без-
опасности и обороны, а уже во 
вторник должна пройти закрытая 
рабочая встреча по вопросам наци-
ональной безопасности с участием 
глав Минобороны и МИДа, руковод-
ства Верховной рады и глав парла-
ментских фракций.

«Сегодня наше государство про-
тивостоит крайне опасным угро-
зам, в частности, угрозам суверени-
тета, территориальной целостности 
и единства... Уверен, пора перехо-
дить к наступательным действиям 

по отстаиванию наших националь-
ных интересов»,— заявил в поне-
дельник президент Зеленский на 
встрече по случаю Дня Службы 
внешней разведки (СВР) Украины.

В свою очередь, городской голо-
ва Киева Виталий Кличко иниции-
ровал заседание Ассоциации горо-
дов Украины (АГУ) для обсуждения 
вопросов территориальной оборо-
ны в городах, поселках и селах Ук-
раины. Заседание пройдет 28 янва-
ря в Киеве.

На этом фоне на Западе дают по-
нять, что не намерены оставлять Ук-
раину один на один с «российской 
угрозой». В понедельник НАТО под-
твердило решимость расширить 
свое военное присутствия в Вос-
точной Европе из-за ситуации во-
круг Украины. Свои шаги готовит 
и Вашингтон. Как сообщила газе-
та The New York Times, президент 
США Джо Байден рассматривает 
возможность переброски контин-
гента в 1–5 тыс. военных в страны 
Прибалтики и Восточной Европы. 
При этом, если ситуация ухудшится, 
речь может идти о 50 тыс. американ-
ских военнослужащих. Эта новость 
появилась на фоне «экстренной во-
енной помощи», уже поступающей 
на Украину из США. В минувшие вы-
ходные Вашингтон доставил в Киев 
170 тонн оружия и боеприпасов. Об 
этом проинформировали посоль-
ство США в Киеве и министр обо-
роны Украины Алексей Резников. 
По словам господина Резникова, 
эти поставки — «еще не конец». Па-
кет помощи, судя по опубликован-
ным Пентагоном снимкам, включа-
ет в себя одноразовые гранатометы 
SMAW-D и ракеты противотанково-
го комплекса Javelin.

О поставках Украине вооружений 
на прошлой неделе также объявили 
ряд других стран НАТО. Военные гру-
зы, которые включают в себя проти-
вотанковые гранатометы NLAW, 
продолжают поступать из Британии. 
Эстония сообщала о намерении пе-
редать Киеву ранее полученные от 
США комплексы Javelin, а Латвия 
и Литва — переносные ЗРК Stinger.

В свою очередь, Евросоюз собира-
ется поддержать Киев материально. 
«Еврокомиссия предлагает новый 
пакет чрезвычайной финансовой 
помощи в размере €1,2 млрд»,— объ-
явила в понедельник глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен. По 
ее словам, эта помощь позволит Ук-
раине «решить проблему быстрого 
увеличения финансовых потребно-
стей» в связи с возможным конфлик-
том с Россией.

Не уходит из повестки и тема 
санкций в отношении РФ. Коммен-
тируя накануне заседания глав МИ-
Дов стран ЕС вопрос о санкциях, 
Жозеп Боррель был вынужден при-
знать: решение не может быть при-
нято быстро, поскольку это «слож-
ный процесс».

Консенсуса по санкциям в Евро-
пе действительно нет. Разногласия 
вызывают, в частности, меры, каса-
ющиеся энергетического сектора. 
«Когда мы говорим о санкциях, важ-
но помнить, что Центрально-Евро-
пейский регион зависит от поставок 
российской энергии. Это аксиома, 
нравится или нет, это так»,— заявил 
глава МИД Венгрии Петер Сийярто.

Марина Коваленко,  
Сергей Строкань

Поджигатели волны 
с1

Вслед за США вывоз 
из Киева части своих 
дипломатов организовал 
Лондон, объяснивший  
этот шаг «растущей угрозой 
со стороны России» 
ФОТО REUTERS



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27588,37 (+66,11)
РТС 1288,17 (–113,71)
FTSE 100 7297,15 (–196,98)

DAX 30* 15011,13 (–592,75)
DJIA* 33338,15 (–927,22)
NASDAQ Composite* 13165,166 (–603,756)

*На 20:35.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.01.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.01.22
Австралийский доллар 55,4629
Английский фунт 104,8449
Белорусский рубль 29,8131
Датская крона 11,7692

Доллар США 77,3649
Евро 87,5925
Индийская рупия** 10,3666
Казахский тенге** 17,7402

Канадский доллар 61,5424
Китайский юань 12,2190
Норвежская крона* 86,7903
СДР 108,4671

Сингапурский доллар 57,5460
Новая турецкая лира* 57,8343
Украинская гривна* 27,2817
Шведская крона* 84,0402

Швейцарский франк 84,8206
Японская иена** 68,0460
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Проезд по безбанкротному тарифу
Статус ОАО РЖД изменят для привлечения более дешевых кредитов

Правительство собирается запретить 
банкротство ОАО РЖД — такие поправ
ки к законодательству необходимы, 
чтобы компания соответствовала кри
териям организации государственно
го сектора в терминологии междуна
родного банковского регулирования 
«Базель III». Это позволит банкам соз
давать меньше резервов под предо
ставление финансирования ОАО РЖД. 
По мнению экспертов, новая мера об
легчит для банков взаимодействие 
с монополией, которой с учетом мас
штабной инвестпрограммы придется 
увеличивать заимствования, а также 
замещать часть валюты рублями в дол
говом портфеле с учетом текущей гео
политической напряженности.

Правительство собирается внести изме-
нения в закон об особенностях управления 
и распоряжения имуществом железнодорож-
ного транспорта, соответствующий проект 
опубликован на regulation.gov.ru. В закон вно-
сится специальная статья о том, что ликвида-
ция или реорганизация ОАО РЖД возможна 
только на основании отдельного федераль-
ного закона, а действие закона о банкротстве 
на компанию не распространяется.

Как следует из пояснительной записки, 
это нужно, чтобы ОАО РЖД смогло полно-
стью соответствовать критериям организа-
ции государственного сектора (PSE) в терми-
нологии «Базеля III». Для таких организаций 
Банк России установил пониженный коэф-
фициент риска, поскольку государство, как 
ожидается, окажет им помощь в случае ка-
ких-либо финансовых проблем. Чем ниже 
коэффициент риска, тем меньше резервов 
банк должен создавать по кредитам таким 
компаниям. Для соответствия критериям 
нужен особый правовой статус компании, 

включающий в себя учреждение государст-
вом, стратегическую значимость и установле-
ние особой процедуры банкротства.

100% акций ОАО РЖД принадлежат и по 
закону могут принадлежать только РФ. Стра-
тегической компанией оно уже является. Не 
хватало только особой процедуры банкротст-
ва. Сейчас для облигаций ОАО РЖД коэффи-
циент риска составляет 65%, а будет — 20%, 
что позволит высвободить банковские лими-

ты для финансирования инвестпрограммы 
ОАО РЖД. Как сообщается в пояснительной 
записке, ОАО РЖД является одним из круп-
нейших заемщиков на российском рынке 
с объемом облигаций в обращении более 
1,1 трлн руб.

Инвестпрограмма ОАО РЖД в ближайшие 
три года запланирована в размере свыше 
1 трлн руб. в год и финансируется с дефици-
том, который покрывается за счет тарифных 

и других мер и привлечения кредитов. Фи-
нансовый план компании предполагает чи-
стый долг в 2022 году на уровне 1,97 трлн 
руб., отношение его к EBITDA — 3,5. Далее по-
следний показатель вырастет — до 3,9 в 2023 
и 2024 годах.

В ОАО РЖД не пояснили, на какое улуч-
шение условий заимствования рассчитыва-
ют в связи с этим актом, сообщив лишь, что 
«статус организации государственного секто-
ра положительно повлияет на стоимость за-
емного капитала для компании».

Снижение риск-премии сделает вложения 
в такие бумаги очень привлекательными, го-
ворит управляющий директор рейтинговой 
службы НРА Сергей Гришунин. Банки смогут 
приобретать больше ценных бумаг ОАО РЖД, 
так как нагрузка на их капитал станет ниже, 
отмечает эксперт. «Кроме того, снижение ри-
ска на капитал влияет и на рентабельность 
продуктов для банков, что теоретически сде-
лает для них прибыльными вложения в ме-
нее доходные ценные бумаги ОАО РЖД»,— 
добавляет он.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров отмечает, что с учетом масштабной ин-
вестпрограммы наращивать заимствования 
ОАО РЖД в любом случае придется, а с учетом 
текущей геополитической нестабильности 
придется и реструктурировать долговой пор-
тфель, замещая часть валютных заимствова-
ний рублевыми. Для этого нужно сделать ОАО 
РЖД как можно более привлекательным за-
емщиком и создать для него условия, при ко-
торых оно будет иметь наибольшую гибкость 
в выборе источника финансирования. При-
нятая мера по снижению лимитов, полагает 
эксперт, облегчит для банков, в том числе го-
сударственных, взаимодействие с ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина,  
Виталий Гайдаев
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На энергорынке появился еще один 
памятник реформам РАО «ЕЭС Рос-
сии». Речь идет о третьем энерго-
блоке Березовской ГРЭС «Юнипро» 
(подконтрольна немецкой Uniper) 
мощностью 800 МВт, который как 
бы есть, но его как бы нет. Компа-
ния долго восстанавливала блок по-
сле разрушительного пожара 2016 
года. Теперь он готов к работе, но его 
коэффициент использования уста-
новленной мощности (КИУМ, по-
казатель загрузки), по данным «Си-
стемного оператора» (диспетчер 
энергосистемы), с мая по конец 2021 
года составил скромные 0,6%. Наи-
высшего КИУМ в 37,8% многостра-
дальный энергоблок достиг в апре-
ле, проработав в общей сложности 
две недели. В декабре он вновь от-
дыхал в холодном резерве, включив-
шись лишь на три дня.

Промышленность ожидала тако-
го исхода: мол, пять лет обходились 
без него и дальше проживем. Дело 
в том, что в Сибири главенствуют 
ГЭС — их включают в первую оче-
редь. Кроме того, в регионе есть боль-
шой резерв мощности, который, по 
мнению потребителей энергии, дав-
но нужно снизить. Но это не объясня-
ет более высокую загрузку старших 
товарищей нового объекта. С мая 
по декабрь 2021 года КИУМ первого 
блока Березовской ГРЭС составлял 
21,5%, второго — 19,8%, за весь год — 
35,3% и 25,3% соответственно. Тре-
тий энергоблок почему-то проигры-
вает конкуренцию своим собратьям 
на предварительных отборах на тор-
ги электроэнергией — а результат от-
боров прямо зависит от величины 
ценовой заявки, подаваемой энер-
гокомпанией. В «Юнипро» это не 
комментируют.

Тем не менее третий блок зараба-
тывает вчетверо больше других бло-
ков станции независимо от загрузки, 
поскольку получает обязательные 
платежи за мощность по ДПМ. Их 
объем, по оценкам Владимира Скля-
ра из «ВТБ Капитала», с мая по декабрь 
составил 9,9 млрд руб., а двух старых 
блоков — 2,48 млрд руб. Может, оно 
и к лучшему — стоять в резерве без-
опаснее и спокойнее, а после завер-
шения повышенных платежей за 
мощность — хоть пожар (тьфу-тьфу), 
хоть вывод из эксплуатации.

Это не единичный случай. Ежегод-
но в отчетах «Совета рынка» фигури-
руют ДПМ-блоки с загрузкой около 
нуля, среди которых и Новочеркас-
ская ГРЭС «Газпром энергохолдинга», 
и Новокузнецкая ГТЭС Сибирской ге-
нерирующей компании. А новый па-
рогазовый блок Елецкой ТЭЦ «Ква-
дры» и блок Каширской ГРЭС «Интер 
РАО» вообще были закрыты сразу по-
сле завершения платежей по ДПМ. 
Впрочем, это не должно повториться: 
теперь остановить новые блоки мож-
но только после 25 лет работы.

Именно такие неоптимальные 
решения подстегивают недовольст-
во участников отрасли, выливаясь 
в идеи радикального переустройст-
ва рынка, далеко не всегда обосно-
ванные. И большой вопрос, не будут 
ли так же простаивать паросиловые 
энергоблоки после программы мо-
дернизации и новые станции на до-
рогостоящих российских газовых 
турбинах.

Ежегодно в отчетах 
«Совета рынка» фигу-
рируют ДПМ-блоки  
с загрузкой около нуля, 
которая не мешает им 
получать обязатель-
ные платежи

«Корона» не той империи
У российской системы денежных переводов проблемы с геральдикой в Швеции

Крупнейшая система денежных пере
водов в РФ «Золотая корона» столкну
лась с ограничением бизнеса в Европе. 
В Швеции сочли ее логотип эксплуата
цией монархической геральдики. Ре
шение затрагивает лишь одну страну, 
но может распространиться и на всю 
Европу. Для «Золотой короны» принци
пиально сохранить логотип, узнавае
мый ключевыми клиентами — трудо
выми мигрантами. Юристы считают 
позицию властей Швеции «излишне 
щепетильной» и, возможно, «полити
чески мотивированной».

Патентно-регистрационное ведомство 
Швеции (Patent-och marknadsdomstolens), 
регистрирующее товарные знаки на терри-
тории страны, обратилось в национальный 
архив с просьбой проверить, насколько 
изображение короны в логотипе KoronaPay 
схоже с королевской короной, защищаемой 
законом. И там сочли, что регистрация то-
варного знака KoronaPay в существующем 
виде ущемляет символы европейских мо-
нархий: «Корону, включенную в знак, лег-
ко спутать с охраняемой законом королев-
ской короной на джемпере, и это придает 

знаку официальный характер». Информа-
ция размещена на официальном сайте ар-
хивов Швеции.

• По экспертным оценкам, на «Золотую 
 корону» приходится более 50% всех  переводов 
без открытия счета в России. По данным 
 самой системы, совокупный объем переводов 
всех ее подразделений составил в 2021 году бо-
лее $10 млрд. В Европе KoronaPay работает 
с мая 2020 года. В мае—декабре 2021 года обо-
рот компании в регионе вырос почти в семь 
раз по сравнению с аналогичным периодом 
2020 года. На Европу приходится уже около 
10% бизнеса «Золотой короны».
KoronaPay «находится в постоянном диа-

логе» с патентно-регистрационным ведом-
ством Швеции, сообщил „Ъ“ председатель 
совета директоров платежной системы Ни-
колай Смирнов: «Мы доносим позицию, 
что изображение короны в логотипе Koro-
naPay не посягает на монархические симво-
лы, историческую память каких-либо стран. 
Корону в логотипе KoronaPay скорее можно 
сравнить с обозначением короны в шахмат-
ной фигуре короля».

KoronaPay планирует отстаивать свою 
позицию перед регулирующими органами 

Швеции, подчеркнул господин Смирнов, 
компания уже зарегистрировала товарные 
знак с короной в Испании, Австрии, Герма-
нии, Венгрии, Португалии и других стра-
нах «с большой монархической историей». 
Для системы «важна преемственность брен-
да», которая, учитывая разные названия ма-
теринской и европейской структур, создает 
узнаваемость для ключевых клиентов в лице 
трудовых мигрантов.

По мнению юристов, шведские власти из-
лишне щепетильны. «Отказ в регистрации 
товарного знака платежной системы „Золо-
тая корона“ выглядит не в полной мере убе-
дительным,— полагает руководитель пра-
ктики „Интеллектуальная собственность“ 
ЮФ „Интеллектуальный капитал“ Василий 
Зуев.— Я не считаю допустимым отказ в ре-
гистрации знака, мотивированный общей 
схожестью».

По словам руководителя дирекции Vegas 
Lex Кирилла Никитина, решение Геральди-
ческой коллегии принято по итогам рас-
смотрения конкретной заявки, на осталь-
ные страны ЕС решение автоматически не 
распространяется, однако может быть при-
нято во внимание. «Сейчас сложно сказать, 

будет ли выходить королевский дом Шве-
ции с заявлением об отмене регистрации 
товарных знаков, зарегистрированных 
в России, содержащих изображение коро-
ны, схожих до степени смешения со спор-
ным изображением, или нет,— отмечает 
управляющий партнер адвокатского бюро 
„РИ-консалтинг“ Елена Гладышева.— Од-
нако последствия, безусловно, могут быть, 
в частности, возможна отмена регистрации 
товарного знака».

Кирилл Никитин допускает «политиче-
скую мотивированность» решения властей 
Швеции, «поскольку по тексту навязчиво 
упоминалось именно российское происхо-
ждение бренда», хотя «заявителем выступи-
ло местное юридическое лицо». Шведский 
регулятор «создает опасный прецедент, ко-
торый может негативно повлиять на многие 
компании, оперирующие в стране», полага-
ет управляющий партнер Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин: «Компании будут 
нести дополнительные издержки для приве-
дения брендовой айдентики в соответствие 
неочевидным, а зачастую и абсурдным тре-
бованиям патентных властей».

Ксения Дементьева

Единым антифродом
Роскомнадзор может создать систему блокировки звонков с подменных номеров

Структура Роскомнадзора  планирует 
разработать технологию, которая сде
лает невозможным использование 
подменных номеров. В 2021 году зло
умышленники с их помощью укра
ли у россиян порядка 45 млрд руб. 
 Мобильные операторы уверяют, 
что  активно используют собствен
ные антифродсистемы, но неболь
шие провайдеры не запрещают под
мену номеров, а даже оказывают 
 та кие услуги. Эксперты сомневаются, 
что власти смогут полностью исклю
чить звонки с подменой номера: 
для этого антифродсистемы должны 
установить и зарубежные операторы.

„Ъ“ обнаружил на портале госзакупок, что 
подведомственный Роскомнадзору ФГУП 
«Главный радиочастотный центр» (ГРЧЦ) за-
казал исследование технологии, которая по-
зволит сделать подмену номеров на сетях 
операторов связи невозможной. Работы про-
водятся под шифром «Идентификация», кон-
тракт стоимостью 8,2 млн руб. заключен 29 
декабря 2021 года. Тендер разыгрывался в за-
крытом режиме, поэтому техническая до-

кументация и данные о победителе не опу-
бликованы. В ГРЧЦ отказались уточнить эту 
информацию.

Представитель ГРЧЦ отметил, что иссле-
дование нужно для определения принципов 
взаимодействия операторов связи: «При со-
вершении вызова они должны обменивать-
ся действительным абонентским номером, 
исключив возможность его подмены и обес-
печив соответствие договору об оказании 
услуг связи вызывающего абонента».

Власти обратили внимание на исполь-
зование мошенниками подменных номе-
ров для обмана граждан в 2021 году. Всего 
за 11 месяцев 2021 года телефонные мошен-
ники, по данным МВД, украли у россиян по-
рядка 45 млрд руб. По словам главы комите-
та Госдумы по информполитике, связи и IT 
Александра Хинштейна, с января по июль 
прошлого года были возбуждены дела по фак-
ту порядка 126,7 тыс. мошеннических звон-
ков. Злоумышленники используют методы 
социальной инженерии: представляются со-
трудниками банков и правоохранительных 
органов, а затем уговаривают граждан пере-
вести деньги якобы на защищенные счета.

В августе 2021 года «Общероссийский на-
родный фронт» (ОНФ) предложил Минциф-
ры ввести уголовную ответственность за ор-
ганизацию сервиса по подмене телефонных 
номеров и сам процесс подмены. Инициати-
ву поддерживал ЦБ, но она не продвинулась. 
В декабре 2021 года президент Владимир Пу-
тин подписал закон, вводящий администра-
тивные штрафы до 1 млн руб. для операто-
ров связи за невыполнение обязанности по 
блокировке подменных номеров.

Опрошенные „Ъ“ мобильные  операторы 
связи утверждают, что давно используют 
собственные решения для блокировки по-
дозрительных звонков. В МТС говорят, что 
их антифрод-система ежедневно блокиру-
ет 60 тыс. звонков с подменных номеров, 
когда абонентам звонят псевдосотрудни-
ки банков или операторов, чтобы подтвер-
дить какую-то операцию. Аналогичное ре-
шение работает и в Tele2, отметили в его 
пресс-службе. В «МегаФоне» заявили, что 
ежедневно блокируют до 500 тыс. звон-
ков с подменой номера: «Главный прин-
цип работы сервиса в том, что он должен 
быть установлен как в сети оператора, при-

нимающего звонки, так и в сети операто-
ра — инициатора вызова». В «Вымпелкоме» 
 сказали, что «тестируют схожую защитную 
систему».

По словам источника „Ъ“ на рынке, боль-
шую часть звонков с подменных номеров 
действительно удается отсекать с помощью 
антифрода: «Но проблема в том, что есть не-
большие операторы связи, которые наме-
ренно не запрещают подмену номеров или 
даже предоставляют такие услуги». Если зво-
нок идет через оператора, антифрод-системе 
сложнее его заблокировать.

Исполнительный директор «Общества за-
щиты интернета» Михаил Климарев считает, 
что задачу, поставленную ГРЧЦ, выполнить 
технически невозможно: «Дело в том, что 
система связи РФ входит в международную 
телекоммуникационную инфраструктуру. 
И операторы других стран, откуда также мо-
гут идти мошеннические звонки, не обяза-
ны соблюдать правила локального регулято-
ра, которые появляются только потому, что 
правоохранительные органы не справляют-
ся с обязанностями».

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Доверие проверят 
геополитикой
Управляющие ждут замедления притока новых клиентов

Четвертый квартал 2021 года 
оказался для рынка доверитель-
ного управления худшим за по-
следние три года. Отрасль по-
страдала из-за роста геополити-
ческих рисков, которые нега-
тивно влияли на стоимость ру-
блевых активов. Впрочем, это 
не помешало отдельным игро-
кам увеличить привлечение. 
На фоне роста банковских ста-
вок и сохранения высоких ге-
ополитических рисков приток 
клиентских средств может за-
медлиться, но полной останов-
ки, как это было в 2014 году, 
управляющие не ждут.

Четвертый квартал традиционно 
считается одним из самых лучших 
в году, но конец 2021 года стал исклю-
чением. Согласно предварительным 
оценкам рейтингового агентства 
«Эксперт РА», по итогам года объем 
рынка доверительного управления 
(ДУ) составил около 10,5 трлн руб., 
прибавив за квартал только 0,3%. 
В 2020 году объем рынка вырос за по-
следний квартал на 3%, до 9,1 трлн 
руб. Общие активы под управлением 
15 крупнейших компаний выросли 
в 2021 году только на 26 млрд руб., до 
9,3 трлн руб. Годом ранее объем акти-
вов под управлением компаний вы-
рос на 245 млрд руб., до 7,9 трлн руб.

Низкий результат четвертого 
квартала связан с неблагоприятной 
рыночной конъюнктурой, сложив-
шейся на российском финансовом 
рынке. По его итогам рублевый ин-
декс Московской биржи упал по-
чти на 8%, до 3787 пунктов. Среди 
лидеров по объему снижения ак-
тивов были «Газпромбанк — Управ-
ление активами» (–7,4%) и «Апрель 
Капитал» (–18,3%). По словам дирек-
тора по страховым и инвестицион-
ным рейтингам «Эксперт РА» Дианы 
Сергиенко, средства этих компаний 
традиционно демонстрируют суще-
ственную волатильность из-за из-
менения стоимости отдельных ры-
ночных активов в составе закрытых 
ПИФов. «Снижение стоимости акти-
вов под управлением компании объ-
ясняется переоценкой»,— заявил 

гендиректор «Газпромбанк — Управ-
ление активами» Алексей Антонюк.

Впрочем, в непростых рыночных 
условиях управляющие компании 
с высокой долей розничных инве-
сторов смогли опередить рынок по 
темпам роста. В частности, компа-
нии бизнеса «Сбер Управление акти-
вами» и «Альфа-Капитал» нарастили 
активы на 4,6% и 7,2%. По словам ген-
директора «Альфа-Капитала» Ирины 
Кривошеевой, свыше двух третей 
всего прироста обеспечил приток 
новых средств, остальное дала пе-
реоценка. В частности, на 22,5 млрд 
руб. выросли активы розничных 
фондов, на 10,8 млрд руб.— активы 
ЗПИФов и на 25 млрд руб.— средст-
ва в индивидуальном ДУ, уточнила 
она. Гендиректор «Сбер Управление 
активами» Евгений Зайцев отмечает 
резкий рост спроса со стороны инве-
сторов как на биржевые ПИФы, так 
и на индивидуальные инвестицион-
ные счета. В них инвесторы вложили 
в четвертом квартале 4,1 млрд руб., 
что в два раза превышает средний 
приток в предыдущие кварталы.

Вместе с тем относительно пер-
спектив текущего года управляю-
щие высказываются с осторожно-
стью. Причины две — рост ставок по 
вкладам и обвал на фондовом рын-
ке на фоне роста геополитических 

рисков (см. материал на стр. 1, 8). По 
данным ЦБ, средняя максимальная 
ставка крупнейших банков в пер-
вой декаде января достигла 7,74%. 
Ряд банков повысили ставки до 10% 
годовых (см. „Ъ“ от 12 января). «При-
ток средств в доверительное управ-
ление сохранится в связи с популя-
ризацией инвестпродуктов и ростом 
интереса со стороны широкого кру-
га инвесторов. Но нового рекорда на 
фоне ужесточения денежно-кредит-
ной политики мы не ожидаем»,— от-
мечает Диана Сергиенко.

В «Сбер Управление активами» 
и «Альфа-Капитале» сохраняют оп-
тимизм, так как видят хорошую воз-
можность для входа на рынок новых 
инвесторов. По мнению Евгения 
Зайцева, похожая ситуация наблюда-
лась весной 2020 года, когда во вре-
мя резкого снижения финансовых 
рынков на фоне распространения 
эпидемии коронавируса инвесторы 
не забирали деньги из инструментов 
доверительного управления, а нао-
борот, наращивали. Сейчас у них 
есть аналогичная возможность. При 
наличии свободной ликвидности, 
отмечает Ирина Кривошеева, наблю-
даются «точечные покупки на серьез-
ных просадках рынка со стороны со-
стоятельных клиентов».

Виталий Гайдаев

Льготы встроились в доходы 
Низкие ставки по ипотечным госпрограммам  
повышают прибыль банков

Крупные банки продолжают 
поднимать ставки по ипоте-
ке, речь идет уже о более чем 
11% годовых. Однако дорожа-
ют в первую очередь собствен-
ные программы кредитных 
организаций, тогда как по од-
ной из самых крупных госпро-
грамм, «льготной ипотеки под 
7%», ставки остаются существен-
но ниже верхнего предела. Экс-
перты объясняют ситуацию си-
стемой компенсации по льгот-
ным кредитам, а также возмож-
ностью использовать эти став-
ки в рекламе.

По данным АО «Дом.РФ», к концу 
прошлой недели ставки по ипотеке 
в ряде крупных банках превысили 
11% годовых. В частности, на пер-
вичном рынке для клиентов «с ули-
цы» ипотека обойдется в 11,75% годо-
вых в Абсолют-банке, в 11,2% годовых 
в ВТБ и в 11,15% годовых в Росбанке. На 
вторичном рынке ставку в 11,99% го-
довых предлагает Совкомбанк. И тем-
пы роста увеличиваются. На прошлой 
неделе Московской кредитный банк 
(МКБ) повысил ставки по рыночной 
ипотеке сразу на 1,4–1,8 процентных 
пункта (п. п.). До этого банки повыша-
ли ставки более сдержанно — как пра-
вило, ниже, чем на 1 п. п.

Однако на ипотечном рын-
ке сохраняется сегмент, в кото-
ром ставки не только не растут, но 
и остаются существенно ниже пре-
дельного уровня. Это так называе-
мая программа «льготная ипотека 

под 7%». По данным АО «Дом.РФ», 
у десяти из полутора десятка бан-
ков ставки находятся в диапазоне 
5,49–5,99% годовых. Разрыв средне-
взвешенной от предельного уров-
ня составляет 1,12 п. п. Относитель-
но высокие ставки лишь у Росбанка 
и Совкомбанка (6,49% годовых).

Как поясняют эксперты, банкам 
выгодно держать ставки по этой про-
грамме на низком уровне. В каждой 
льготной программе есть компенса-
ция, которая традиционно рассчиты-
вается по формуле «ключевая ставка 
плюс несколько процентных пун-
ктов» минус ставка по самой програм-
ме, установленная правительством, 
уточняет главный эксперт компании 
«Русипотека» Сергей Гордейко. В част-
ности, при льготной ипотеке на ново-
стройки государство из бюджета ком-
пенсирует банкам недополученные 
доходы до размера «ключевая став-
ка + 3 п. п.», т. е. до 11,5% годовых. 

Таким образом, программы ста-
новится весьма маржинальным про-
дуктом, подчеркивает эксперт: «Чем 
сильнее растет ключевая ставка, тем 
выше будет компенсация из бюдже-
та». Именно поэтому банки в услови-
ях роста ключевой ставки сохраня-
ют стоимость кредитов по льготным 
госпрограммам на низком уровне.

Второй фактор — маркетинго-
вый ход, когда банки рекламируют 
минимальные ставки, доступные 
только при льготных программах, 
привлекая при этом больше клиен-
тов, добавляет он.

• Максимальная сумма кредита по 
льготной ипотеке на новостройки 
— 3 млн руб. Первый взнос — от 15% 
стоимости жилья. В программе уча-
ствует около 70 банков. Программа 
действует до 1 июля 2022 года. По со-
стоянию на 20 января по льготной 
ипотеке выдано 682,7 тыс. креди-
тов на сумму более 2 трлн руб. Воз-
мещение по всем кредиторам оцени-
вается в 18,6 млрд руб., свидетель-
ствуют данные «Дом.РФ». Самые 
большие объемы поделили Сбербанк 
— 9,9 млрд руб., ВТБ — 2,0 млрд руб., 
Альфа-банк — 1,6 млрд руб.
В Минфине осенью 2021 года, ког-

да ключевая ставка была на уровне 
7,5%, публично били тревогу из-за бу-
дущего роста расходов на субсидии 
из-за столь резкого движения ключе-
вой. Так, по оценке замминистра фи-
нансов Алексея Моисеева на тот мо-
мент, расходы на субсидирование по 
трем госпрограммам «перевалят» за 
100 млрд руб.

Если банк увеличит ставку по 
кредиту клиенту, то он получит 
меньшую компенсацию, объясня-
ет аналитик банковских рейтин-
гов НРА Наталия Богомолова. Таким 
образом, добавляет она, «банки за-
интересованы в данной програм-
ме, поскольку это позволяет им на-
ращивать ипотечный портфель 
в регионах, а процентные доходы 
по льготным кредитам не уступают 
процентным доходам по рыночным 
кредитам».

Ольга Шерункова

Рынок прифоновой полосы

«Продажи осуществляют крупные 
иностранные фонды, при этом неко-
торые российские игроки пытаются 
делать точечные покупки в расчете 
на отскок, но они не приносят фи-
нансового результата из-за вала про-
даж»,— поясняет господин Суверов.

«СМИ создали фон для дополни-
тельного неприятия российского 
риска, что приводит к принудитель-
ному закрытию позиций междуна-
родными фондами. Основной во-
прос по-прежнему заключается в том, 
будут ли полностью ликвидированы 
их позиции или сократится перевес, 
сформировавшийся на позитивных 
настроениях конца октября»,— до-
бавляет глава отдела по управлению 
акциями УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Александр Дорожкин.

Инвесторы распродают почти все 
бумаги без разбору, но сильнее всего 
страдают акции госбанков. В числе 
аутсайдеров оказались и технологи-
ческие компании — Yandex, VK, АФК 
«Система». Для них российские по-
литические риски усугубляются об-
щей слабостью таких бумаг в мире, 
отмечает Сергей Суверов.

Причем в падении рублевые ак-
тивы были не одиноки — волна 

продаж накрыла фондовые рынки 
по всему миру. По итогам 24 января 
ведущие европейские индексы по-
теряли 3,2–4% и вернулись к значе-
ниям октября—декабря 2021 года. 
Американские индексы к 20:15 по-
теряли 3–4,6%, S&P 500 обновил ми-
нимум с июня 2021 года, NASDAQ 
Composite — минимум с мая 2021 
года. Инвесторы сокращают вложе-
ния в рисковые активы на ожида-
нии более агрессивных действий 
ФРС уже на этой неделе. «Страх вой-
ны свел аппетит к рискованным ак-
тивам на нет. Глобальный уход от 
риска в США — рынок закладыва-
ет более агрессивное повышение 
ставок»,— указывает Александр 
 Дорожкин.

По мнению участников рынка, об-
вал последних дней чрезмерен. В те-
кущих котировках заложено начало 
боевых действий в Донбассе, что, по 
мнению большинства опрошенных 
участников рынка, маловероятно. 
Без этого фактора российский рынок 
фундаментально один из самых при-
влекательных в мире на фоне высо-
ких цен на нефть и слабого рубля.

Ведущий аналитик отдела гло-
бальных исследований «Открытие 
Инвестиции» Андрей Кочетков пола-
гает, что текущее падение «позволяет 
сделать долгосрочные эффективные 
инвестиции». Однако, признает он, 
пока нет уверенности, что «текущие 
цены — минимально возможные».

Виталий Гайдаев

В ожидании упорных перебоев

Свободные грузы переориен-
тировались из Азии в Европу, хотя 
весь прошлый год тенденция была 
обратной. Это произошло из-за того, 
что «азиатская премия», то есть пре-
вышение цен на спотовые партии 
СПГ в Азии над ценами в Европе, со-
шла на нет: эталонная цена на спо-
товый СПГ в Азии — Platts JKM — 24 
января оценена в $23,113 за MBTU 
(около $830 за тыс. кубометров). 
Кроме того, Китай, крупнейший 
импортер СПГ в мире, начал пере-
продавать партии СПГ с поставкой 
до ноября 2022 года. Как сообщал 
Bloomberg, китайские трейдеры на-
чали избавляться от законтракто-
ванных ранее объемов, посчитав, 
что до окончания пикового зимнего 
сезона текущих запасов СПГ будет 
достаточно, к тому же зима в Азии 
в этом году довольно теплая.

Начало года было относительно 
теплым и в Европе, что несколько 
снизило спрос на газ. Несмотря на 
то что запасы в европейских ПХГ 
находятся на исторически низком 
уровне — 43% (55,48% годом ранее), 
их отставание от прежних лет все 
же сокращается. Поставки в Евро-
пу со стороны «Газпрома» по-преж-
нему находятся на минимальном 
уровне. Транзит через Польшу по га-
зопроводу «Ямал—Европа» так и не 

возобновился: с 21 декабря постав-
ки идут в реверсном режиме — из 
Германии в Польшу. Поставки газа 
через Украину сейчас находятся на 
уровне 45 млн кубометров в сутки 
против максимальных контракт-
ных обязательств в 109 млн кубоме-
тров в стуки. Даже по «Северному 
потоку» Газпром прокачивает зна-
чительно меньше привычных объ-
емов — около 145 млн кубометров 
газа в сутки.

Мария Белова из Vygon Consult-
ing ожидает, что снижение сред-
немесячных спотовых цен на газ 
в Европе ниже $1 тыс. за 1 тыс. ку-
бометров наступит не ранее на-
чала весны — после прохожде-
ния зимнего пика спроса на газ 
и запуска двух крупных СПГ-про-
ектов в США суммарной мощно-
стью 15,2 млн тонн. Согласно теку-
щим ожиданиям рынка, цена газа 
на TTF во втором квартале будет на-

ходиться в пределах $700 за 1 тыс. 
кубометров, говорит она. «Если же 
говорить о более долгосрочной пер-
спективе, из-за прохождения пика 
рекордного ввода мощностей СПГ 
до 2025 года спотовые котировки 
на газ будут на порядок выше значе-
ний предыдущих четырех лет, ког-
да рынок газа был рынком покупа-
теля, находясь в коридоре $350–550 
за 1 тыс. кубометров»,— прогнози-
рует она.

Дмитрий Маринченко из Fitch от-
мечает, что цена на уровне $1 тыс. за 
1 тыс. кубометров является неустой-
чивой. «После окончания отопи-
тельного сезона цены должны сни-
зиться, но могут оставаться выше, 
чем обычно в летний период. Дина-
мика будет зависеть и от геополити-
ческого контекста, а также ситуации 
с „Северным потоком-2“ и поставка-
ми из России»,— полагает он.

Татьяна Дятел

Инвесторов в Россию не замайнишь
Доклад ЦБ насторожил криптовалютчиков

Публикация консультативно-
го доклада ЦБ о жестком регули-
ровании отрасли криптовалют 
вызвала негативную реакцию 
инвесторов и клиентов круп-
нейших игроков. В частности, 
некоторые затормозили выход 
на российский рынок, а часть 
задумалась о диверсификации. 
Реальный же запрет, по мнению 
экспертов, может повлечь за со-
бой отток специалистов и сокра-
щение рабочих мест, а также ли-
шит бюджет потенциальных по-
ступлений в 50 млрд руб. в год.

Крупнейшие участники россий-
ского рынка майнинга начали пере-
сматривать риски в своей деятель-
ности, показал опрос „Ъ“. Поводом 
стала публикация на прошлой не-
деле консультативного доклада ЦБ, 
в котором регулятор жестко высту-
пил за запрет обращения криптова-
лют, а также ограничение их исполь-
зования в качестве инвестиций (см. 
«Ъ-Онлайн» от 20 января).

Заявления регулятора стали при-
чиной паузы в проекте строительст-
ва сети ЦОД (также используется для 
майнинга) с совокупным объемом 
инвестиций до $150 млн, рассказал 
совладелец компании BWC UG Ро-
ман Забуга. По его словам, реализа-
ция проекта обсуждалась больше по-
лугода. Он не исключает, что теперь 
развитие площадок предстоит реа-
лизовать по другому сценарию.

• По данным Cambridge Centre 
for Alternative Finance, Россия зани-
мает третье место по размеру вы-
числительных мощностей (11,3%), 
используемых при майнинге крипто-
валют. На первом находятся США 
(более 35%), на втором — Казахстан 
(более 18%), на четвертом — Канада 
(9,6%), на пятом — Ирландия (4,7%). 
По оценке BitRiver, майнингом в Рос-
сии занимаются около 300 тыс. фи-
зических и юридических лиц. Годовая 
выручка от майнинга биткойна до-
стигает $1,5 млрд, по другим крип-
товалютам — $2,5 млрд. Крупней-
шими частными операторами да-

та-центров являются BitRiver 
(650 МВт мощностей), BitCluster 
(50 МВт) и BWC UG (50 МВт). На рос-
сийском рынке работает EMCD — 
крупнейший майнинговый пул 
 Восточной Европы (более 150 тыс. 
устройств, 80 тыс. клиентов). 
Он контролирует 1,7% хешрейта 
(суммарная вычислительная мощ-
ность устройств) биткойна.
Некоторые участники отрасли 

задумались о диверсификации, от-
мечает основатель сообщества май-
неров TerraCrypto Никита Вассев. 
Он фиксирует запросы о хостингах 
(размещении оборудования) в Ка-
наде и Исландии, поскольку «никто 
не хочет стать заложником отклю-
чения интернета в стране, как это 
было в Казахстане», а «запрет на май-
нинг — это еще больший коллапс».

Сооснователь ENCRY Foundation 
Роман Некрасов говорит о насторо-
женности зарубежных инвесторов, 
которые работали с российскими 
майнинговыми компаниями. В день 
публикации доклада ЦБ его завалили 
письмами с просьбой прояснить ситу-
ацию, в том числе от инвесторов, ко-
торые только планировали размеще-

ние определенных вычислительных 
мощностей. В BitRiver и BitCluster за-
явили, что ожидают более определен-
ных законодательных инициатив.

EMCD в ближайшее время на-
мерена составить и направить в ЦБ 
предложения по вопросам, затрону-
тым в докладе. Глава компании Ми-
хаэль Джерлис, в частности, отметил 
предложения по налогообложению, 
адекватному уровню издержек и ри-
сков, а также признанию майнинга 
предпринимательской деятельнос-
тью. Среди других инициатив — 
«специальные тарифы для майнин-
говых компаний, а также льготы для 
тех, кто готов разместить мощности 
в депрессивных регионах России 
или там, где у энергетиков есть из-
быточные мощности», отметил он.

В то же время все собеседники 
„Ъ“ признают, что доклад ЦБ не рав-
носилен реальному запрету на май-
нинг, а жесткая риторика «не нова». 
В частности, сооснователь BitClus-
ter Сергей Арестов сообщил, что 
по-прежнему получает запросы от 
иностранных клиентов на размеще-
ние оборудования.

Реальное же признание направле-
ния нелегальным может повлечь за 
собой серьезные последствия, под-
черкивают эксперты. Речь идет о ре-
локации мощностей, сокращении 
рабочих мест, потере потенциаль-
ных налогов и платы за электроэнер-
гию, а также оттоке ИТ-специалистов. 
При этом фактически запретить май-
нинг, по мнению участников рын-
ка, все равно не удастся: подпольные 
площадки и без проблем врезают-
ся в электрощитки и воруют элек-
троэнергию. Если же, наоборот, ры-
нок легализуют, а криптовалютные 
операции при переводе в фиатные 
средства буду облагаться налогом на 
прибыль или НДФЛ, в консолидиро-
ванный бюджет России, по оценке 
гендиректора BitRiver Игоря Рунца, 
«только на первом этапе» ежегод-
но будет в среднем поступать более 
50 млрд руб. в виде доходов.

Ксения Куликова
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КАК МЕНЯЛИСЬ ВЕДУЩИЕ РОССИЙСКИЕ ФОНДОВЫЕ ИНДИКАТОРЫ 
В 2021–2022 ГОДАХ (ПУНКТЫ)    ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Важно поставить точки  
по многим вопросам, 

тем более что тот же 
майнинг создает проблемы 

для потребителей 
электроэнергии, 

для местных властей
— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  

в интервью ТАСС 24 января
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Крупнейшие управляющие компании по итогам 2021 года
Название Активы под управ-

лением (млрд руб.)
Изм. за  

3 мес. (%)
Изм. 

за год (%)
Компании бизнеса «Сбер Управление активами» 1564,9 4,6 20,3

Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 1364,3 -0,3 7,4

Группа УК «Регион» 1234,9 -0,02 41,8

«Газпромбанк — Управление активами» 936,2 -7,4 52,3

Компании бизнеса «Альфа-Капитал» 873,7 7,2 30,7

Компании бизнеса управления активами «Открытие» 811,2 -2,0 4,1

«Лидер» 509,7 0,2 -0,0

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 487,5 -1,6 3,3

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 372,6 1,1 4,1

«Трансфингруп» 366,4 3,9 3,3

«Система Капитал» 191,8 5,0 9,3

«Апрель Капитал» 175,4 -18,3 221,6

«Райффайзен Капитал» 151,2 4,0 24,0

«РСХБ Управление активами» 143,2 3,0 2,2

«Ингосстрах-Инвестиции» 120,3 3,2 13,2

По данным «Эксперт РА».

с1

с1



деловые новости

Доля десяти крупнейших экс-
портеров зерна по итогам пер-
вой половины сезона превысила 
72% против 64,5% сезоном ранее. 
Крупнейшим игроком остает-
ся ТД «Риф», а «Деметра-Холдин-
гу» пока удается обойти по от-
грузкам «Астон». Исходя из теку-
щих результатов, компании по-
лучат квоты на экспорт до кон-
ца сезона.

По итогам первой половины се-
зона десять крупнейших экспорте-
ров отгрузили 17,63 млн тонн зерна, 
обеспечив более 72% поставок без уче-
та ЕАЭС, следует из данных аналити-
ческого центра «Русагротранса». По 
итогам прошлого сезона на десять 
компаний приходилось около 64,5% 
поставок. Всего с июля 2021 года по 
12 января 2022 года Россия экспорти-
ровала 24,37 млн тонн зерна, включая 
20,4 млн тонн пшеницы. Год к году по-
ставки сократились на 23%. В число 
крупнейших покупателей вошли Тур-
ция (5,78 млн тонн), Иран (5,09 млн 
тонн) и Египет (3,42 млн тонн), под-
считали в «Русагротрансе».

Первое место рейтинга среди 
крупнейших экспортеров сохранил 
ТД «Риф» Петра Ходыкина, поставив-
ший 5,31 млн тонн зерна. Вторую 
строчку заняла «Деметра Трейдинг» 
(входит в «Деметра-Холдинг» груп-
пы ВТБ, Marathon Group и «Агроно-
вы») с 2,81 млн тонн. На третьем ме-
сте — «Астон» Вадима Викулова, 
отгрузивший 2,29 млн тонн. Четвер-
тую и пятую строчку заняли Viter-
ra и Объединенная зерновая компа-

ния (ОЗК), экспортировав 2,09 млн 
тонн и 1,5 млн тонн зерна соответст-
венно. На десятое место вышел синга-
пурский трейдер Outspan Internation-
al Ltd., отгрузив 360 тыс. тонн зерна.

Руководитель аналитического цен-
тра «Русагротранса» Игорь Павенский 
отмечает, что до конца сезона рейтинг 
крупнейших экспортеров вряд ли се-
рьезно изменится. С 15 февраля по 
30 июня 2022 года поставки зерна из 
России за пределы ЕАЭС будут ограни-
чены квотой в 11 млн тонн, в том чи-
сле 8 млн тонн пшеницы. Между ком-
паниями квота будет распределяться 
по историческому принципу: чем 
больше экспортер вывез в прошед-
ший период, тем большую квоту мо-
жет получить.

Хотя, как отмечает господин Па-
венский, ряд небольших компаний 
могут не подать заявки на распреде-
ление квоты на вторую половину се-
зона. Некоторые получившие кво-

ту экспортеры могут не найти зерно 
нужного количества, качества, в ло-
гистическом удобном месте и по под-
ходящей цене, согласен гендиректор 
Института конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько. По сло-
вам Игоря Павенского, также будут 
сохраняться активными поставки 
в страны ЕАЭС, в частности, в постра-
давшие от засухи Казахстан и Кирги-
зию. В этом сезоне отгрузки в ЕАЭС 
могут увеличиться до 3,7 млн тонн, 
против 2,1 млн тонн сезоном ранее, 
отмечает он.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов прогнозирует, что в краткосроч-
ной перспективе экспорт зерна из 
РФ будет поддерживаться ожидани-
ем введения квоты, ослаблением ру-
бля и ростом конкурентоспособности 
российской пшеницы на мировых 
рынках. По данным «Совэкона», на 
прошлой неделе средние цены на 
пшеницу из РФ снизились на $1, до 

$331 за тонну (FOB). Как отмечает го-
сподин Сизов, вторая половина сезо-
на будет сложнее не только из-за кво-
ты и начавшегося снижения цен, но 
также из-за растущей конкуренции 
с австралийской пшеницей в стра-
нах Ближнего Востока и Северной 
Африки. В «Деметра-Холдинге» отме-
чают, что в первой половине сезона 
российский зерновой экспорт сокра-
тился в том числе из-за усилившейся 
конкуренции со стороны ряда стран 
ЕС и Южного полушария, где произ-
водство зерна выросло.

Тем не менее, по словам Игоря Па-
венского, с точки зрения доходности 
вторая половина сезона для экспорте-
ров может оказаться неплохой: спрос 
на качественную пшеницу остает-
ся высоким. Цены на пшеницу ново-
го урожая также пока существенно 
выше, чем это было в начале текуще-
го сезона,— чуть ниже $300 за тонну 
(FOB) против $240–250 за тонну (FOB) 
годом ранее, отмечает он. Андрей Си-
зов тоже ждет, что доходность экспор-
теров в этом сезоне как минимум не 
ухудшится, а установленные квоты 
будут выбраны близко к максималь-
ным значениям.

В «Деметра-Холдинге» прогнози-
руют, что по итогам сезона объем экс-
порта зерна и зернобобовых из Рос-
сии может быть на уровне 43 млн 
тонн, включая чуть более 33 млн тонн 
пшеницы. Российская пшеница, по-
лагают в холдинге, «продолжит иг-
рать значительную роль на внешнем 
рынке».

Анатолий Костырев

Злачное время
Крупнейшие экспортеры наращивают долю поставок зерна

Реалистичность дополнитель-
ного субсидирования рейсов 
на Дальнем Востоке в этом году, 
рассмотреть возможность ко-
торого согласился Владимир 
 Путин, вызывает вопросы. 
 Бюджет на год уже распределен, 
и, по словам источников, для 
корректировки доступны толь-
ко средства Резервного фонда 
правительства. Эксперты реко-
мендуют для снижения средней 
стоимости билета не только вы-
делять дополнительные средст-
ва, но также стимулировать кон-
куренцию и изменить критерии 
распределения субсидий.

Президент Владимир Путин согла-
сился вернуться к вопросу о частич-
ном субсидировании из федераль-
ного бюджета безальтернативных 
маршрутов в Дальневосточном фе-
деральном округе (ДФО). Проблему 
24 января затронул губернатор Кам-
чатского края Владимир Солодов. Гу-
бернатор привел в пример поселок 
Аянка, добираться до которого необ-
ходимо три часа на самолете, а затем 
два часа вертолетом. «Стоимость эко-
номически обоснованная 89 тыс. руб. 
в одну сторону. Конечно, мы субсиди-
руем из краевого бюджета примерно 
две трети, но все равно получается бо-
лее 20 тыс. руб.»,— сказал он.

В Минтрансе не стали комменти-
ровать „Ъ“ предложение о федераль-
ном софинансировании. Однако 
источник „Ъ“ в ведомстве усомнил-
ся, что деньги могут быть выделены 
в этом году. «Бюджет уже сформиро-
ван, значит, придется идти в Резерв-
ный фонд (правительства.— „Ъ“), 
а есть ли там свободные суммы на эти 
цели — сложно сказать. Опять же нуж-
но дожидаться позиции Минфина»,— 
сообщил он.

В 2022 году власти почти на треть 
увеличили субсидирование авиа-
перелетов на Дальний Восток, до 
19,5 млрд руб. Как заявил вице-пре-
мьер, полпред президента в ДФО 
Юрий Трутнев в конце 2021 года, это 
позволит перевезти дополнительно 
около 250 тыс. человек. Для сравне-
ния: в 2021 году на субсидирование 
перевозок в ДФО и внутри округа вы-
делялось 13 млрд руб., в 2020 году — 
5,7 млрд руб. (см. „Ъ“ от 29 декабря 
2021 года).

Согласно федеральному законода-
тельству, перевозки внутри регионов 
относятся к совместному ведению РФ 
и субъекта, но при этом финансиру-
ются из региональных бюджетов, от-
мечает старший научный сотрудник 
Института экономики транспорта 
ВШЭ Андрей Крамаренко. Эта пробле-
ма, по его словам, активно обсуждает-
ся с 2020 года, но прежние поручения 
Минтрансу разработать механизмы 
прямого финансирования местных 
перевозок пока успехом не увенча-
лись: «Сложность в том, что невозмож-
но поменять 184-ФЗ для отдельно 
взятых регионов: придется финан-
сировать всех желающих, на что не 
хватит никаких бюджетов». Эксперт 
уточняет, что сейчас количество суб-
сидируемых рейсов — это производ-

ное от объема субсидий. «Логичнее 
назначать перевозчиков и рейсы, ис-
ходя из того, какую мобильность влас-
ти прогнозируют и готовы предло-
жить жителям удаленных регионов, 
особенно там, где в зависимости от се-
зона не может быть иного сообщения, 
кроме авиационного»,— отметил он.

Red Wings 20 января объявила о за-
пуске с июня 14 ежедневных рейсов 
между крупнейшими городами ДФО 
на лайнерах SSJ 100. В компании отме-
тили, что «без субсидий многие мар-
шруты в ДФО просто не существовали 
бы — слишком велика была бы разни-
ца между себестоимостью перевозок 
и финансовыми возможностями пас-
сажиров». Там добавили, что пополне-
ние программы субсидирования (по 
постановлению 1242) дальневосточ-
ными направлениями позволило Red 
Wings открыть два новых маршрута: 
из Омска в Улан-Удэ и Мирный.

Летающие в ДФО авиакомпании 
получают три типа субсидий: по по-
становлению 215 (по обеспечению до-
ступности воздушных перевозок) и по 
постановлению 1242 (на рейсы в обход 
Москвы), а также по постановлению 
1172 (по социально значимым мар-
шрутам ДФО). По данным собеседника 
„Ъ“ в авиаотрасли, как минимум око-
ло 1,5 млрд руб. в рамках региональ-
ной субсидии по постановлению 1242 
распределены на рейсы между реги-
онами ДФО. А все 5,9 млрд руб. по по-
становлению 1172 на 36 направлений 
внутри округа в этом году получит «Ав-
рора» (и «Якутия» в рамках общих рей-
сов по кодшерингу). Единственным 
соперником «Авроры» выступала ба-
зирующаяся в Иркутске «Ангара», ко-
торая субсидий не получила.

Отсутствие значимой конкурен-
ции в регионе эксперты называют од-
ной из причин высокой стоимости 
перевозок наряду с дорогим топли-
вом и аэропортовым обслуживани-
ем. Для сравнения: как подсчитал „Ъ“, 
билеты на рейс «Аэрофлота» Москва—
Екатеринбург 3 февраля обойдутся 
в 4,9 тыс. руб. за два с половиной часа 
полета, тогда как более короткий пе-
релет из Владивостока в Южно-Саха-
линск у «Авроры» стоит от 11 тыс. руб.

Айгуль Абдуллина

Летят перелетные 
деньги
Дальний Восток пытается добиться 
новых авиасубсидий

EBITDA ГМК «Норильский ни-
кель» по итогам 2021 года мо-
жет достигнуть $10,6–10,9 млрд, 
что почти на 40% выше 2020 го-
да. Одной из причин роста ста-
ли производственные показа-
тели, которые, хотя и сократи-
лись по сравнению с 2020 годом 
из-за аварий, оказались лучше 
ожиданий аналитиков. По мне-
нию последних, рост дивиден-
дов компании позволит сгла-
дить разногласия основных 
 акционеров, и обострение их 
конфликта  маловероятно.

Из расчетов аналитиков «ВТБ Ка-
питала» следует, что по итогам 2021 
года EBITDA «Норникеля» может уве-
личиться на 38,6%, до $10,9 млрд, 
несмотря на аварии на рудниках 
компании. Оценка базируется на 
предположении, что во втором по-
лугодии EBITDA ГМК снизится на 
13%, до $4,9 млрд, в сравнении 
с первым полугодием из-за сниже-
ния цены палладия и действовав-
шей в августе—декабре экспортной 
пошлины на металл. По расчетам 
«Ренессанс Капитала», показатель 
по итогам года составит $10,6 млрд. 
В 2020 году EBITDA компании была 
на уровне $7,7 млрд, после того как 
ГМК зарезервировала $2 млрд на вы-
плату штрафа за разлив дизтоплива 
в  Норильске.

Сам «Норникель» 24 января сооб-
щил, что произвел в 2021 году 2,6 млн 
унций палладия и 641 тыс. унций 
платины, что на 7% и 8% соответствен-
но меньше, чем в 2020 году, но выше 
прогноза аналитиков. «Производст-
во превысило наши оценки из-за бо-
лее высокого, чем ожидалось, про-
изводства металлов платиновой 

группы»,— говорится в комментарии 
«ВТБ Капитала». В «Ренессанс Капита-
ле» подчеркивают, что план произ-
водства палладия превышен на 10%. 
Аналитики отмечают, что с 2016 года 
«Норникель» стабильно перевыпол-
няет производственный план.

Производство никеля и меди сни-
зилось, в соответствии с прогнозом, 
на 18%, до 193 тыс. тонн, и на 16%, до 
407 тыс. тонн, соответственно. Основ-
ными факторами, которые влияли 
на производство, стали подтопление 
рудников «Октябрьский» и «Таймыр-

ский» и авария на Норильской обога-
тительной фабрике. Сейчас эти акти-
вы работают на полную мощность.

Акционерное соглашение между 
ключевыми владельцами «Норнике-
ля» — «Интерросом» Владимира По-
танина, «Русалом» и Crispian Романа 
Абрамовича — действует последний 
год. Оно предполагает, что ГМК пла-
тит дивиденды в размере не менее 
60% EBITDA при соотношении чи-
стый долг / EBITDA ниже 1,8х. Таким 
образом, общий размер дивидендов 
может превысить $6,5 млрд, что ста-
нет рекордным показателем для ком-
пании. «Поскольку дивиденды за 
девять месяцев 2021 года были вы-
плачены в размере 50% от ожидаемо-
го годового дивиденда, мы ожидаем, 
что выплата за весь 2021 финансовый 
год будет примерно соответствовать 
промежуточной выплате и обеспе-
чит 7% дивидендной доходности»,— 
пишет «ВТБ Капитал».

Сергей Гришунин из Националь-
ного рейтингового агентства не ждет 
обострения давно тлеющего акцио-
нерного конфликта из-за дивиденд-
ной формулы в этом году («Интеррос» 
Владимира Потанина предлагает пе-
рейти на формулу расчета диви-
дендов от свободного денежного 
потока). По мнению аналитика, сов-
ладельцы ГМК будут заинтересованы 
получить большие дивиденды, пока 

ситуация на рынке остается благо-
приятной, а государство вновь не ре-
шило увеличить фискальную нагруз-
ку на отрасль.

В целом аналитики дают оптими-
стичные ценовые прогнозы на ме-
таллы «Норникеля». Никель, говорит 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Дмитрий Орехов, 
подорожал с марта 2020 года вдвое. На 
начало 2022 года цены на трехмесяч-
ный фьючерс на никель на LME пре-
высили $22 тыс. за тонну, обновив де-
сятилетний максимум. Но в этом году, 
по мнению эксперта, рост замедлит-
ся из-за планов Индонезии увеличить 
выпуск металла.

Медь также демонстрирует дву-
кратный рост — с $4 тыс. в мае 2020 
года до $10 тыс. в начале 2022 года. 
Из-за перехода на зеленую энергетику 
медь может подорожать в этом году на 
10–15%. Палладий подешевел с $3 тыс. 
до $1,5 тыс. за унцию из-за дефицита 
микрочипов, что сказалось на произ-
водстве автомобилей (металл в основ-
ном используется для производства 
катализаторов в двигателях внутрен-
него сгорания). Но в этом году, счи-
тает Дмитрий Орехов, палладий мо-
жет отыграть минимум 15%. Платина 
в 2021 году подешевела с $1,2 тыс. до 
$1 тыс., в этом году аналитики ждут 
роста цены на 10%.

Евгений Зайнуллин

«Норникель» починил доходы
EBITDA компании может вырасти на 40%, несмотря на аварии

Снижение маржинальности 
и низкие темпы восстановле-
ния рынка онлайн-тревел в сег-
менте массового туризма выну-
ждают его участников  искать 
альтернативные варианты 
 развития. Так, Emerging  Travel 
Group (ETG; бренд Ostrovok.ru) 
запускает проект для корпора-
тивных клиентов по брониро-
ванию билетов, отелей и транс-
фера для командировок. В этом 
сегменте маржинальность вы-
ше, но сильнее конкуренция, 
что может осложнить для ETG 
развитие нового направления, 
предупреждают эксперты.

ETG запустила инструмент для 
бронирования деловых поездок 
«Ostrovok.ru Командировки» для 
российских юрлиц, сообщили „Ъ“ 
в компании. В группе не раскрывают 
объем инвестиций в проект. Генди-
ректор «Яндекс.Путешествий» Ири-
на Рейдер отмечает, что на разработ-
ку подобного решения могло уйти до 
 шести месяцев.

• ETG существует с 2010 года. 
 Основные собственники бизнеса — 
Сергей Фаге и Кирилл Махаринский, 
долями в нем владеют Лев Левиев, 
Вячеслав Мирилашвили и сотрудни-
ки группы. В числе основных брендов 
компании — Ostrovok.ru, Zenhotels 
и Ratehawk. Их специализация — 
 бронирование отелей.
Через «Ostrovok.ru Командиров-

ки» можно бронировать билеты, от-
ели, трансфер, аренду автомобиля. 
В ETG рассчитывают, что сервис бу-
дет генерировать 20–30% оборота 
группы. Платформа должна зараба-
тывать на комиссиях контрагентов 
и сервисных сборах с клиента. Это 
не первый продукт ETG в сфере биз-
нес-тревел, в портфеле компании 
есть сервис B2B.Ostrovok, где зареги-
стрировано 5,5 тыс. пользователей. 
Он ориентирован на работу с тура-
гентствами в отличие от «Ostrovok.ru 
Командировки», который предпола-
гает бронирование для компаний по 
спецтарифам и оформление коман-
дировочных документов. «У компа-

ний серьезные требования к такой 
отчетности»,— объясняет CEO ETG 
Феликс Шпильман.

Партнер Data Insight Федор Ви-
рин полагает, что выход в новый сег-
мент — вынужденная мера. Доход-
ность онлайн-тревел-агентств (ОТА), 
работающих на массовых туристов, 
и до пандемии была невысокой, а те-
перь ситуация усугубилась, говорит 
он. Если 20 лет назад операторам 
ОТА продажи авиабилетов обеспе-
чивали 12% доходности, то сейчас — 
0,5–1,5%, в сегменте делового туриз-
ма это 7%, поясняет собеседник „Ъ“ 
на рынке. Глава направления «Туту 
Командировки» Наталья Погибле-
ва тоже называет развитие на рынке 
бизнес-тревел способом диверсифи-
кации: сезонность спроса выражена 
меньше, а клиенты стали перетекать 
из офлайна в онлайн.

Кроме того, бизнес-тревел вос-
станавливается быстрее, чем клас-
сический туризм, отмечает ви-
це-президент Российского союза 
туриндустрии Дмитрий Горин. По 

данным управляющего директора 
«Аэроклуба» Юлии Липатовой, в 2021 
году спрос на гостиницы со стороны 
корпоративных клиентов вырос на 
91% год к году, хотя даже самые успеш-
ные онлайн-тревел-компании пока 
не вышли на обороты 2019 года.

Но в сегменте высокая конкурен-
ция, предупреждают эксперты. «Для 
полноценного выхода на рынок биз-
нес-тревел нужно решение, которое 
принципиально будет отличаться от 
продукта для массового туризма»,— 
считает Ирина Рейдер. Само по себе 
создание платформы — полови-
на дела, соглашается Юлия Липа-
това. В сегменте важно наращивать 
функцию ТМС (Travel Management 
Company), подразумевающую оп-
тимизацию расходов клиента через 
соглашения с поставщиками услуг, 
поясняет она, без этого аналогич-
ные проекты оказывались не во-
стребованными у корпоративных 
 клиентов.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Бронирования отправились в командировку
Турагенты ставят на корпоративных клиентов

До Аянки, до этого поселка, 
лететь надо сначала  
три часа самолетом,  

потом два часа 
вертолетом.  

Стоимость экономически 
обоснованная —  
89 тыс. рублей  
в одну сторону

— Владимир Солодов,
губернатор Камчатского края, 24 января

Ц И Т А Т А

Крупнейшие экспортеры зерна из РФ  
по итогам первой половины сезона-2021/22

Место Компания Объем экспорта (тыс. тонн)
1 ТД «Риф» 5 311

2 «Деметра Трейдинг» 2 814

3 «Астон» 2 298

4 Viterra 2 092

5 ОЗК 1 504

6 Cargill 1 083

7 АСТ 901

8 «Зерно-Трейд» 717

9 Louis Dreyfus 559

10 Outspan 360

Всего: 24 377

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заслуженный артист России Валерий Сюткин:
— Дорогой Игорь! Очень рад поздравить тебя с днем рождения! Хочу по-
желать, чтобы в этом году ничто не мешало осуществлению твоих гранди-
озных проектов во всех сферах жизни! Не сомневаюсь, что твоих талантов 
хватит на все и на всех: на бизнес и на коллег, на семью и на друзей, на 
творчество и самореализацию! И главное, чтобы здоровье не подводило! 
 Обнимаю, всегда твой!

Сегодня исполняется 54 года 
управляющему директору  
ООО «Ренессанс Брокер»  
Игорю Каменскому

Его поздравляет председатель правления ПАО «Московская биржа»  
Юрий Денисов:
— Уважаемый Олег Владимирович! От души поздравляю вас с юбилеем! Вы 
внесли огромный вклад в развитие финансового рынка России. За вашими 
плечами уникальный опыт — в далеком 1995 году в Новосибирске вы созда-
ли брокерскую компанию БКС, сегодня одну из крупнейших российских 
финансовых групп, которой доверяет почти миллион инвесторов. Ваша це-
леустремленность, безграничная преданность инвестиционному рынку 
и дальше продолжат вдохновлять коллег, партнеров, профессиональное со-
общество. Желаю вам крепкого здоровья, сил для реализации всего задуман-
ного, удачи и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет 
президенту—председателю 
правления финансовой группы БКС  
Олегу Михасенко

10,9 миллиарда 
долларов
может составить  
EBITDA «Норникеля»  
по итогам 2021 года
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Снижение темпов роста произ‑
водства молока и поголовья вы‑
нуждает Минсельхоз искать спо‑
собы поддержки отрасли. Чи‑
новники, не повышавшие с 2015 
года размер компенсаций по‑
несенных производителями за‑
трат на строительство и модер‑
низацию молочных ферм, об‑
ещают сделать это уже в текущем 
году. Министерство также гото‑
во выдавать ежегодно субсидии 
на корма, на которые приходит‑
ся до 30% в себестоимости молоч‑
ной продукции.

О том, что Минсельхоз планирует 
в 2022 году увеличить размер компен-
саций на создание новых молочных 
ферм и модернизацию старых, рас-
сказали несколько источников „Ъ“ 
в отрасли. Сейчас компенсируется 
25% затрат из расчета от 450 тыс. руб. 
на ското-место: этот размер был уста-
новлен еще в 2015 году. Кроме того, 
по словам собеседников „Ъ“, в мини-
стерстве рассматривают возможность 
выделять производителям на посто-
янной основе субсидии на закупку 
кормов. Впервые эта мера была при-
менена в 2021 году как единовремен-

ная поддержка: тогда агробизнес по-
лучил около 10 млрд руб.

Новые меры господдержки молоч-
ной отрасли обсуждались на серии со-
вещаний, проходивших на прошлой 
неделе с участием замглавы Минсель-
хоза Андрея Разина, говорят собесед-
ники „Ъ“. По их словам, чиновники 
инициировали обсуждение, так как 
«обеспокоены снижением темпов ро-
ста производства молока и поголо-
вья», которое наблюдалось в прош-
лом году. Источники „Ъ“ не знают, 
насколько планируется увеличить 
в этом году размер субсидий на строи-
тельство ферм и на корма. В Минсель-
хозе предоставить оперативно ком-
ментарий не смогли.

В аппарате вице-премьера Викто-
рии Абрамченко, курирующей АПК, 
заявили, что профильным ведомст-
вам поручено проработать вопрос 
предоставления субсидий на корма 
и в этом году. Там добавили, что в 2021 
году объем господдержки молоч-
ной отрасли в целом составил около 
54 млрд руб., аналогичная сумма за-
планирована и на этот год.

По данным главы Streda Consulting 
Алексея Груздева, производство моло-

ка в РФ стабильно росло в 2015–2020 
годах на 3–5% в год, а 2021-м — всего 
на 0,5%. При этом если в 2015–2020 
годах поголовье снижалось ежегод-
но на 0,3%, то в прошлом году — сра-
зу на 1,9%. По словам источников „Ъ“, 
на совещаниях в Минсельхозе заявля-
лось, что в 2021 году в РФ произведено 
32,3 млн тонн молока, что составляет 
84,1% от необходимого уровня самоо-
беспеченности страны этим продук-
том, а в 2022 году планируется объем 
в 32,5 млн тонн.

Алексей Груздев напоминает, что 
в прошлом году чиновники рассма-
тривали возможность вовсе отме-
нить компенсации затрат на создание 
ферм. Это несмотря на то, что, напро-
тив, давно назрела необходимость 
увеличения предельного размера воз-
мещения, говорит он. На фоне инфля-
ции, снижения курса рубля и удорожа-
ния стройматериалов затраты отрасли 
значительно выросли, подтверждает 
руководитель управления GR&ESG ГК 
«Эконива» Любовь Аксенова.

Гендиректор «Русмолко» Суманта 
Кумар Де утверждает, что за несколько 
лет стоимость строительства увеличи-
лась примерно на 30%, техники и обо-

рудования — на 15–20%. Это, по ее сло-
вам, в целом привело к росту затрат 
на 20–25% по основным статьям. При 
этом, продолжает она, часть ключе-
вых затрат не учитывается при расче-
те размера компенсации, например 
на покупку дорогостоящей кормоубо-
рочной и растениеводческой техники. 
Затраты на их приобретение достига-
ют 15–18% от стоимости всего инвес-
тпроекта, говорит госпожа Кумар Де.

В ГК «Эконива» добавляют, что 
рост себестоимости производства сы-
рого молока за 2021 год достиг 20%, 
в основном за счет подорожания 
кормовой базы, валютных колеба-
ний и других факторов. Поддержать 
доходность отрасли удалось за счет 
компенсации затрат на приобрете-
ние кормов, говорит Любовь Аксе-
нова. Она считает, что компенсации 
на закупку кормов следует сохранить 
на уровне 2021 года. Особенно важна 
поддержка по протеиновым составля-
ющим кормов, так как основной рост 
себестоимости сырого молока был 
вызван именно резким подорожани-
ем белковых компонентов, достиг-
шим 50%, заключает эксперт.

Алексей Полухин

Молочные реки ждут притоков
Агробизнесу пообещали дополнительную помощь

«Яндекс» и Национальная си‑
стема платежных карт (НСПК) 
решили поддержать Samsung 
в споре с швейцарской Sqwin 
SA. Они подали заявления об ан‑
нулировании ее патента на пла‑
тежную систему, из‑за которо‑
го суд может запретить работу 
Samsung Pay в России. По мне‑
нию экспертов, так компании 
пытаются уберечь собствен‑
ные системы от опасного пре‑
цедента — если патент не будет 
оспорен, Sqwin SA может предъ‑
явить иски к «Яндексу», НСПК 
и к другим компаниям со схо‑
жими технологиями.

„Ъ“ обнаружил в базе Роспатен-
та, что «Яндекс» и НСПК (оператор 
национальной платежной системы 
«Мир») подали в Палату по патент-
ным спорам ведомства заявления 
об оспаривании патента на платеж-
ную систему, который принадле-
жит Sqwin SA. Заявление «Яндек-
са» будет рассмотрено 18 февраля, 
а НСПК —14 марта.

Прошлой осенью с аналогич-
ными заявлениями в отношении 
Sqwin SA в Роспатент обратился 
Samsung (см. „Ъ“ от 26 ноября 2021 
года). Компания считает, что патент 
зарегистрирован с нарушениями 
и в нем отсутствует новизна, в част-
ности, имела место «модифика-
ция» под применявшуюся Samsung 
c 2015 года технологию. Одно из за-
явлений будет рассмотрено 25 фев-
раля, по второму дата пока не на-
значена.

Аннулирование патента важно, 
поскольку Sqwin SA через суд тре-
бует запретить работу платежно-
го сервиса Samsung Pay в России, 
а также ввоз поддерживающих его 
устройств из-за использования изо-
бретения без согласия правообла-
дателя. В июле арбитражный суд 
Москвы поддержал Sqwin SA, а 19 ок-
тября было опубликовано решение 
суда, по которому Samsung запре-
щен ввоз, продажа и хранение бо-
лее 60 моделей, выпущенных с 2017 
года (см. „Ъ“ от 21 октября 2021 года). 
Samsung оспаривает решения, сле-
дующее заседание назначено на 31 
января.

«Яндекс» тоже просит аннулиро-
вать указанный патент, подтверди-
ли „Ъ“ в компании: «Мы считаем, 
что решение по этому спору может 
создать опасный прецедент, кото-
рый негативно повлияет не только 
на развитие рынка платежных реше-
ний, но и на доступность мобильных 
устройств российским пользовате-
лям». В НСПК пояснили „Ъ“, что обра-

тились в Палату в качестве эксперта, 
отказавшись уточнять детали. В Sam-
sung и в компании «Патентный по-
веренный» (один из представите-
лей Sqwin SA в России) отказались 
от комментариев.

Патент, о котором идет речь, за-
регистрирован в апреле 2019 года 
на основании международной за-
явки с приоритетом от 21 декабря 
2012 года, поданной в патентное ве-
домство ФРГ. В качестве автора ука-
зан Виктор Гульченко — полный тез-
ка бизнесмена Виктора Викторовича 
Гульченко. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», он входит в совет дирек-
торов автодилера АО «Автодом», 
а в 2014 году Sqwin SA имела долю 
в «Автодоме».

В данном случае «Яндекс» и НСПК, 
развивающие собственные платеж-
ные системы Yandex Pay и Mir Pay, 
действуют на опережение, счита-
ют опрошенные „Ъ“ эксперты: если 
патент не будет оспорен, то следую-
щим шагом после разбирательства 
с Samsung Sqwin SA может предъя-
вить иски к ним самим.

«На российском рынке много пла-
тежных систем, которые работают 
по схожему с Samsung Pay принци-
пу: Google Pay, Apple Pay, SberPay. Все 
они под угрозой подобных исков»,— 
отмечает юрист Forward Legal Вадим 
Стариков.

Samsung обеспечивает возмож-
ность подключения карт «Мир» 
к сервису Samsung Pay, и в случае 
его блокировки дальнейшее со-
трудничество с платежной сис-
темой остановится на неопреде-
ленный срок, добавляет партнер 
a.t.Legal Павел Ганин.

Кроме того, судебное решение 
о запрете в России смартфонов Sam-
sung наносит удар по всем поставщи-
кам и продавцам этой техники, они 
тоже рискуют получить иски от па-
тентообладателя, добавил патент-
ный поверенный агентства «Бутенко 
и партнеры» Дмитрий Плаксиенко.

Заявления «Яндекса» и НСПК в Ро-
спатент могут усилить правовую по-
зицию Samsung по делу, считает ру-
ководитель дирекции юридической 
фирмы Vegas Lex Кирилл Никитин: 
«Крупнейшие операторы спорной 
технологии могут поставить под обо-
снованное сомнение правопритяза-
ния швейцарской компании». Если 
Samsung самостоятельно или при 
поддержке «Яндекса» и НСПК анну-
лирует патент, уверен Вадим Ста-
риков, это позволит изменить ре-
зультат судебного разбирательства 
с Sqwin SA.

Валерия Лебедева

Samsung  
в поле не воин
«Яндекс» и «Мир» тоже хотят  
аннулировать спорный патент

Правительство поручило Мин‑
цифры к февралю разработать 
план по предоставлению бизне‑
су доступа к государственным 
обезличенным данным для об‑
учения искусственного интел‑
лекта (ИИ). На первом этапе от‑
кроют информацию Россель‑
хознадзора, ФНС, Росстата, Мин‑
востокразвития и Росреестра. 
Это позволит бизнесу быстрее 
выводить на рынок релевант‑
ные продукты, но в обмен ком‑
паниям придется подключить‑
ся к оказанию госуслуг, считают 
эксперты.

„Ъ“ ознакомился с перечнем по-
ручений правительства по итогам 
совещания с руководителями циф-
ровой трансформации министерств 
и ведомств, которое состоялось 29 
декабря. Согласно документу, ви-
це-премьер Дмитрий Чернышенко 
поручил главе Минцифры Максуту 
Шадаеву до 1 февраля представить 
согласованный план-график обеспе-
чения доступа бизнеса к дата-сетам 
министерств и ведомств. Документ 
был опубликован в Telegram-канале 
«Майский указ».

В пресс-службе господина Чер-
нышенко „Ъ“ подтвердили поруче-
ние: «Прорабатываются изменения 
в законодательство для предоставле-

ния разработчикам ИИ-решений до-
ступа к государственным наборам 
данных, урегулирования вопросов 
обезличивания». В Минцифры „Ъ“ 
уточнили, что в план-график вошли 
мероприятия по проведению стра-
тегических сессий, разработке стан-

дартов для отраслевых решений 
с применением ИИ, публикации ре-
зультатов внедрения ИИ в ФОИВах, 
а также созданию единого хранили-
ща (репозитория) наборов данных 
и регламентов работы с ними. «Про-
ект плана-графика проходит про-
цедуру согласования с ведомства-
ми»,— пояснили в министерстве.

Под дата-сетами понимают на-
бор данных, размеченных так, что-
бы их считывали нейронные сети. 
В планы ведомств также должно вой-
ти тестирование дата-сетов на хака-

тонах по ИИ, следует из перечня по-
ручений правительства. По данным 
Минцифры, в 2021 году сформиро-
вано 26 ведомственных дата-сетов: 
4 (Россельхознадзор, ФНС России, 
Росстат, Минвостокразвития, Росре-
естр) — с возможностью использо-
вания сторонними разработчика-
ми для бизнес-решений и 22 — для 
внутренних нужд ФОИВов в рамках 
цифровой трансформации.

В конце 2021 года Максут Шада-
ев говорил, что создание единого 
государственного data lake (озеро 
данных) и запуск маркетплейса да-
та-сетов станут приоритетными на-
правлениями работы министерст-
ва в 2022 году (см. „Ъ“ от 30 декабря 
2021 года). Data lake позволит в том 
числе собирать обезличенные дан-
ные в регионах и на их основе прово-
дить расширенную аналитику, пояс-
нял министр. Такие данные должны 
стать основой развития технологии 
ИИ. Однако законопроект о порядке 
обезличивания персональных дан-
ных, внесенный в Госдуму еще летом 
2020 года, до сих пор не принят.

Дата-сеты, которые аккумулиро-
вало государство в ходе многолетне-
го цифрового взаимодействия с гра-
жданами и юрлицами,— источник 
бесконечной информации для бизне-
са, отмечает директор центра страте-

гического развития «Ланит-Интегра-
ции» Павел Сварник. «Они позволят 
скорректировать тарифы по услугам, 
запустить востребованные сервисы, 
точнее спрогнозировать параметры 
инвестиционных проектов»,— гово-
рит он. В обмен бизнес может взять 
на себя часть нагрузки по оказанию 
государственных услуг, предполагает 
эксперт. По его мнению, появятся но-
вые операторы коммерческих услуг, 
которые будут «заодно выполнять го-
сударственные задачи». Без этого, 
уверен Павел Сварник, государство 
не сможет создать так называемые су-
персервисы (наборы госуслуг, ориен-
тированные на типовые жизненные 
ситуации граждан и бизнеса).

Государственные организации 
всегда отличались консервативно-
стью в отношении информации, по-
этому источников для разработки 
цифровых решений у бизнеса иног-
да просто нет, отмечает директор 
по решениям импортозамещения 
КРОК Наталия Софронова. «Единая 
фабрика данных упростит задачу, 
сокращая время обучения ИИ и вы-
вода продукта на рынок»,— говорит 
она. Ключевым вопросом, который 
придется решить, по ее мнению, бу-
дет безопасность предоставления та-
кой информации.

Татьяна Исакова

Сетопредставление
Ведомственные базы обезличенных данных откроют бизнесу

Один из крупнейших россий‑
ских производителей водки — 
Beluga Group Александра Мече‑
тина инициировала судебный 
спор по защите бренда «Архан‑
гельская» от действия конку‑
рента. Ответчик — российская 
структура украинского холдинга 
Global Spirits (бренды «Хортиця», 
«Мороша»), которая выпустила 
на рынок водку «Алтайская вер‑
шина», якобы сходную с «Архан‑
гельской». Доказать нарушения 
истцу будет очень сложно, преду‑
преждают эксперты.

Входящее в Beluga Group АО «Ар-
хангельский ликероводочный за-
вод» обратилось в суд по интеллекту-
альным правам с заявлением к ООО 
«Русский Север» и ООО «Алтайская 
вершина» о признании их действий 
недобросовестной конкуренцией, 
следует из картотеки арбитражных 
дел. В материалах судах говорится, 
что речь идет о копировании или 
имитации внешнего вида товара 
или его элементов. В Beluga Group 
уточнили „Ъ“, что заявление подано 
в рамках защиты бренда «Архангель-
ская» в связи с регистрацией «Рус-
ским Севером» марки «Алтайская 
вершина» и ввода в оборот алкоголь-
ной продукции под этим обозначе-
нием. Предварительное заседание 
назначено на 28 февраля.

• Beluga Group Александра Мечети-
на — одна из крупнейших российских 
алкогольных компаний, а «Архан-
гельская» — одна из ключевых марок 
в ее портфеле водочных брендов. 
По итогам 2021 года продажи «Ар-

хангельской» выросли на 14%, более 
чем до 3 млн дал, год к году. Общие 
отгрузки Beluga Group увеличились 
на 0,6%, до 15,72 млн дал. За первую 
половину 2021 года выручка группы 
была 30,8 млрд руб.
«Русский Север» входит в холдинг 

Global Spirits украинского бизнесме-
на Евгения Черняка. Портфель вклю-
чает водочные бренды «Хортиця», «Мо-
роша», «Первак». Бренд «Алтайская 
вершина» с 2020 года принадлежит 
одноименной компании, владельцем 
и гендиректором которой в ЕГРЮЛ 
указан Александр Казаков. Он так-
же возглавляет ООО «Мегаполис Си-
бирь», которое занимается оптовой 
торговлей напитками и принадлежит 
российским структурам Global Spirits. 
Господин Казаков отказался от ком-
ментариев. В головном офисе Global 
Spirits не ответили на вопросы „Ъ“.

В л а д ел е ц  бр е н д - а ге н т с т в а 
Kaufman Станислав Кауфман по-
ясняет, что сходный внешний вид 
продуктов обычно первыми заме-
чают дистрибуторы или торговые 
сети. А если цена на такой продукт 
ниже и он стоит рядом на полке 
с оригиналом, то это может увес-
ти часть покупателей, указывает 
он. В «Ленте» водка «Алтайская вер-
шина» стоит около 430 руб. за бу-
тылку 0,5 л без учета скидок, «Ар-
хангельская» — от 460 руб. до 495 
руб. за 0,5 л. Как отмечает дирек-
тор ЦИФРРА Вадим Дробиз, водоч-
ный рынок отличает жесточайшая 
конкуренция, потому неудиви-
тельно, что производители стре-
мятся максимально защитить свои 
бренды. Тем более что российский 
водочный рынок заметно не рас-
тет. По словам господина Дроби-
за, в 2021 году в РФ было продано 
71,9 млн дал водки, что на 0,6 млн 
дал отстает от показателей рекорд-
ного 2020 года, но на 0,9 млн дал 
превышает уровень 2019 года.

Управляющий партнер юриди-
ческой компании Enterprise Le-
gal Solutions Юрий Федюкин отме-
чает, что на этикетках «Алтайской 
вершины» и «Архангельской» дей-
ствительно можно обнаружить ряд 
похожих элементов, например изо-
бражение медного перегонного 
куба. Кроме того, общие черты так-
же имеет форма тары, добавляет 
он. По словам господина Федюки-
на, в таком случае исход спора будет 
зависеть от наличия у истца прав 
на использование изображения 

в качестве товарного знака, а также 
правовой охраны формы тары. Так-
же потребуется доказать схожесть 
до степени смешения, что возмож-
но только на основании эксперти-
зы, указывает юрист.

По словам господина Федюкина, 
ответчику в таких спорах грозит за-
прет на использование спорных эле-
ментов и взыскание убытков, но сто-
роны нередко заключают мировые 
соглашения, договорившись о ком-

пенсации и отказе от использования 
спорных элементов. Как отмечает 
Станислав Кауфман, судебные споры 
относительно брендов могут длиться 
долго и завершиться безрезультатно.

Анатолий Костырев

Beluga Group вступилась за форму водки
Производитель судится с конкурентом из-за бренда

Потребление водки 
последние 15 лет 

снижается,  
это реальный факт

— Александр Мечетин,
председатель правления Beluga Group, 

в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

45 миллиардов 
рублей составил рынок 
больших данных 
в России в 2019 году, 
по оценке Boston 
Consulting Group
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Н Е К Р О Л О Г

В Париже на 74-м году жизни умер 
Тьерри Мюглер. Дизайнер, кутю-
рье, фотограф, художник по ко-
стюмам и арт-директор, он оста-
нется в истории моды как один 
из главных создателей образа 
power woman и певцов театрали-
зованной сексуальности.

Тьерри Мюглер, который в по-
следний период своей жизни назы-
вал себя Манфред Мюглер, был всем 
вышеперечисленным, но для массо-
вой культуры, разумеется, он пре-
жде всего фешен-дизайнер и созда-
тель одного из самых ярких фешен-
брендов 80-х и 90-х годов.

Манфред Тьерри Мюглер родил-
ся в Страсбурге, занимался клас-
сическим танцем и присоединил-
ся к балетной труппе Рейнской опе-
ры (Opera national du Rhin), а парал-
лельно изучал интерьерный дизайн 
в Страсбургской школе декоратив-
ных искусств. Танцевальная карьера 
у него не задалась, и, проведя какое-то 
время в кордебалете, он бросил тан-
цы и отправился в Париж, где и создал 
свой бренд Thierry Mugler в 1975 году.

Через много лет он вернется в 
балет, но уже в качестве художни-
ка по костюмам — и сделает в 2019 
году с Уэйном Макгрегором балет 
«McGgregor + Mugler». Костюмы, как 
всегда у Мюглера, будут дико эф-
фектные, но, говорят, танцоры ста-
нут жаловаться на то, что танцевать 
в них неудобно. Еще бы! Вряд ли Мю-
глер даже про себя когда-нибудь про-
износил слово «удобно» — такого по-
нятия, как комфорт, просто не было 
в его мире женщин-змей, женщин-
медуз, женщин-бабочек, женщин—
хищных птиц, женщин—египет-
ских статуэток, женщин-машин — 
и роботов, и просто машин и мото-
циклов (у Мюллера была целая кол-
лекция корсетов по авто- и мото-мо-
тивам), и, конечно, секс-машин. Чем 
дальше, тем более эксцентричны-
ми, экзальтированными и театрали-
зованными становились его коллек-
ции и его дефиле, превратившиеся в 
настоящие шоу,— своего апогея все 
это достигло в его знаменитом по-
казе haute couture AH95, который 
длился час и состоял из 300 луков,— 
нынешним Микеле и Гвасалии, пы-
тающимся докрутить свои до сотни, 
такое и не снилось.

Но начинал Мюглер в 70-е и ран-
ние 80-е куда менее театрализован-
ными, но вполне эффектными кол-
лекциями, сделанными с оглядкой 
на звезд той эпохи, Ива Сен-Лора-
на и Пьера Кардена. Коллекции эти 
были полны очень прогрессивного 
для 70-х и ранних 80-х sport touch и 
military touch — вариаций комби-
незонов, френчей, широких клапа-
нов и отстегивающихся кокеток. Он 
использует в то время металлизиро-
ванные ткани и кожу, яркие откры-
тые цвета, и вещи его выглядят яр-
ко и остроумно. В сознании публи-
ки этот ранний Мюглер был пра-
ктически полностью заслонен Мю-
глером более поздним, уже дав-
шим себе волю со своим фантасти-
ческими тварями, химерами и фа-
натизмами, Мюглером времен кли-
па «Too Fanky» Джорджа Майкла, ко-
торый Мюглер же и срежиссировал. 
Но на его выставке «Thierry Mugler, 
Couturissime», сделанной в Монре-
альском музее изящных искусств 
в 2019-м, а теперь показываемой 
(вплоть до конца апреля 2021 года) 
в Парижском музее декоративных 
искусств, именно зал с ранним Мю-
глером стал самым большим сюр-
призом. Все остальное мы себе бо-
лее или менее представляли, а вот 
такого, еще практически лишен-
ного всякого кэмпа Тьерри Мюгле-
ра практически уже и не помнили. 
Но именно кэмп, конечно, стал его 
почвой и судьбой, и кэмп же сделал 
его настоящей звездой, в том числе 
и нашего времени.

Если вспомнить классическое 
определение Сьюзен Зонтаг — 
«Кэмп — это женщина в платье из 
трех миллионов перьев», то эту бу-
дет практически буквальное описа-
ние того, что делал Мюглер, напри-
мер, того платья, в котором на от-
крытие его ретроспективы в Пари-
же явилась Кради Би. Но и все осталь-
ные признаки кэмпа по Зонтаг у не-
го были выражены вполне ярко — 
экстравагантность, театральность, 
гротеск, аффектация, искусствен-
ность, игра, антисерьезность. Равно 
как и смесь высокого и низкого, па-
стиш, ирония, пародия и непремен-
ная ностальгия — оборотной сторо-
ной последней становится даже зна-
менитый мюглеровский футуризм. 
Мюглер рассказывал, что еще в 1995 
году он почувствовал, что мир меня-
ется и в нем больше нет места тому, 
каким способом он привык себя вы-
ражать. А недавно он сказал следую-
щее: «Красота не особенно в тренде в 
наше время». И да — красота в его по-
нимании, с корсетами, каблуками и 
перьями, в самом деле стремительно 
выходила из моды. Но история с Мю-
глером так просто не закончилась 
— в финале своей жизни и карьеры 
он стал буквально одним из культур-
ных героев нашего времени.

С одной стороны, нет ничего бо-
лее старомодного, чем корсеты Мю-
глера, а с другой — нет ничего более 
хитового в поп-культуре, чем гротеск-
но-женственный образ красоты, кото-
рый Мюглер всегда и разрабатывал. И 
этот парадокс объясняет нам кое-что 

важное не только про современную 
моду, но и про современный мир.

Свое возвращение в массовую 
культуру Мюглер начал в 2010 году, 
когда создал костюмы для тура Бей-
онсе «I Am... World Tour». А за следую-
щие 10 лет в его винтажных нарядах 
стали выходит звезды калибра Ким 
Кардашьян и Карди Би, Мюглер да-
же сделал для Кардашьян специаль-
ный наряд к балу Института костюма 
Музея Метрополитен в 2019 году, зна-
менитое «мокрое платье». Это оказал-
ся счастливый союз звезд кэмпа, но-
вейшего и чуть более историческо-
го, в котором образ этих женщин с 
их гипертрофированно женственны-
ми изгибами и чрезмерными форма-
ми оказался идеальным содержани-
ем для платьев Мюглера — ну или его 
платья стали идеальней формой для 
их тел. Он сам всю жизнь культивиро-
вал такую красоту — и, конечно, они 
увидели в нем родственную душу.

В одном из последних своих ин-
тервью, отвечая на вопрос, почему 

Ким Кардашьян и Карди Би носят его 
винтажные наряды, почему на его 
выставку приходят сотни тысяч чело-
век и почему вообще он находит та-
кой отклик сейчас, Мюглер говорит: 
«Потому что моя работа отдает дань 
уважения женщине и ее личности — 
я даю ей броню. Вот почему мои по-
казы всегда были такими сложными: 
я работал с каждой моделью индиви-
дуально, чтобы стилизовать их оде-
жду, создать разные прически и ма-
кияж, дать им их собственную роль 
и направить их на сцену. Моя работа 
неподвластна времени, потому что 
она основана на красоте человече-
ского тела и пленительности мира, в 
котором мы живем».

Эти слова мало что объясняют 
впрямую, но много при этом гово-
рят о том самом парадоксе Мюгле-
ра. «Броня» в его смысле и в том, в 
каком его понимает нынешняя мо-
да с ее новой женственностью и но-
вым представлением о телесности 
и сексуальности,— это две разные 

брони. Броня, максимально выстав-
ляющая и сексуализирующая жен-
ское тело, и броня, скрывающая и 
укрывающая, выстраивающая про-
странство между этим телом и ми-
ром, деобъективирующая. Броня 
Мюглера вышла из моды еще до то-
го, как он в 2002 году ушел из мо-
ды, но сегодня люди в джинсах, ху-
ди и кроссовках на выставке в Па-
риже восторженно смотрят на мо-
делей на 20-сантиметровых каблу-
ках, в корсетах и перьях на фото его 
рекламных кампаний, которые он 
снимал сам,— и это социокультур-
ная иллюстрация нашего време-
ни. Вряд ли кто-то из этих людей го-
тов затягивать себя в корсеты и хо-
дить на таких каблуках — но имен-
но они ставят миллионы лайков 
Ким Кардашьян в нарядах Мюгле-
ра. И в этом смысле футуризм Мю-
глера действительно оказался обра-
зом будущего, которое нас сейчас 
окружает.

Елена Стафьева

Броня все спишет
Умер Тьерри Мюглер

В театре «Новая опера» завер-
шился обновленный Крещенский 
фестиваль. В качестве финально-
го аккорда под управлением Ва-
лентина Урюпина в исполнении 
двух сопрано (Ирины Боженко 
и Марии Буйносовой), оркестра 
и хора театра впервые в России 
прозвучали «Страсти Симоны» 
(названные в этом случае «Стра-
сти Симоновы») финско-фран-
цузского композитора Кайи Са-
ариахо. О звучании и значении 
рассказывает Юлия Бедерова.

трасти Симоны» 
(La Passion de Simone) впервые про-
звучали в Вене в 2006 году в режис-
серской версии Питера Селларса и 
с тех пор практически ежегодно ис-
полняются на разных сценах мира. 
В центре одного из ключевых сочи-
нений современной европейской 
музыки — Симона Вейль, францу-
женка еврейского происхождения, 
беспартийная большевичка, хри-
стианский мыслитель, мистик, фи-
лософ, участница гражданской вой-
ны в Испании и французского Со-
противления, добровольно обрек-
шая себя на гибель от болезни и го-
лода в знак сострадания к жертвам 
войны и в качестве доказательства 
тезисов собственной философии. 
Музыкальная драматургия пар-
титуры для оркестра с расширен-
ным составом ударных, хора, чтеца 
(эта партия может звучать на плен-
ке, как в этот раз), сопрано соло (в 
«Новой опере» партия разделена на 
два голоса) и электроники стройна 
и соразмерна — это «музыкальный 
путь» (речь идет о шествии на Голго-
фу) в 15 частях-«остановках». Саари-
ахо таким образом переводит в сим-
волический план рассказ о жизни, 
текстах, страданиях и смерти Симо-
ны Вейль. Схематически сжатый и 
прямой, сочетающий в себе прозу 
бытового повествования и поэзию 
философских положений о силе 
света, силе тяжести и преодолении 
последней через страдание рассказ 
звучит одновременно заворажива-
ющей и жесткой драмой. Идея диа-
лога с прошлым (сопрано обращает-

ся к Симоне как к «старшей, млад-
шей сестре, отказавшейся стареть» 
с недоумением, сочувствием, обви-
нениями и благоговением) обостря-
ет драматизм, но также спрямляет 
отдельные линии.

Кайя Саариахо принадлежит к 
числу самых востребованных ком-
позиторов Европы не только на кон-
цертных, но и на театральных сце-
нах. Поэтому обращение «Новой 
оперы» к ее музыке под фестиваль-
ным лозунгом «Новая музыка — 

новые смыслы» естественно и ло-
гично. Ведь в России Саариахо со-
вершенно неизвестна (как, впро-
чем, мало известна и сама Симона 
Вейль). Единственное исключение 
— постановка ее самой репертуар-
ной оперы «Любовь издалека» в те-
атре «Урал опера балет». В «Новой 
опере» в диалоге с Саариахо реши-
ли пойти по концертному пути, за-
одно выстроив красивую франко-
фонную арку с музыкой Массне на 
открытии, но и здесь, хотя не так 
явственно, как в «Золушке», публи-
ку снова не оставили без театрали-
зации. По крайней мере костюмы 
и грим сопрано сценическим язы-
ком как бы сообщали нам дополни-
тельные смыслы, правда, сложно 
сказать, какие именно: брюки, то-

пы, голые плечи, мужские галстуки 
на голых шеях могли бы говорить, в 
сущности, о совершенно разных ве-
щах, от феминизма до эротизма.

По-европейски профессиональ-
но фундированное и в то же время 
уникальное по манере творчество 
Саариахо в каком-то смысле откли-
кается на феминистскую повестку и 

служит для нее топливом. Главные 
герои большинства ее музыкально-
драматических сочинений — жен-
щины, сама она вошла в европей-

ский композиторский пантеон как 
будто по двум квотам разом — от се-
верных провинций и от женщин. 
Впрочем, блестяще ассимилирован-
ная во французской традиции, иску-

шенная в прогрессивных техниках и 
стилях, от новой сложности до спект-
рализма, и придавшая им новое зву-
чание Саариахо всегда звучала шире 
узких повесток, тем более когда рез-
ко свернула на диагональ по отно-
шению к магистральным направле-
ниям. Ее по-экспрессионистски вы-
черченный утонченный импрессио-
низм сделал ее своеобразным право-
преемником и Дебюсси, и Шёнберга 
конца XX — начала XXI века.

Фантастическая палитра красок, 
темный и в то же время как будто све-
тящийся изнутри звуковой профиль, 
уникально выписанный баланс ин-
струментов и голосов, сольных и хо-
ровых реплик, оркестрового и элек-
тронного звука, нескончаемый пульс 
шествия с то ускоряющимися, то за-
стывающими внутри него структу-
рами и одновременным ощущением 
накатывающих волн — словом, все, 
что касается первой части фестиваль-
ного лозунга о «новой музыке» в «Но-
вой опере», производило замечатель-
ное впечатление. Другое дело — вто-
рая часть про «новые смыслы».

В «Страстях» Саариахо не просто 
пересказывает, но эмоционально ин-
терпретирует судьбу Симоны Вейль 
и значение ее текстов (по большей ча-
сти опубликованных после смерти). 
Но тонкости ее интерпретации для 
публики «Новой оперы» оставались 
скорее скрыты по трем причинам: 
первая — дикция певцов, что впол-
не решалось бы напечатанным текс-
том либретто, вторая — почти ничего 
в программке о самой Симоне Вейль 
(возможно, лекции к фестивалю ком-
пенсировали эту нехватку), и тре-
тья — местами неловкий титрован-
ный перевод. По крайней мере при 
виде слова «сопротивленцы» публи-
ка могла только гадать, есть ли в ори-
гинале подобные неологизмы и стре-
мился ли либреттист Амин Маалуф 
к обновлению языка еще сильнее, 
чем Саариахо — к обновлению музы-
кальной речи и обнажению гумани-
стического смысла философии Си-
моны Вейль, которую Шарль де Голль 
назвал однажды сумасшедшей, а Сер-
гей Аверинцев — будущим символом 
XXI века, впрочем, только если «чело-
вечество не загубит своего физиче-
ского, нравственного или интеллек-
туального бытия, не разучится вко-
нец почтению к уму и благородству».

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Тяжесть света
«Страсти» Кайи Саариахо в «Новой опере»

«Музыкальный путь»  
страданий Симоны Вейль 
прочертила вместе  
с оркестром и хором  
«Новой оперы» сопрано  
Ирина Боженко (справа)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В центре одного из ключевых  
сочинений современной европейской 
музыки — Симона Вейль, беспартий-
ная большевичка, христианский  
мыслитель, философ-мистик,  
участница Сопротивления
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AUSTRALIAN OPEN

Даниил Медведев пережил приступ ностальгии
Чтобы победить Максима Кресси, ему понадобилось три с половиной часа

Главный фаворит Открытого чемпионата 
Австралии Даниил Медведев продолжа-
ет свое успешное выступление в Мель-
бурне. В первый день второй турнирной 
недели он в четырех партиях обыграл 
70-ю ракетку мира американца Макси-
ма Кресси, сопротивлявшегося три с по-
ловиной часа, и вышел в четвертьфина-
ле на канадца Феликса Оже-Альяссима, 
которого на предыдущем  чемпионате 
Большого шлема, US Open, довольно 
легко одолел в полуфинале.

 
 
 
гра импозантного Максима Кресси, 

совершенно нового человека в первой сотне 
мирового рейтинга, бородата гораздо силь-
нее, чем его лицо, наполовину покрытое ры-
жеватыми волосами. Ведь такой теннис был 
типичен для совсем другой эпохи. Его мож-
но было постоянно наблюдать примерно 
60 лет назад, во времена Рода Лейвера, ког-
да тоже часто бежали вперед даже со второй 
подачи. Сегодня же подобные фокусы неак-
туальны, поскольку даже на самых быстрых 
травяных кортах доминирует топ-спин — 
удар, придающий мячу сильное верхнее 
вращение и являющийся сильнейшим ан-
тидотом стиля «подача — выход к сетке».

Но храбрец Кресси, приверженец агрес-
сивного теннисного неоромантизма, все 
равно ничего не боится. Он обожает брать 
важные очки, попадая в линию со второ-
го мяча или нанося редкие по красоте уда-
ры с лета, до предела выворачивая кисть. Бо-
лельщики после таких шедевров приходят 

почти в экстаз, но Даниила Медведева они 
постепенно вывели из себя. «Это скучно!»— 
на весь Мельбурн восклицал россиянин, 
имея в виду постоянство Кресси, раз за разом 
выкарабкивавшегося из безнадеги. А через 
некоторое время еще громче кричал: «Про-
сто невероятно, как ему везет!»

Уже потом Медведев не отрицал, что сво-
ими возгласами он в том числе старался 
повлиять на психологию оппонента. «Во-
обще, я стараюсь так не делать, но иног-
да скатываюсь до этого. И сегодня был на 
грани, хотя кажется, что о Максиме ничего 
плохого не сказал»,— признал россиянин, 
который провел на 35-градусной жаре свою 
самую затяжную встречу на нынешнем тур-
нире, продолжавшуюся ровно три с поло-
виной часа.

Соперникам было очень тяжко. Неудиви-
тельно, что на корт то и дело приходилось 

вызывать врача, массировавшего спину 
то одному, то другому. 24-летний америка-
нец французского происхождения, кото-
рый три года назад выиграл студенческий 
чемпионат США в парном разряде, а в на-
чале января дал бой Рафаэлю Надалю в фи-
нале мельбурнского турнира Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP) катего-
рии 250, мог гордиться собой. В матче про-
тив главного фаворита Australian Open он 
провел два тай-брейка, из которых один вы-
играл, а в четвертом сете, практически не 
имея шансов на чужой подаче, упорно дер-
жал свою, отыграв девять брейк-пойнтов.

До третьего тай-брейка, впрочем, не до-
шло, но в активе бывшего парижанина оста-
нутся 135 выходов к сетке, из которых 89 
оказались удачными. С такой уникальной 
для современного профессионального тура 
рискованной игрой, по мнению Медведе-
ва, он может претендовать и на место в пер-
вой десятке, хотя очевидно, что с успехом 
ее можно применять только при наличии 
стопроцентной уверенности в своих силах. 
Пока же со счетом 6:2, 7:6 (7:4), 6:7 (4:7), 7:5 
победил второй номер рейтинга, который 
теперь встретится с Феликсом Оже-Альясси-
мом, также в четырех сетах переигравшим 
хорвата Марина Чилича. И вроде бы все го-
ворит о том, что для выхода в полуфинал 
Медведеву не должны понадобиться столь 
же титанические усилия.

Кому-то подобное предсказание может 
показаться странным, однако для него есть 
определенные основания, даже несмотря 
на то что со второй недели января 21-лет-
ний Оже-Альяссим находится на высшем 

за карьеру девятом месте в мировой клас-
сификации. Дело в том, что теннис канад-
ца гораздо мягче, а главное, предсказуемее, 
чем теннис того же Максима Кресси. К тому 
же все три их предыдущие встречи оста-
лись за Медведевым, который достаточно 
уверенно переиграл Оже-Альяссима в полу-
финале победного для себя US Open, а не-
давно на ATP Cup в Сиднее вообще не оста-
вил ему шансов.

В другом четвертьфинале в нижней по-
ловине сетки померятся силами четвер-
тая и десятая ракетки мира — грек Стефа-
нос Циципас и итальянец Янник Синнер. 
И вот тут предсказать победителя гораздо 
сложнее, хотя Циципас на удивление быст-
ро восстановился после операции на локте, 
перенесенной в ноябре, и постепенно на-
брал очень приличную форму.

Евгений Федяков

СКАНДАЛ

Фан-уйди
Перечень соревнований, на ко-

торые нужно будет получать через 
портал «Госуслуги» «паспорт болель-
щика», должно в ближайшее вре-
мя утвердить правительство РФ. Но, 
разумеется, во время обсуждения за-
конопроекта чаще всего упоминал-
ся наиболее востребованный у пу-
блики турнир — чемпионат России 
по  футболу.

В заявлении болельщиков «Спар-
така», выдержанном в чрезвычайно 
жесткой риторике, говорится о том, 
что они отказываются «принимать 
навязываемые правила, паспорта, 
идентификаторы и закон о Fan ID», 
а также информируют о «решении 
бойкотировать матчи Российской 
премьер-лиги, Кубка России по фут-
болу, домашних еврокубковых игр» 
и отказе «от посещения иных сорев-
нований, где будет применена прину-
дительная система идентификации 
болельщиков». Бойкот «продлит-
ся до момента полной отмены при-
нятого закона» и «распространяется 
на все фанатские объединения, орга-
низации и коллективы, отождествля-
ющие себя со „Спартаком“: Москвы, 
России, стран СНГ и всего мира».

Свою позицию фанаты объясняют 
тем, что «нынешняя ситуация и ре-
прессивные нововведения не остав-
ляют возможности принять другое 
решение». Покидая трибуны, они 
обещают «поддерживать „Спартак“ 
оставшимися доступными способа-
ми» и «оставляют за собой право по-
сещения матчей с участием команд, 
представляющих наше великое имя, 
в тех видах спорта и лигах, куда еще 
не добрался карающий цифровой 
жезл „закона“ и „порядка“».

Кроме того, фанаты прогнози-
руют, что «система не остановит-
ся» и что, «расчистив активные сек-
тора от неугодных, ее механизм 
безжалостно запустится в новом на-
правлении»: «Закон, направленный 
на обеспечение „комфортной и без-
опасной среды на футболе“, не толь-
ко уничтожит всю суть фанатизма 
и его эмоции, но и цинично, без объ-
яснений и в нарушение презумпции 
невиновности расправится с любы-
ми, кто не впишется в диктуемые 
им правила,— рядовыми болельщи-
ками, посетителями „семейных сек-
торов“ и VIP-лож». Авторы заявления 
угрожают, что «любой, независимо 
от его статуса и регалий, переступив 
черту стадиона в момент бойкота», 
«перестанет быть частью великого 
спартаковского движа и навсегда по-
кинет наши ряды».

В «Спартаке» уже отреагирова-
ли на заявление. Клуб признал, что 
«такая ситуация ничего, кроме рас-
стройства, не вызывает»: «Болельщи-
ки „Спартака“ — лучшие в России, 
их поддержка очень важна для ко-
манды. При этом мы понимаем, что 
они имеют право выразить таким 
образом свою позицию и привлечь 
внимание к проблеме».

Главное, что спартаковский де-
марш идеально укладывается в устой-
чивый тренд. Протесты против Fan ID 
превратились уже в привычное явле-
ние. Практически одновременно с фа-
натами «Спартака» об отказе от офор-
мления «паспортов болельщика» 

объявили фанатские объединения 
клуба «Ростов». Из их заявления, раз-
мещенного в социальной сети «ВКон-
такте», следует, что болельщики клу-
ба уверены, что «введение данной 
меры не будет способствовать повы-
шению безопасности и комфорта для 
зрителей, а станет очередным инстру-
ментом для и так уже повсеместного 
и чрезмерного контроля». По мнению 
фанатов «Ростова», «отсеивание „не-
правильных“ болельщиков направ-
лено на искоренение организованно-
го и красочного фанатского боления 
и превращение спортивных меро-
приятий в немой театр».

По данным «РИА Новости», бойко-
тировать матчи возобновляющегося 
в конце февраля чемпионата России 
намерены и фанаты ЦСКА. Во время 
ноябрьского матча этого клуба про-
тив «Зенита» произошел громкий 
инцидент, имеющий непосредст-
венное отношение к закону о Fan ID. 
Болельщики обеих команд устроили 
по ходу встречи перекличку, выкри-
кивая «Нам не нужен Fan ID», а затем 
в фан-секторе ЦСКА были зажжены 
файеры. Итогом акции были массо-
вые задержания ее участников, на ко-
торых в общей сложности, по версии 
МВД, был составлен 51 протокол.

Фанатские движения «Зенита», 
победителя трех предыдущих чем-
пионатов России и лидера текуще-
го, продекларировали принципи-
альный отказ от оформления Fan ID 
еще в прошлом году. Вчера же фанат-
ское объединение петербуржского 
клуба «Ландскрона» выпустило заяв-
ление, в котором настаивает, что за-
кон о Fan ID нарушает положения 
Конституции РФ, а его положения 
являются «непрозрачными, репрес-
сивными и избыточными». Авторы 
текста отмечают, что нововведения 
«позволяют чиновникам при полном 
игнорировании конституционных 
прав гражданина, без рассмотрения 
его дела судом и без участия самого 
гражданина лишить его права посе-
щать матчи», причем «такой запрет 
фактически накладывается бессроч-
но», а «основания для отказа в выдаче 
„паспорта болельщика“ сформули-
рованы таким образом, что их мож-
но применять максимально произ-
вольно». «Ландскрона», анализируя 
пункты закона, определяющие кри-
терии для отказа в предоставлении 
«паспорта болельщика», выделяет, 
что в нем «совершенно не определе-
но, чем должна быть подтверждена 
„опасность человека для общества“» 
и «непонятно, по каким критериям 
можно объективно оценить степень 
опасности человека и доказать, что 
он перестал быть опасным для обще-
ства». «Еще более абсурдно», полагает 
«Ландскрона», «выглядит отказ в вы-
даче „паспорта болельщика“ в связи 
с тем, что имеется информация о на-
мерении гражданина совершить 
правонарушение»: «Парадоксально, 
когда по закону нельзя привлечь че-
ловека к ответственности за намере-
ние совершить убийство, но можно 
за то, что он имел намерение ругать-
ся матом на футбольном матче».

На самом деле разделяющих та-
кие взгляды фанатских движений 
уже очень много. Ранее о неприятии 
Fan ID объявили даже некоторые клу-
бы низших дивизионов — такие, как 

«Кубань», «Факел», «Орел». А источник 
„Ъ“ в фанатских кругах предупредил, 
что в скором времени «заявлений 
подобных тому, что сделали фаны 
„Спартака“, будут еще десятки».

Судя по высказываниям пред-
ставителей российских властей, не-
смотря на фанатские демарши, они 
не намерены отказываться от Fan 
ID. Так, внедрение процедуры под-
держал целый ряд депутатов Госду-
мы РФ — Светлана Журова, Николай 
Валуев, Ирина Роднина, Роман Те-
рюшков. А министр спорта РФ Олег 
Матыцин, комментируя крайне не-
гативные настроения фанатов в от-
ношении Fan ID, сказал, что его ве-
домство «в тесном взаимодействии 
с заинтересованными органами 
власти, Российским футбольным со-
юзом и Российской премьер-лигой» 
еще «проводит разработку норматив-
но-правовой базы, необходимой для 
реализации положений закона» и «го-
тово к диалогу для учета мнения всех 
заинтересованных сторон». «Мы про-
должим делать все необходимое, что-
бы эффективно проводить разъяс-
нительную работу с объединениями 
болельщиков и правильно информи-
ровать их о предстоящих изменени-
ях»,— добавил министр.

Эксперты „Ъ“ высказали разные 
мнения в связи с протестами фана-
тов. Генеральный секретарь Профсо-

юза футболистов и тренеров России 
Николай Грамматиков напомнил, 
что «в 2018 году применение Fan ID 
на чемпионате мира не вызывало 
ни у кого нареканий»: «Мы живем 
в цифровом мире, и наивно думать, 
будто какая-то информация может 
остаться абсолютно частной». Госпо-
дин Грамматиков убежден, что харак-
тер дискуссии, спровоцированной 
прежде всего промедлением с вве-
дением Fan ID, которое следовало 
осуществить сразу после мирового 
первенства, «в меньшей степени свя-
зан собственно с футболом, а в боль-
шей — с общим недоверием к госу-
дарственным институтам» и «за один 
день это не исправить». В любом слу-
чае эксперт не видит причин рас-
сматривать возможный бойкот фа-
натами как потенциальный удар 
по российскому футболу, по крайней 
мере с точки зрения его экономики: 
«Надо понимать, что основные день-
ги по статье matchday наши клубы 
зарабатывают на VIP-секторах, про-
даже лож и к тому же являются пла-
ново дотационными». 

Андрей Малосолов, один из осно-
вателей Всероссийского объеди-
нения болельщиков (ВОБ), суще-
ствовавшего с 2007 по 2016 год 
и игравшего важную роль в фанат-
ском движении, уверен, что протест 
его участников вполне оправдан. Го-
сподин Малосолов пояснил „Ъ“, что 
«в процедуре введения Fan ID из-
начально был заложен конфликт»: 
«Фанаты и так предоставляют свои 
паспортные данные, приобретая 
абонементы и билеты на матчи. Все 
они есть у клубов. Неудивительно, 
что люди недоумевали: для чего все 
это нужно? Кроме того, у нас высо-

кий уровень безопасности на футбо-
ле. Я не знаю, есть ли равные с этой 
точки зрения РПЛ лиги в Европе. 
На каждом стадионе установлены 
сотни камер, давно действуют сис-
темы распознавания лиц. Без такого 
оборудования стадион просто не по-
лучит лицензию. Плюс в свое время 
в дополнение к „Закону о спорте…“ 
был разработан „Закон о болельщи-
ках…“, в котором содержатся статьи, 
позволяющие применить к фанатам 
санкции в виде запрета на посеще-
ние матчей от полугода до пяти лет. 
То есть все рычаги есть, контроль 
работает». Андрей Малосолов ука-
зал на то, что «правоохранительные 
структуры, занимающиеся болель-
щиками, имеют всю информацию 
о фанатских движениях, „околофут-
бол“ в России фактически умер, а ни-
каких потасовок на стадионах много 
лет нет»: «На этом фоне вводить меха-
низм выдачи дополнительных спец-
разрешений на посещение спортив-
ных мероприятий, которые надо 
зачем-то заслужить, по меньшей мере 
странно. Было понятно, что фанаты 
будут не согласны с этим. Против вы-
ступали все крупные объединения 
болельщиков. Более того, все клубы 
выставили отрицательное заключе-
ние по законопроекту или как ми-
нимум просили отложить его приня-
тие до окончания пандемии, так как 
в этот период несут серьезные издер-
жки». Андрея Малосолова возмутило 
то, что «фанатов, как и клубы, даже 
не позвали на слушания, посвящен-
ные законопроекту, ни в Госдуме, 
ни в Совете федерации»: «И — про-
сто вопиющая несправедливость — 
с ними не сочли нужным встретить-
ся главы Российского футбольного 

союза и Российской премьер-лиги». 
«Сама ситуация неконтролируемо-
го выплеска агрессии на трибунах 
сведена фактически к нулю. Но те, 
кто отвечает за внедрение Fan ID, за-
чем-то растормошили пассионарную 
среду до состояния встревоженного 
улья»,— резюмировал эксперт.

По словам Андрея Малосолова, фа-
натский бойкот будет для отечествен-
ного футбола «сильнейшим ударом, 
в том числе экономическим»: «Веду-
щие клубы потеряют значительную 
часть аудитории. Фанатские трибуны 
„Зенита“, „Спартака“, ЦСКА, „Локомо-
тива“ вмещают по несколько тысяч 
человек и почти всегда заполнены. 
Но от посещения футбола, поверьте, 
откажутся и многие из тех, кто при-
ходят на центральные трибуны. А де-
путаты, считающие, что их места мо-
ментально заполнят женщины и дети, 
заблуждаются. Женщины и дети 
на футбол приходят со своими мужья-
ми и отцами. А потеря такого количе-
ства болельщиков — это выпадающие 
доходы: как прямые — от продажи би-
летов и абонементов, так и сопутству-
ющие, скажем, от реализации различ-
ного мерча. Они могут исчисляться 
миллионами долларов».

Господин Малосолов обращает 
внимание и на то, что из-за бойко-
та могут пострадать и телерейтинги 
РПЛ: «Во время пандемии, наблюдая 
за матчами ведущих европейских 
лиг в тот период, когда действовали 
самые строгие запреты, все убеди-
лись: смотреть футбол без зрителей 
невозможно. А это ведь фанатские 
трибуны создают красочные перфор-
мансы, общую атмосферу, привлека-
тельную „картинку“».

Алексей Доспехов

Фанатские  объединения 
российских клубов 
одно за другим выража-
ют протест против вне-
дрения Fan ID, грозящий 
превратиться в массовые 
бойкоты болельщиками 
матчей чемпионата   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ВИТВИЦКОГО

И

Четвертый круг Australian Open
Мужчины. Янник Синнер (Италия, 11)—Алекс Де Минор (Ав-
стралия, 32) 7:6 (7:3), 6:3, 6:4. Феликс Оже-Альяссим (Канада, 
9)—Марин Чилич (Хорватия, 27) 2:6, 7:6 (9:7), 6:2, 7:6 (7:4). 
Даниил Медведев (Россия, 2)—Максим Кресси (США) 6:2, 
7:6 (7:4), 6:7 (4:7), 7:5. Стефанос Циципас (Греция, 4)—Тейлор 
Фриц (США, 20) 4:6, 6:4, 4:6, 6:3, 6:4.
1/4 финала. 25.01. Денис Шаповалов (Канада, 14)—Рафаэль 
Надаль (Испания, 6), Гаэль Монфис (Франция, 17)—Маттео 
Берреттини (Италия, 7). 26.01. Оже-Альяссим—Медведев, 
Синнер—Циципас.
Женщины. Даниэль Коллинз (США, 27)—Элизе Мертенс 
(Бельгия, 19) 4:6, 6:4, 6:4. Ализе Корне (Франция)—Симона 
Халеп (Румыния, 14) 6:4, 3:6, 6:4. Ига Швёнтек (Польша, 
7)—Сорана Кырстя (Румыния) 5:7, 6:3, 6:3. Кайя Канепи (Эсто-
ния)—Арина Соболенко (Белоруссия, 2) 5:7, 6:2, 7:6 (10:7).
1/4 финала. 25.01. Барбора Крейчикова (Чехия, 4)—Мэди-
сон Кис (США), Эшли Барти (Австралия, 1)—Джессика Пегула 
(США, 21). 26.01. Коллинз—Корне, Швёнтек—Канепи.

с1

Даниил Медведев (слева) 
в матче с Максимом Кресси 
смог справиться с тотальным 
давлением американца,  
который выходил к сетке 135 раз   
ФОТО HAMISH BLAIR / AP
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